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 श्री  हवा  ना०  तिवारी
 )  :

 भ्रध्यक्ष  मैं  कम्युनिटी  डेवेलपमेंट  मन्त्रालय  को

 दाद  देता  हूं  बहुत  सुन्दर  रिपोर्ट  पेदा  करने  के  लिये
 ।

 रिपोर्ट  को  पढ़ने  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  सब  कुछ

 है  शर  सुन्दर  है  ।
 लेकिन  मालूम  होता

 है  कि
 ऐक्चुअल  फैक्ट्स  दूसरे  gate  रिपोर्ट  में

 जो  कुछ

 कहा  गया  है  वह  दूसरा  है  ।  मै  मानता  हूं  कि  रिपोर्ट  तैयार  करने  में  हासिल  की  है  ate  रिपोर्ट

 अच्छी  तैयार  की  है  |  लेकिन  इससे  अच्छा  होता  कि  रिपोर्ट  वास्तविक  स्थिति  को  देखते  हुए  होती  ।

 जो  कुछ  भी  रिपोर्ट्स तो  अच्छी  मिलती  वह  भले  ही  फैक्ट्स  हों  या  न  पिक्चर रोजी  हो  या

 STH  हो  इसमें  तो  रोजी  पिक्चर  ही  दिखलाई  गई  है  |

 कथ्य  निजी  डेवेलपमेंट  का  असली  मकसद  यह  है  कि  विलेज  लेवेल  पर  लीडरशिप  पैदा  की  राय  ।

 विलेजेज  की  इनडेटेडनेस  को  दूर  करके  उनको  सेल्फ  सपोर्टिंग  garage  जाय  ।  इस  रिपोर्ट को  पढ़ने  से

 ज्ञात  नहीं  होता  है  कि  इन  उद्देश्यों  को  कहां  तक  पुरा  जा  सका  है  ।  जहां  तक  विलेज  इनडेटनेस

 का  सवाल  कहीं  भी  इस  रिपोर्ट  में  नहीं  है  कि  पहले  कितनी  इनडटडनेस  थी  ait  इन  दस  वर्षों  जब

 से  कि  यह  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट चल  रहा  उन गांवों में  कितनों  हनडेटडनेस कम  हुई  ।  मेरी  समझ  में

 विलेजज  की  इनडेटडनेस  बढ़ती  जा  रही  है  ।  कुछ  सरकारी  कर  कुछ  महाजनों  का  जिस

 को  हम  लोग  सस्पेंस  एकाउण्ट  या  हिन्दी  में  हथफेर  कहते  हैं  उस  तरह  के  रुपये  का  विलेज सं  के  कन्धों

 पर  भार  श्रमिक  होता  जा  रहा  है  ।  वह  रसे  दूर  होगा  या  दूर  भी  होगा  या  नहीं  ।  क्या  उन  को  भ्र पना

 सब  कुछ  बेच  बाच  कर  कर्जा  करना  पड़ेगा
 ?

 इसमें  इसका  कोई  साभार  नहीं  मिलता  है  ।

 दूसरा  सवाल  है  कि  वे  कितने  सेल्फ  सपोर्टिंग  हो  सके  बि लेज सं  कहां  तक  अपने  पेरों  खड़े

 हो  सके  हैं
 ?

 इस  का  भी  कोई  आभास  नहीं  है  ।  पंचायतें  कोझ्ापरेटिव्ज  कायम  करने  की  कोशिश

 की  जा  रही  है
 ।

 जो  गरीब  तबके  के  लोग  हैं  उनके  धंधे  को  चलाने  के  लिये  कोश्नापरेटिव्ज  होती
 लेकिन

 १००  या  ५०  रु०  कज  दे  देने  से  उनका  काम  चल  नहीं  सकता  है
 ।

 उनके  पास  साधन  नहीं  हैं  a
 खच

 अधिक  रहता  है  ।  उसके  लिये  क्या  उपाय  किया  जा  रहा  यह  भी  रिपोर्ट में  साफ  नहीं है  ।

 गत  दस  वर्षों  में  जो  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट  चले  उन  में  करोड़ों  रुपये  खर्चे  हुए  ।  यहां  तक  कि  इस

 फाइव  प्लेन  में  भी  ३१४  करोड़  रु०  का  प्राचीन  है  ।  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट की  रिपोर्ट के  पेज  ६

 पर  हम  देख  संकते  हैं  ।  इस  खर्चे  को  व्यक्तिगत  आधार  पर  हर  आदमी  को  बांट  दें  तो  एक  व्यक्ति

 पर  करीब  १० पा  १२  रु०  हैं  ।  एक  फैमिलीਂ  के  ऊपर  करीब  ६०  रु०  जाता  पांच  झ्रादमियों

 क़ी  फैमिली  मानी  जाय  ।  आज  जो  इस  विभाग  का  पे  राफर्नेलिया  है  वहू  इतना  इतना  टाप

 हैवी  है  कि  इस  रुपये  का  फायदा  लोगों  को  बहुत  कम  पहुंचता  है  ।  यदि  हर  फेमिली को  ६०  रु०  वैसे ही

 दे  दिया  जाय  तो  शायद  अपना  भला  ज़्यादा  कर  सकते  हैं  बजाय  उसके  जो  कि  गवर्नमेंट  कर  रही  है  ।

 एक  एक  कम्युनिटी  डेवलपमेंट  ब्लाक  पर  १२  लाख  रुपये  के  लगभग  ay  होते  हैं
 ।

 इसमें  स्टाफ  पर

 कितना खर्च  होता  मकानों  पर  कितना  खर्च  होता  टी ०  ए०  पर  क्रिया खर्चे  होता  भर  दूसरे

 मदों  पर  कितना  खर्च  होता  मिडल  मेन  से  होकर  लोगों  तक  जब  पैसा  जाता  उसका  श्राप

 अन्दाजा  लगाया  |

 साम ड  पिक  पं चाहती राज  प्रकार  सहकार  मंत्रालय में
 उपमंत्री

 ०  Yo

 इसमें  मिडल मैन  कहां  से  ar  जाता  है
 ?

 श्री  हवा  ato  मिडल  मैन  का  वर्णन  करूं  तो  शायद  श्राप  दंग  रह  जायेंगे  ।  मिडल

 मैन  वह  होते  हैं  जो  किसी  रुपये  लेने  वाले  की  पैरवी  करते  हैं
 ।

 उस  परवा  में  कितना  खर्च  जाता  है  a

 शायद  को  मालूम  होगा  क्योंकि  श्राप  गांव  के  हैं
 ।

 उन  के  जाने  जाने  के  लिये  खर्चें

 इस  सबका  तरु मीना  श्राप  लगाइये  तो  श्राप  को  पता  चलेगा  कि  रुपया  लेने  वाला  जितना  प्राफिट

 करता  है  उससे  ज्यादा  पड़  जाता  है  ।  इस  चीज  को  मे  मिडल  मन  कहता  हूं  ।  साथ ही  अरब  श्राप
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 देखिये  कि  माइनर  इरिगेशन  के  काम  के  लिये  कितना  दौड़ना  पड़ता है  ।  रुपया  निकालने में  कितनी

 कठिनाई  होती  है  इसका  वर्णन  पहले  भी  हो  चूका  है  ।  म  तो  केवल  इशारा  करना  चाहता  लेकिन

 डिप्ठी  मिनिस्टर  साहब  चाहते  थे  कि  मे  उसे  खोल  कर  कहूं  ।

 इस  रिपोर्ट
 पर  मेंने  पाया  कि

 पेज  २४
 पर  लिखा  gare

 :

 ae  तक  के  प्रशिक्षित किये  गये  व्यक्तियों की  संख्या  ३€,००,०००  है  1”

 ३६  लाख  लोगों  को  ट्रेनिंग  हुई  ।  हमारे  यहां  करीब  साढ़े  पांच  लाख  विलेजज  हैं  ।  इस  तरह  से  एक  एक

 fata  पर  ७,  ७  आदमियों  की  ट्रेनिंग  का  हिसाब  पड़ता  है
 ।

 यह  लोग  कहां  किधर  क्या  करते

 कुछ  मालूम  नहीं  है  ।  उन  पर  रुपया  खर्चे  हु  ।  स्टडी  एण्ड  श्रोशिएन्टेशन ग्राफ  नान  झाफिदलत्स के

 बारे  में  यहां  लिखा  है  ।  लेकिन  वे  लोग  कहां  गये  ?  किस  fact  में  हैं  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  ये

 लोग  कहां  गए  उनकी  ट्रेनिंग  पर  जो  रुपया  खर्च  हुआन  वह  कितना  काम  झा  सका  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  जो  रुपया  खर्च  किया  गया  उसका  फिजिकल  एचीवमेंट  क्या  हुआ
 ?

 मिनिस्ट्री आफ  एमी कल् वर  से  हमको  फिगर  मिलते  हैं  कि  माइनर  इरीगेशन  पर  इतना  रुपया  खर्च  हुआ

 वेल्स पर  इतना  |  सरकारी  अनुमान  के  अनुसार  एक  बेल  पर  पांच  एकड़
 जमीन

 पट

 का  हिसाब है  ।  लेकिन  मेरा  अनुभव  यह  है  कि  जिस  वैल  में  बोरिंग  नहीं  होता  उससे  एक  एकड़ भी

 मुश्किल से  पढता  है  ।  तो  ars  हिसाब  से  तो  एक़  वेल  पर  पांच  एकड़  के  हिसाब  से  सींचने की  बात

 कह  दी  ज़ाती  है  लेकिन  वास्तव  में  कितनी  सिंचाई  होती  है  यह  न  झपकी  रिपोर्ट  में  भ्राता  है
 न

 साहब  की  स्पीच  में  ।  मिनिस्ट्री  श्राफ  एग्रीकल्चर  मिनिस्ट्री  श्राफ  कम्यूनिटी  डवलपमेंट

 इतनी  मिली  हुई  हैं  कि  इन  में  से  किसी  भी  मिनिस्ट्री  की  रिपोर्ट  भराती  है  उससे  दूसरी  मिनिस्ट्री  का  भी

 आभास  मिल  जाता  है  ।

 Hiarrees F ae A ATT aT a AY HET Ss के  बारे  में  ब्र  लोगों  ने  भी  कहा  है  ।  हम  लोग  जब  गांव  में  कोआपरेटिव का  काम

 शरू ४  करना  चाहते  हैं  तो  पैसा  as  तथा  दौड़  दौड़  कर  थक  जाते  हैं  लेकिन  कोआपरेटिव  सोसाइटी  नहीं

 ब  पाती  ।  तो  ला  ate  प्रोसीज्योर  का  ए  सा  सिम्पलीफिकेशन  होना  चाहिए  कि  बिना  बहुत  दौड़े

 कोझापरेटिव्र सोसाइटी  का  रजिस्ट्रेशन  हो  जाए  ।  इतना  इन्तिज़ाम  श्राप  कर  दें  तो  लोगों  का  ज्यादा

 उपकार  होगा  बनिस्बत  ज्यादा  रुपया  खर्चे  करने  के  ।

 मेरा  ug  अनुभव  है  श्र  शायद  मिनिस्टर  साहब  भी  जानते  होंगे  सर्विस  कोआपरेटिव

 कायम  करने  में  कितनी  दिक्कत  art  है
 ।

 जो  कोआपरेटिव  सोसाइटीज  काम  कर  रही  मेरा
 अपना  ्  है  कि  उनमें  से  ५०  प्रति  छत  बेकार  उनके  पास  साधन  नहीं  हैं  उन  पर  तवज्जह

 भी  नहीं दी  जाती  ।  ara  जानते  हैं  कि  हमारे  गांव  के  लोग  सिर्फ़  सादे  जब  तक  उनके  साथ

 दलाल  नहीं  लग  जाता  वे  पैरवी  नहीं  कर  सकते  जब  दलाल  उनके  साथ  लग  जाता  है  तो  उनको

 ज़ो  मिलता है  उसमें  से  एक  चौथाई  रकम  तो  उड़  ही  जाती  है  ।  तो  नगर  कानून  में  सिम्पलीफिकेशन

 हो  तो  कोआपरेटिव मूवमेंट  से  ज्यादा  फायदा  हो  सकता है  ।  प्रौढ़  जितनी  आज  साधारण  कोआपरेटिव

 सोसाइटीज़  हैं  उनको  मल्टीपर्पज  कोआपरेटिव  श्राप  कर  दें  तो  ज्यादा  फायदा  हो  ।

 शुगर  केन  कोश्नापरेटिव्स  जो  हैं  उनको  तो  फी  मन  एक  पैसा  या  दो  पैसा  मन  कमीशन  मिल  जाता

 है  इसलिए  उनके  पास  कुछ  साधन  हो  जाता  है  ।  लेकिन  जो  श्रारडिनरी  कोश्रापरेटिव्स हैं

 उनको  कोई  प्राम दर  नहीं  है  ।  बह  रुपया  लाती  है  भर  लोगों  को  देती  हैं  कौर  उनको  एक  प्रा  परसेंट

 जो  मिलता  है  वह  खर्च  के  लिये  भी  काफी  नहीं  होता  ।  मगर  उनको  मल्टी  परपज  कर  दिया  जाए

 श्र  उनके  द्वारा  कोई  छोटा  उद्योग  धन्धा  या  व्यापार  चलाया  जाए  तो  उनका  भी  काम  चल  सकता

 है  ।



 की  न
 gic  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  गोर  १२  १९६२

 ध्यान  दिलाना

 gto  ना०

 कुछ  जमाने  पहले  हमने  पढ़ा  था  कि  हर  ब्लाक  डेवलेपमेंट  लेबिल  पर  गोबर  का  गैस  प्लांट

 दिया  जाएगा  ।  लेकिन  पता  नहीं  वह  कितने  कितने  लोगों  को  दिये  गए  are  कितने  सफल  हुए  ।

 वह  किस  कम्यूनिटी  डवलपमेंट  ब्लाक  में  गए  इसका  भी  पता  नहीं

 श्रेय  महो<य  :  मुझे  फिर  आपका  ध्यान  इधर  दिलाना  पड़ेगा  |

 श्री  gio  ना०  तीसरा  :  तो  मैं  कह  रहा  था  कि  मवेशी  के  गोबर  का  जो  गैस  प्लांट  निकला  है

 उसका  डिस्ट्रिब्यूदान  कम्यूनिटी  डवलपमेंट  ब्लॉक्स  में  होने  वाला  था  ।  लेकिन  वहू  हम  लोगों  की

 तरफ  नहीं  गया  है  हमने  सुना  कि  उसमें  कुछ  इम्प्रूवमेंट होने  वाला  है  ।  प्यार  वह  इम्प्रूवमेंट हो  कर

 श्री  जाए  तो  उससे  कुछ  लोगों  का  उपकार  हो  सकता  है  कुछ  काम  चल  सकता  है  |

 तीसरी बात  जो  आपके  सामने  रखनी  है  वह  यह  है  कि  दस  वर्षों  से  गांवों  में  कम्युनिटी  डवलपमेंट

 का  काम  चल  रहा  है
 |

 उससे  क्या  फायदा हुमा  इसके  भी  अ्रांकड़े  होने  चाहियें
 जो  कि

 नहीं
 जिन

 गांवों  में  यह  काम  किया  गया  है  उनमें  कितनी  इनडेटेडनैस  कम  हुई  कितने  लोग
 ७ प्रप्त  पैरों  पर

 खड़े  हुए  at  कितने  गांवों  में  कुछ  काम  सफल  sa  इसका  कोई  तखमीना  नहीं  है
 ।

 तो  मैं  कहूंगा कि

 इन
 सब

 बातों  का  विवरण  मिनिस्टर  साहब  दें  ताकि  लोगों  की  समझ  में  सही  बात  भ्रामक
 ।  नहीं तो

 बहुत से  लोगों  का  खयाल  है  कि  कम्युनिटी  डवलपमेंट  के  होने  से  सिर्फ  कुछ  ग्रा फि सेज़  खुल  गये  हैं

 कुछ  लोगों  की  पर बस्ती  हो  रही  है  लेकिन  असल  काम  नहीं  हो  रहा  है  ।  हालांकि इसका  ध्येय  अच्छा

 है  लेकिन  काम  करने  के  तरीके  ऐसे  नहीं  हैं  जिससे  लोगों  को  अ्रधिक  फायदा  हो  सके

 कौर  खास  कर  ए  से  लोग  जो  कि  गरीब  हैं  ate  जिनके  पास  जमीन  है  कौर न  कोई  साधन

 है  उनको  कर्ज  मिल  सके  ।

 मैँ  इन्हीं  बातों की  कौर  आपका  ध्यान  ग्रा कर्षित  करना  चाहता  था  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 पूरा  पर्त  स्तान  को  स्थिति  त  था  मालदा  में  हुई  घटनायें

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैँ  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाने  सम्बन्धी

 नोटिसों का  उल्लेख  करना  चाहता हूं  ।  मुझे  दो  नोटिस  प्राप्त  हुए  हैं  ।  एक  श्री  प्रकादांवीर शास्त्री  की
 आर  से  शर  दूसरा  श्री  सुबोध  हंसना  के  नाम  से  ।  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  अनुपस्थित  गर्त  श्री

 सुबोध  हंसना  ।

 श्री  सुबोध  हूं सदा  :  में  नियम  १९७  के  अन्तरगत  प्रवान  मंत्री  का  ध्यान
 लिखित  अविलम्बनीय  लोक  तत्व  के  वि  तय  की  ate  भ्राकृष्ट  करता  हूं  श्रौरश्रतुरोत्र  करता  हूं  कि

 वह  इस  बारेय  दें

 में  भारतीय  उच्च  आयुक्त  श्री  राजेश्वर  दयाल  द्वारा  पूर्वी  पकिस्तान  में

 हाल  के  साम्प्रदायिक  दंगों  से  seer  परिस्थिति  का  अध्ययन  करने  के  पषुचात् भ

 ae  किय  गये  प्रतिवेदन  के  परिणाम  ate  उनके  सम्बन्ध  में  निश्चित  की  गयी  मावी

 नीति  ड

 i  भ्रंग्रेजी  न्



 भशकचिलसनीय २२  १८८४  ह  द  दि  दि  दि  दे  कै  लोक  महत्व  के  विषय  की  PEE

 रोक  ध्यान  दिलाना

 पिस्तो  ty  चक्रवर्ती  जी ६ ६  टाइम्स  से  ली
 ग  जो पि  में  छपी

 हैं  वहू  बहुत  भयंकर  हैं  ।

 गश्रथ्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्या  भी  अपना  नोटिस  पढ़  दें  ।

 श्रीमती  रेग  श्रीमान  मे  नियम  १९७  के  अर्न्तगत  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान

 निम्नलिखित  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  दिलाती  हूं  तथा  मेरा  अनुरोध हैकि वह है  कि  वह

 इस
 बारे  में  वक्तव्य  =  :--

 ी ह "डान  के  १०  १९६२  के  ट्रंक  में  प्रयोग  टाइम्सਂ  के  में  स्थित

 दाता  श्री  dad  cinder  द्वारा  लिखित  एवं  में  प्रकाशित  मालदा

 के  उपद्रवग्रस्त  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  भ्रत्यंधघिक  उत्तेजनात्मक  विवरण

 उद्धृत  गया  ev

 परिवार  मंत्रो  ea  वे  Pa er: a y q  € है  तथा  अणु  afer  मंत्रों  (atl  जवाहरलाल

 श्रीमती  चक्रवर्ती  ने  न्यूयार्क  टाइम्स  में  प्रकाशित  की  गई  रिपोर्ट  का  उल्लेख  किया  है  ।  मैंने  १०

 मई  का  भी  देखा  है  वह  रिपोर्ट पढ़ी  है  जिसे  पढ़  कर  मुझे  भ्र पार  दुःख  हुये
 ।

 श्री  ट्राइनवेल

 ने  जो  कुछ  लिखा  है  ae  मेरे  विचार  में  वही  है  जो  कुछ  राजशाही  में  उन्हें  कुछ  अधिकारियों  ने  बता

 दिया  ।  हो  सकता है  कि  उन्हें  वहां  जाने  वाले  शरणार्थियों  अथवा  विस्थापितों  ने  भी  ऐसा  बताया हो  ।

 एसे  विवरण  तो  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  बता  दिये  जाते  हैं  उसैद  लोग  शरीक  जोश  में  होते

 हैं  श्र  उनकी  सारी  बातें  सही  नहीं  होती  ।  मुझे  हैरानी  इस  की  है  कि  इतने  भ्रनुभवी  सम्वाददाता

 अर  इतने  जिम्मेदार  अख़बार  ने  इस  तरह  किया  है  ate  बिना  जांच  किये  विवरण  छापा  है  ।  वह  स्वयं

 मालदा  जाकर  भी  सारी  स्थिति  देख  सकते  थे  ।  इसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  थी  ।  हम  तो  इस  बात

 का  स्वागत  करेंगे  कि  कोई  भी  भारतीय  अथवा  विदेशी  सम्वाददाता  मुर्शिदाबाद  अथवा  मालदा  जाकर

 स्थिति  को  देखे  ।  पाकिस्तानी  विवरण  तो  सचमुच  खून  खौलाने  वाले  होते  हैं  ।  उन  विवरणों में

 बताया  जाता  है
 कि

 वहां  सैकड़ों  आदमी  मारे  गये
 ।

 हमारा  कहना  तो  यह  है  कि  मुर्शिदाबाद  में  कुछ  भी  हु  नहीं  ।  वहां  कोई  किसी  किस्म

 की  गड़बड़ी नहीं  हुई  ।  कुछ  हुआ  ही  केवल  बढ़ा  चढ़ा  कर  वाला  है  ।  पता  नहीं  यह

 कैसे  कर  दिया गया  ?  | पाकिस्तान  wage  का  सम्बाददाता  वहां  गया  और  उसने  अपनी

 रिपोर्ट में  लिखा  कि  वहां  कुछ  नहीं  gar  ।  इस  रिपोर्ट  का  दो  तीन  wear  ने  बाद  में  प्रतिवाद  कर

 दिया  ।
 परन्तु  उससे  स्थिति  में  कोई  अन्तर  नहीं  पराया  कौर  स्थिति  यह  है  कि  वहां  कुछ  भी  नहीं  gar

 म  अरपना  वहू  वक्तव्य  पढ़ेगा  जो  इस  विषय  पर  मैंने  तैयार  किया  है  ।  हो  सकता है  इसमें

 कुछ  बातें  दोबारा  जाय  |  €  १९६२ को  दीशीस्वाट  गांव  में  एक  मुसलमान  संथाल

 महिला  में  कुछ  झगड़ा  हो  गया  था  ।  महिला  के  थप्पड़  मारा  गया  जिसके  कारण  सवालों  स्थानीयਂ

 मुसलमानों में  झगड़ा  हो
 ।

 इस  झगड़े  में  अनेक  संथाली  घायल  हुए  ।  कोई  भी  हिन्दू इसमें

 शामिल  नहीं  था  ।  आदिम  जातीय  संथालों  ने  मुसलमानों  के  झोंपड़े  जला  कर  बदला  लेने  का  प्रयत्न

 किया  परन्तु  स्थानीय  प्राधिकारियों  ने  उन्हें  वैसा  करने  से  रोका  ।

 २२  मार्च  को  पास  के  एक  ग्न्य  गांव  म  होली  के  उत्सव  के  दौरान  फिर  कुछ  उपद्रव

 ने  गांव  पर  हमला  किया  कौर  धनुष  बाण  का  प्रयोग  करके  तीन  मुसलमानों
 को

 मार  डाला
 ।

 मूल  a  Ysit ग्रेजी  में
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 कौर  ध्यान  दिलाना

 जवाहरलाल

 मुसलमानों के  घर  जला  दिये  गये  ।  छः  सलमान  मारे  गय  जब  कि  एक  घर  की  फंस  कीं  छत  शिर

 पड़ी  |  यह  घटना  हिन्दू-मुस्लिम उपद्रव  नहीं  है  ।  प्राधिकारियों द्वारा  कड़ी  कार्यवाही  की  गयी

 स्थिति  नियंत्रण में  आ  गई  |  हानि  उठाने वाले  व्यक्तियों  की  सहायता  पुनर्वास  की  व्यवस्था

 कीं  गई  |

 पाकिस्तान  उच्च  प्रा युक् रह  उनके  प्रथम  सचिव  ने  ५  से  ७  भ्रप्रैल  तक  गांवों  का  दौरा

 किया ।  उन्होंनें  अनेक  मुसलमानों  से  भेंट  की  कुछ  संभागों  में  भाषण  भी  दिये  ।  हमारे पास  हस

 प्रकार  की  शिकायतें  झाई  थीं  कि  उन्होंनें  पुर्व  निर्धारित  सरकारी  कार्यक्रम कां  पालने  नीं  किया  कौर

 स्थानीय  निवासियों  से  stead  att  से  भेंट  की  ।  उनकें द्वारों  कौंटी  लिये  जाने  परे  कुछ  कठिनाई भी

 हुई  |

 दुर्भाग्यवश  उनके  दौरे  का  बुरा  गड़ा  १६  अप्रैल  तथा  २०  प्रकार  के  बीच
 उपद्रव

 हुए  ।  पाकिस्तानी cat  ने  सौ  से  अधिक  व्यि  यो ंके  मारे  ६००  मकान  दुकानों  कें  जलाये

 जाने  १५००  लड़कियों की  अपहरण  किये  जाने  का  समाचार छापा  |  तथ्य  यहं  कि  ४
 मुसलमान

 मारे  गये  थे  लगभग  ३६  हिन्दू  २८  मुसलमान घायलों  हुए  थे  ।  शान्ति  तिथि  व्यवस्था  तुरत

 स्थापित की  गई

 पाकिस्तानी  पंत्र  उन  घटनाओं  की  खबरें  की  बढा  चढ़ा  कर  छापने  से  ही  संतुष्ट  नहीं  हुएं
 |  उन्होंन

 में  हिसाਂ  शेषांक  पर  भाष॑ण  दें  केर  झूठा  विवरण  भी  छापा  ।  श्राब्॑जरवरਂ  ने

 एक  विशेष  सम्वाददाता  भेजी  जिसने  कंपनी  रिपोर्ट  में  यह  कहां  कि  मुर्शिदाबाद  में  कोई  सिटी  घटना

 भी नहीं हुई  परन्तु  कुछ॑  समय  area
 नें  स्वर्ग  संवाददाताओं

 की  रिपोर्ट  का  खंडन  किय  वास्तविक  संख्या  देनी  afer  है  क्योंकि  पाकिस्तानी  प्राधिकार  रियों  ने

 समाचारों  परे  कालो  परिंदों  डॉल  दियां  है  |

 पाकिस्तानी  पत्रों  में  प्रकाशित  होने  वलि  कुछ  निराधार  एवं  श्रतिश्नयोक्तिपूर्ण  विवरण  कुछ

 विदेशी  पत्रों  में  भी  प्रकाशित  हुए  जिनको  पाकिस्तान  के  सुचना  मिली  थी  ।  विदेशी  अथवा  भारतीय

 संवाददाताओं  को  नालंदा  श्रंथवा  मुर्शिदाबाद  जाने  स्वतंत्रता  है  तथा  वें
 वहँ

 जाकर  स्वयं

 यहं  vat  लगा  संकते  हैं  किं  न्यूयार्क  टाइम्स  में  प्रकाशित विवरण  में  क्या  सचाई हैं  ।  वह  बहुत  खेंदंजेनकं

 पत्र  के  सम्वाददाता  ने  राजशाही  से  यह  विवरण  भेजा  थां  जौ  उसे  किन्हीं  श्रेघिकीं  रियों

 नें  दिया  होगा
 ।

 हमारी  सुचना  के  ग्रनुसारं  राजशाही  का  उपद्रव  बहुत  खराब  रही  है  ।  हम  उसके  ७५

 नहीं  पेदा  करेंग  |  परन्तु  हुईं  ।  परन्तु  हमने  अपने  वक्तव्यों  में  उदार  रहने  की  प्रयत्न

 किया है

 area  समाचार  पत्रों  की  श्रतिशंथोक्तिपुण खबरों  श्र कुछ उच्च कुछ  उच्च  अधिकारियों के

 ने  पाकिस्तान  के  लोगों  को  उत्तजित  किया  ate  उन्होंने  हिंसात्मक  कार्रवाई ae  की

 २६,  २७  भ्र ौर २८  अप्रैल  को  ढाका  में  एक  दर्जन  व्यक्ति  मरे  कौर  प्रवेश  घायल  हुए  ।  राजशाही  जिले

 की  स्थिति  विशेष  से  खराब  रही  जहां  पाकिस्तान  सरकार  को  स्थिति  पर  नियंत्रण  करने  के  लिये

 पूर्वी  पाकिस्तान  राइफल्स को  बुलाना  पड़ा  |

 एक  कलकता  ATA  बाली  गाड़ी  को  राजशाही  स्टेशन  पर  रोक  लिया  गया  रोक  अनेक  व्यक्ति

 मार  डाले  गये  |  सब  से  अधिक  खराब  स्थिति  दर गा  गांव  की  रही  ।  वहां  बहुत  से  हिन्दु  शरणार्थियों

 को  ए
 एकत्रित

 कर  के  सदस्य  गार्ड  की  सुरक्षा  में  रखा  गया  था  ।
 xe

 ग्रीन  को  सदस्य  WS  हटा
 लिये  गये  जिस  पर  हिन्दु  शरणाधियों  पर  हमला  किया  गया  जिस M41,  st  समें  ७५ अनक  score  सारे  गये  |
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 खुलना  कौर  मै  मनसिक  के  जिलों  स  भी  हमें  गंभीर  मारकाट  और  लूट  किये  जाने

 के  समाचार  प्राप्त  हुए  उस  क्षेत्र  के  संसद्  सर्वस्य  भी  वहां गये  ग्रोवर  हमारे  पाकिस्तान  के

 उच्च  अ्रायक्त थि  भी  वहां  गये  जो  कुछ  उन्होंने  बताया  वह  बहुत  ही  दुःखदायी  थां  ।  मैँ  ने  कोई  बढ़ा  चढ़ा

 कर  बात  नहीं  की  ।  मरने  मारेना  चाहे  यह  काम  हिन्दू  करें  अथवा  बुरा  है  ।  इससे  मासूम

 और  निर्दोष  लोग  भी  पीड़ित  होते  हैं  ।  परन्तु  फिर  भी  बहुत  झ्धघिक  बढ़ा  चढ़ा  लोगों  की

 साम्प्रदायिक  भावना  को  बढ़ाना  बरच्छा  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 ty  चक्रवर्ती  :  पाकिस्तान  का  व्यवहार  पंहिले  भी  ऐसा  ही  रहा  है  त्रों  श्रबन  भी

 ऐसा ही  है  ।  उसने  तिल  पहाड़  बना  कर  भारत  को  बदनाम  करने  का  प्रयत्न  किया  परन्तु  हैरानी

 इस  बात  पर  है  कि  अ्रमरीकां  भी  भारत  को  बदनाम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।  पहले  गोझा  के

 में  भी  उनका  एसा ही  व्यवहार  रहा  है  परन्तु  कर्ब  मालदा  के  बारे  में  भी  बसा ही हो ही  हो  रहा  है  |

 क्या  सरकार  को  हमारे  दूतावास  के  अधिकारियों  ने  इस  बात  की  रिपोर्ट  दी  हैं  जो  कुछ  कि  वहां

 अखबारों  में  छाता  रहा  है  |

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरा  विचार  है  उन्होंने  ऐसा  किया है  ।  मझे  प्रसन्नता है  कि

 इस  मामले  कों  यहां  उठाया  गया  ।  हो  सकता  हैं  कि  मेरे  वक्तव्य  से  इंस  मामले  की  कौर  संसार

 ता  ध्यान  विशेष  रूप  से  श्रीकृष्ण  हो  जाये  |

 अन दानों भ्छ्  की  मांगें

 समुदाय थिक  विकास  कौर  सहकार  मं  )

 श्री  कोला  यद्यपि  इस  मांग  के  aaa  जो  राशि  पायी  है  वहं  श्रमिक

 नहीं  है  तथापि  मुख्य  set  उन  मीतियों  का  है  जो  इस  मामलें  में  ह अ्रच्तग्र स्त  हैं  ।  सरकार  पुस्तिकाओं

 इत्यादि  को  प्रकाशित  कर  जनता  को  यह  बता  देना  चाहती  है  कि  इस  परियोजना  सें  जनता  में

 शांतिपूर्ण  क्रान्ति  हुई  तथापि  देखना  यह  है  कि  क्यां  इंस  शांतिपूर्ण  क्रान्ति  का  लाभ  जनता

 को  मिला है  ?

 sara  विनोबा  भावे  ने  इन  योजनाकारों  के  सम्बन्ध  में  कहा  था  कि  यद्यपि  इन  योजनायें

 ox  कंरोड़ों  रुपये  व्ययं  किये  गये  हैं  तथापि  इनसे  जनता  में  भ्रात्मविद्वास  पैदा  नहीं  हो  सका  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैसूर  विधान  सभा  की  प्रावकलन  समिति  ने  Faye  में  यह  राय  प्रगट  की  थी

 ‘fe  केवल  वहां  कुछ  इमारतें  बनाने  के  झ्रतिरिवत  इन  योजनाओं  का  श्राम  जनता  में  कोई

 प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।  आयतों  की  afer  स्थिति  ax  ग्रामीण  ऋणिता  गें  कोई  सुधार  नहीं  gat

 है  ।  पंजाब  सरकार  द्वारा  जनरल  मोहन  सिंह  की  अ्र्यक्षता  में  सामुदायिक  विकास  खंडों  के  ag

 का  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  हुई  थी  उस  समिति  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कहा  कि

 यद्यपि  ८०  प्रतिशत  ग्रामीण  इस  परियोजना  oat  or  गये  तंथापि  कोई  विशेष  प्रगति

 नहीं  हुई  है  ।  भारत  सरकार  दवारा  नियुक्त  किये  गये  अध्ययन  दल  ने  भी  यह  सुझाव  दिया  था  कि

 सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  कौर  सहकारी  भ्रान्दौलंन  के  स्वरूप  का  बदला  जाना  आवश्यक  है  ।

 किसानों  के  अधिकारों  का  संरक्षण  करने  वाले  विधानों  से  अभी  तक  काइतकारों  को  कोई

 राहत  नहीं  मिली  सरकारी  अधिकारी  जमींदारों  की  सहायता  करते हैं  फलस्वरूप  कई

 वि
 मामलों  में

 किसान
 बेदखल  कर  दिये  गये

 -

 मिल  was  में
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 प्रीतम  भूमि  अधिनियम  जो  कि  विभिन्न  राज्यों  में  पारित  किये  गये  दिखावा  मात्र  हैं  ।

 उनसे  जनता  को  कोई  राहत  नहीं  मिली है  ।  भूमि  होन  श्रमिक  अभी  भी  वर्ष  के  कई  महीनों  में

 बेकार  रहते  हैं  ।  जिनके  पास  जमाने हैं  उनके  पास  खाद  फे  लिये  पत  नही ंहै  ।  यह  स्मरण

 रखता  चाहिये  कि  मद्रास  राज्य  भारत  में  पहला  राज्य  है  जहां  कि  सहकारिता  के  झ्रान्दोलन  को

 महत्व  दिया  गया  आर  उसे  पुरजोर  लागू  किया  गया  ।  तथापि  अरब  सहकारिता  के  आन्दोलन  की

 यह  स्थिति  हो  गयी  है  कि  जमींदार  तथा  wea  निहित  सहकारी  समितियों  का  लाभ  उठा  कर

 अपनी  cara  सिद्धि  कर  रहे  हैं  ।  नियम  ऐसे  हैं  कि  सहकारी  समितियों  के  लिये  नये  सदस्यों  का

 नाना  अथवा  झपने  कार्यक्षेत्र  अन्य  गांवों  में  विस्तार  करना  कठिन  है  ।  उदाहरणों  हमारे

 जडे  में  सेन्ट्रल  बेक  एक  महत्वपूर्ण  बेक  है  ।  यह  बेक  यदि  किसी  गांव  को  अपने  यहां  पंजी  जीत

 हीं  करता  तो  उस  गांव  को  सरकार  की  झ्रोर  से  भी  सहायता  नहीं  सिलती है  ।  इस  कारण  कई

 गांवों  की  सहकारी  समितियां  बेकार  सिद्ध  हो  रही  हैं
 ।

 हमारे  इलाक़े  में  पंचायतों  के  चुनाव  खुले  ढंग  से  होते  हैं  ।  इसलिये  गांव  वालों  को  मतदान

 करना  एक  समस्या  हो  जाती  है  ।  वालों  का  विभाजन  भी  एक  गम्भीर  समस्या  है  ।  इस  में  पक्षपात

 feat  जाता है
 ।  यह  विभाजन  इस  प्रकार  किया  जाता

 है  कि
 शासक  दलों  को  जिला  परिषद

 कौर  यं  चाहत  दोनों  में  हो  बहुमत  प्राप्त  हो  जाय  ।  वहां  के  जमींदारों  ने  इन  सभी  संस्थानों

 पर  डरपना  अधिकार  कर  लिया  है  ।  रात  यदि  सामदायिक  विकास  अ्रान्दोलन  को  सफल  बनाना  हैं

 तो  हमें  चाहिये  कि  हम  भूमि  सुधारों  को  तत्काल  क्रियान्वित  करें  ्र  विषमताश्रों  को  दूर  करें  ।

 ford  बेक  ने  ग्रामीण  ऋण  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  में  जो  सुझाव  दिये  हैं  उन्हें  क्रियान्वित  किया

 चाहिये  |

 बेटा  सुनाया  पंचायती राज  ने  थ्रो  प्रदेश  में  बहुत  तरक्की  की  है  प्रौढ़

 म  मतदान  को  मांगों  समर्थन  करता  हुं  ।  तथापि  मेरा  विचार  है  केन्द्रीय  तथा  सरकार

 के  बीच  समायोजन  नहीं  है  इससे  कायें  में  बाधा  उत्पन्न  हो  जाती है  ।  बलवंत  राय  समिति  की

 निक  छों  को  ठीक  प्र  हर  &  क्रियान्वित  किया  जाना  चाहिये  ।  व्यवहार में  यह  होता है  कि

 ek  को  को  क्रियान्वित  नहीं  किया  जाता  ।

 देग  में  समस्त  राज्यों  के  लिए  एक  व्यापक  विधान  बनाया  जाना  चाहिये  ताकि  प॑

 समितियों  अर  जिला  परिषदों  के  चुनाव  में  समान  नीति  रहे

 पं  चायल  समितियों  झर  जिला  परिषदों फे  बीच  पर्याप्त  समन्वय  नहीं  है  ।  पंचायत  समिति

 अ्रधिनियम  के  श्रन्तग ंत
 पंचायत  समितियां  स्वायत्तशासी  हैं  कौर  वे  जिला  परिषदों  के  प्रति

 जिम्मेदार  नहीं  हैं  जो  कि  जिला  स्तर  पर  नियंत्रण  एवं  समन्वय  निकाय  समझे  जाते  हैं  क

 प्रकार  का  द्रव  शासन  चल  रहा  है  ।

 पंचायत  समितियों  की  और  संसाधन  सीमित  हैं  जिनसे  उन्हें  अनेक  प्रकार  के  काम

 करने  होते  हैं  ।  वे  एक  स्थान  पर  किसी  कार्य  विशेष  पर  ध्यान  नहीं  दे  पाती  हैं  जहां

 उन  सुविचारों  को  अत्यधिक  झवश्यफता  होती है  ।  इन  सब  बातों  की  जांच  करनी  होगी  ग्रोवर

 पंचायत  समितियों  को  यह  तय  करने  को  स्वतंत्रता  होनी  चाहिये  कि  कौन  सी  सुविचारों  का  पहले

 उपबंध  fear  जाय  तथा  किन  क्षेत्रों  के  लिये  ।  उदाहरणार्थ  नई  स्थानों  में  पीने  के  पानी  की  बहुत
 कनी  है  तथापि  इत  कार्य  के  लिये  जो  उपबंध  faa  जाता है  वह  बहुत  कम

 है  इससे
 सभी  गांवों

 के  पौने  के  पानी  की  कभी  दूर  नहीं  हो  सकती है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दूसरे  विकास  कार्यक्रमों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  जनता  से  जो  अंशदान  लिया  जा  रहा  है

 यह  सब  ढकोसला  है  |  क्योंकि  इस  राशि  का  उपयोग  कई  समाज  विरोधी  तत्व  अपनी  स्वाद

 के  लिये  कर  रहे  सच्चाई  यह  है  कि  संबंधित  अधिकारी  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  में

 असमथ  रहे  मैँ  माननीय  मंत्री  से  यह  श्रन रोध  करूंगा  कि  वे  इस  विषय  पर  जांच  करें  ।

 ग्रा  प्रदेश  के  राज्य-बिक्री  संघ  के  सभापति  होने  के  नाते  मेरा  व्यक्तिगत  अनुभव  यह  है  कि

 सहकारी  समिति  अधिनियम  पुराना  शर  निष्क्रिय  हो  गया है
 ।  कई  बार  अनुरोध  करने  पर  भी

 इस  भ्र धि नियम  में  कोई  संशोधन  नहीं  किया  गया  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  अधिनियम  में  इस  प्रकार

 का  परिवर्तन  किया  जाये  कि  प्रभाव-पीड़ित  जनता  को  तत्काल  सहायता  सुलभ  हो  सके  ।

 श्री  सम नामी  ..  तथा  जनाब  स्पीकर  आपने  मूझे  इस  वक्त

 जब  कोऑपरेशन  पर  बहस  चल  रही  बोलने  का  मौका  इसके  मेँ  आपका

 शुक्रवार

 जो  रुपया  इस  मद  पर  लगता  है  वह  सारे  की  तहरीक  को  बढ़ाने के  लिए

 श्र  देहात  में  खामोश  इनकलाब  जो  बरपा  हो  रहा हैं  उसमें  मदद  देने  के  लिए  सफे  होता

 मैं इस  चीज  सेप्मत्तफिक  नही ंहूं  जो  कि  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  देहात में  जो  पंचायतें

 ौर  कोऑपरेशन  का  काम  होता  है  उसको  देहात  के  रहने  वाले  नहीं  समझते कौर  उन  पर  दूसरे

 लोगों  का  गलबा  हो  जाता  है  ।  में  ने  देखा  है  कि  भ्रम ली  तौर  पर  जो  काम  देहात  में  हो  रहा  है

 उसमें  देहात  के  लोग  बढ़  चढ़  कर  हिस्सा  ले  रहे  हैं  और  उसको  बहुत  भ्रच्छी  तरह  से  समझते  हैं  तौर

 उसको  ७  बढ़ाने  का  जज़बा  उनमें  पैदा  हो  रहा  है  ।  इसको  में  ने  खामोश  इनक़लाब  का  नाम

 इसलिए  दिया  कि
 यह

 काम  देहात  में
 निहायत  खामोशी  से  हो  रहा है

 ।  लेकिन  जब  इनकलाबी

 तहरीक  चलती  है  तो  उस  तहरीक  को  चलाने  वालों  के  न  चाहते  हुए  भी  उसमें  कुछ  ना पस् दीदा

 दरा
 जाते  हैं  प्रौढ़  उस  तहरीक

 की
 शक्ल

 प्रौढ़
 हैसियत

 को
 बदल  देते  हैं

 ।
 यह  सुरत  है

 ।

 म  मुबारकबाद  देता  हुं  गवर्नमेंट  को  कौर  इस  वजारत  के  इन्सां  मिस्टर  डे  को  जो  अनथक

 मेहनतों  से  इस  काम  को  अन्जाम  दे  रहें  जब  हम  इस  तहरीक  की  तरफ  देखें  तो  हमें  इसकी

 खूबियां  ही  छापने  are
 इसकी  तारीफ  ही  करने  के  बजाये  उन  चीजों  की  तरफ  भी  तवज्जह

 चाहिए  जो  कि  इसमें  रोजमर्रा  की  जिन्दगी  में  पैदा  हो  रही  हैं  ।

 इस  वक्त  चीज  यह  है  कि  देहात  में  रहने  वाले  जोश  व  खरोश  के  साथ  इस  तहरीक  में  हिस्सा

 ले  रहे  हैं  लेकिन  श्राबादी  का  राजा  चाहते  हुए  या  न  चाहते  इस  तहरींक  से  श्रलाहिदा

 मेरा  इशारा  की  तरफ  हैं  ।  भ्रापने  देखा  होगा  कि  देहात  में  श्रौतं  जिन्दगी  में  बाकायदा
 ry .  आ

 साझीदार  होती  है  ।  वह  बाकायदा  खेतों  में  काम  करती  है  कौर  जिन  इलाकों  में  खेतों  में  काम  नहीं

 करतीं  वहां  अपने  ख़ाविन्द  सनौर  भाई  वगेरह  के  लिए  खेतों  पर  खाना  पहुंचाती  हैं  शौर  घर  में  मवेशी

 वर्ग रह  की  देखभाल  करती  है  कौर  सब  कुछ  करती  है  ।  लेकिन  पंचायत  शौर  कोआपरेटिव  तहरीक  मैं

 उसका  कोई  हिस्सा  नहीं  है  अर  उसका  कोई  मूं  काम  पैदा  करने  की  कोशिश  नहीं  की  गयी  है भ्र ौर

 जहां  है  भी  वहां  fam  नुमाइश  के  तौर  पर  ।  श्र  जहां  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि  कुछ  चीजें  ऐसी

 झरा  रही  हैं  वहां  सब  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  इस  तहरीक  को  उन्हीं  लोगों  पर  छोड़ा  जाय  जिन  के

 कि
 यह  तहरीक  वह  ही  इस  को  प्लान  करें  श्र  जो  कुछ  चाहते  हैं  उस  पर  ग्रस्त  करें ।

 आफिशियलडम  की  तरफ  से  जो  नुमायशी  चीजें  कराती  हैं  वह  नुमाइशी  चीजें  असल  काम  को
 पीछे  डाल  देती  हैं  ।
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 जैसा  मैं  ख़वातीन  के  हिस्से  के  बारे  में  दर्ज  कर  रहा  था  कि  इस  तहरीक  में  दरअसल  उनका

 हिस्सा  तो  बहुत  कम  है  लेकिन  यह  दिखाने  के  लिये  कि  खवातीन  इससे  ताल्लुक  रखती  हैं  कहीं  सरपंच

 या  पंच  के  तोर  पर  नुमायां  तौर  पर  एक  रोहित  को  रख  दिया  जाता  है  अ्रौर  उसको  लेकर  काफी

 पब्लिसिटी  की  जाती  हैं  ate  उस  पब्लिसिटी  में  मेरा  खयाल  है  कि  उस  ब्लाक  के  ae  frst  नवां  के

 ब्लाकों  का  सारा  का  सारा  वक्त  इस  पब्लिसिटी  पर  खर्चे  हो  नप्ता  है  ।  इस  पब्लिसिटी  में  यह  कहा

 है  कि  यह  ख़वातीन  इतने  ज्यादा  वोट  लेकर  प्रौढ़  मर्दों  को  हरा  कर  सरपंच हैं  यहां  बंगी

 झाई  जब  इस  तरह  की  नुमाइशी  बातें  को  ata हैं  ।

 इस  तहरीक  के  मुताल्लिक  ब्रोकर  कौर  जो  माह नामे  निकलते  हैं  वह  अंग्रेजी  रबड़

 अच्छे  छपते  हैं  ।  ole  हैं  श्च्छ्ली  बात हैं  ।  मैं  उन  लोगों  में  से  नहीं  हूं  जो  यह  कहें  कि  ऐसी  चीजें  नहीं

 हनी  चाहिएं  ।  लेकिन  वीं  के  साथ  ag  ध्यान  रंखेंना  चाहिये  कि  ag  जो
 लिटरेचर  हम  छाप  रहे  हैं  वह

 सिके  शहरों  मे  रहते  वाले  पढ़े  लिखे  तबके  के  लिये  ही  ने  हो  ।  जब  दायरों  में  रहने  वाला  पढ़  लिखा  तबकी

 तो  इस  को  दाद  दे  सकता  हैं  कि  यह  बहुत  अच्छा  है  इसका  गेट  अप  बड़ा  अच्छा है है
 ।  लेकिन

 fiat  लोगों  से  इस  लिटरेचर  का  ताल्लुक  होता  है  उन  के  पास  जज्ब  यह  ग्रंग्रेजी  का  लिटरेचर  पहुंचता  है

 तो  सिवाय  इसके  कि  moe  कवर  की  ऊपर  की  तस्वीर  देख  लें  या  उसके  पिछड़ें  कवर  की  तस्वीर  देख

 इसके  अलावा  कौर  ग्रोवर  कुछ  उनके  पल्ले  नहीं  पड़ता  इस  वास्ते  ज़रूरत  इंस  बात  कट  किं

 जहां  हम  तु माय शी  तौर  पर  दौर  प्रोपेगेंडा  की  तौर  पर  अंग्रेजी  में  लिटरेचर  छाप  रहें  वहां  इलाकों

 में  भी  यह  लिटरेचर  छापें  ate  सही  हाथों  तक  पहुंचे  ताकि  वह  इससे  मुंस्तफीद  हो  सक  |

 में  श्री  कर  रहा  था  कि  इस  तरह  की  नुमायशी  बातें  इस  तहरीक  के  मुताल्लिक  चलती  हैं  ।  मैं  स्टेंट

 का  नाम  नहीं  लेता  लेकिन  चूंकि  इत  मामले  में  मुझे  दिलचस्पी  है  ak
 में

 काफी  घूमा  हूं

 इसलिये  म  जानकरी है  कि  कहीं  wa  पर
 मॉडल  पंचायतें  भी  बनाई

 गई
 एक  मॉडल

 पंचायत  इस  तरह  की  मेरे  एक  we  में  मैं उस  स्टेट  का  नाम  नहीं  लूंगा  लेकिन  नगर

 मिनिस्टर  साहब  उस  का  नाम  मानना  चाहेंगे  तो  मैं  उनको  बतला  दूंगा  ।  वहां  पर  जो

 मैंने  मॉडल  पंचायत  देखी  उसके  अपने  रिज  फंड्स  बहुत  ज्यादा  हो  गये  इस  तहरीक

 की  मंशा  जो  है  वह  यही  है  कि  हर  एक  पंचायत  के  अपने  फण्ड्स च  हो  जायं  श्र  वह  इतने

 हो  wat  कि  ag  तामीर  श्र  तरक्की के  जो  भी  काम हैं  वह  खुद  बखुद  कर  सके  कौर  बगैर

 सरकारी  मदद  के  वहू  एक  ख़ुदमुख़्तार  इदारा  हो  जो  कि  अपने  इलाके  की  अपने  देहात  की  तरक्की

 कर  सके  |  यह  ख्याल  बड़ा  अच्छा  था  लेकिन  इसको  नुमायशी  बातों  में  डाल  कर  इसकी  मंशा  को  बदल

 दिया  गधा  है  ।  मत  मॉडल  पंचायत  का  मैं  चिक  कर  रहा  था  वह  पहले  टाउन  एरिया  कमेटी  थी  |  फिर

 जब  शूर  बढ़ते  लगा  तो  इसलिये  कि  विजिटर्स  कौर  faced  इस  मॉडल  पंचायत  को  देख  इस

 टाउन  एरिया  कमेटी  को  मॉडल  पंचायत  में  कनवर्ट  कर  दिया  गया  ।  अब  चुंकि  शहर  बढ़  रहा  हैं  शर

 वह  शहर  से  बिल्कुल  मुल्हिक़  है  इसलिये  वहां  की  जमीनों  की  कीमतें  बढ़  रही  हैं  ।  वहां  पर  जमीन

 यर  की  गई  कौर  उसको  पंचायत  को  दे  दिया  गया  |  पंचायत  ने  उस  जमीन  की  प्लान्टबन्दी  करके  भारी

 से  बेचा  ।  पंचायत  को  जो  मीन  २  रुपये  गज  के  हिसाब  से  मिली  वह  उन्होंने  १००  रुपये  गण

 के  हिसाब  से
 बे  ची

 कौर  उसको  रिजर्व  फण्ड  में  दिखाया  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  तरह  की  चीजें  कागजों  में

 दिखाने  के  लिए  या  बाहर  के  विशिष्ट  को  दिखाने  के  लिये  ate  यह  बताने  के  लिए  कि  हम  बहुत  अच्छा

 कामे  करे  रहे  ठीक  लेकिन  इसके  असरात  जो  हैं  वह  मुहलिक  कौर  दूर  रस  हैं  कौर  इसके  मुताल्लिक
 wert  में  इतनी  नफरत  होती  है  कि  सारी  की  सारी  तहरीक  जो  हम  बना  रहे  हैं  प्रौढ़  जिसमें  कि  हम  अवाम

 को  मोबिलाइज  करना  चाहते  हैं  वह  सारी  तहरीक  मसक  हो  कर  रह  जाती  हैं  ।  सा  तहरीक  का  हुलिया
 सा  बिगड़  भाता है

 ।  मैँ  चाहूंगा  कि  इस  तरह की  नुमाइशी  बातों  से  परहेज  किया  wg  ate  लोगों

 को
 मौका  दिया  जाये

 कि  ag  बगर  श्राफिशिएलडम  के  डिक्टेशान  के  इस  तहरीक  में  काम  कर  सकें
 कौर
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 जो  वह  सोचें  उस  पर  अमल  करें  ।  यह  बेकार  की  बातें  जो  कि  श्राफिशिएलडम  उन  पर  ठंसती हैं

 उनसे  बच  सकें  |  इस  तरह  काम  करने  से  यह  तहरीक  ज्यादा  1.0  सकती  है  ।

 पंचायत  राज्य  कौर  कोग्रापरेशंन  में  तालमेल  करने  के  लिये  जो  अभी  नया  पैट्रन  हैं  वह

 एक  बहुत  मुबारक  कदम  हैं  ग्रोवर  इसके  लिये  मैं  मुबारकबाद  देता  हूं  ।  लेकिन  कोआपरेटिव  सोसाइटीज

 का  जहां  तक  ताल्लुक  है  उसके  लिये  जो  बड़े  बड़े  सैमीनारों  कान्फ्रेंस  में  हम  Has  करते  हैं  उसमें

 वह  ख़यालात  जो  कि  रोजमर्रा  की  जिन्दगी  मैं  कोआपरेटिव  सोसाइटी»  के  बारे  में  आते  हैं  वह  उनमें

 aaa  शामिल  नहीं  हो  सकते  ।  चुनांचे  देखे  में  तो  यही  श्राता  है  कि  एक  गरीब  श्रादर्मी  ४  सके  कि  पास

 नहीं  है  कु  ड  नहीं  है  वह  एक  सोसाइटी  में  ता  चाहे  इण्डस्ट्रियल  सोसाइटी  खोली  जाये  या

 दूसरी  सोसाइटी  खोली  जाये  जिसमें  उसकी  गू  जाइए  होती  है  वह  उसमें  भ्राता  वहां  ह  प्राता

 तो  उसके  पास  लेपना  हिस्सा  देने  के  वास्ते  १०,  २०  या  १००  रुपये  ही  होते  हैं
 |

 उससे  आगे  नहीं  हैं  ।

 कोशम्रापरेटिव्स  की  फाइनेंसिंग  एजेंसी न  जो  बनी  हुई  हैं  वह  भी  अपनी  भ्र पनी  रियासतों  में  अपनी  जगह  पर

 मजबूर  हैं  कि  ्  उनकी  खुल  कर  फाइनेंस  कर  सकें  |  इसलिये  वह  नई  सोसाइटियों  को  पूरा  फाइनेंस

 नहीं  कर  सकती  हैं  क्योंकि  उन  के  पारस  मीडियम  लौंग  टर्म  का  रुपया  नहीं  हैं  ।  ऐसी  सोसाइटी  via

 रजिस्टर  हो  भाये  कौर  वह  फाइनेंस  न॑  हो  तो  पब्लिसिटी  चलानें  के  लिये  wat  में  तो  उसका  नाम  त्

 जाता  हैं  लेकिन  अमान  ध  काम  नहों  कर  संकती  हैं  ।  रजिस्ट्रेशन  होने  से  कौर  सोसाइटी  की  क्रेडिट

 लिमिट  मंजूर  होते  तक  सब  कुछ  हो  गाता  हैं  लेकिन  AT  अमलन - स  करने  का  भ्राता  हैं  तो  उनके

 पास  सरमाया  नहीं  होता  कौर  सरमाया  न  होतें  की  वजह  से  एक  स्टेशन  है  कौर  एक  उनमें

 को-ग्रापरेटिवं  मूवमेंट  से  बे  जारी  राती  है  ।  इस  वास्ते  मैं  करूंगा  कि  कोआपरेटिव  तहरीक  को  लोगों

 तक  पहुंचाने  के  लिये  fad  टारगेट  की  ही  तरफ  न  देखा  tt  कि  किस  स्टेट  में  किस  किस्म  की  कौर  कितनी

 सोसाइटियां  बनेंगी  ate  असिस्टेंट  रजिस्ट्रार  या  इंसपेक्टर  साहब  SIT  दौड़  दौड़  कर  २,  ४  या

 ४५  लोगों  की  बुला  लायें  कौर  उनका  अंगूठा  दस्तखत  करा  लें  इस  तरह  से  र्स्ट्री  का  ठप्पा  या  मुहर

 लगा  कर  नक्शे  में  दिखा  दें  कि  यह  सोसाइटी  रजिस्टर  हो  गयी  है  |

 हर  एक  स्टेट  में  कोआपरेटिव  यू  कोआपरेटिव  एजूकेशन  के  लिये  are  कर  रही  है  ।

 फाइनेंशियल  एजेंसी  जिसने  कि  रुपया  देना  होता  है  कौर  डिपार्टमेंट  जिसने  कि  रजिस्टर  करना  होता

 इन  तीनों  में  कोऑर्डिनेशन  हो  प्रौढ़  वह  लोग  यह  सोचें  कि  जो  सोसाइटी  बनाने  जा  रहे  हैं  वह

 कामयाब  भी  हो  सकेगी  या  नहीं  कौर  उसे  फाइनेंस  भी  मिल  सकेंगी  या  नहीं  ।  इन  तीनों  एजेंसियों  का

 को प्रत डि  ही  इस  कोआपरेटिव  की  तहरीक  को  कामयाब  बना  सकता  है  |  इसके  बाद  सोसाइटी

 अगर  रजिस्टर  हो  तौर  उसकी  मुश्किलात  के  बारे  में  पहले  से  ही  सोच  लिया  नाय  कौर  उ

 फाइनेंस  प्रोवाइड  कर  लिया  प  तो  हमारी  कोग्रापरेटिंव  सोसाइटीज  तरक्की  कर  सकती  हैं  ।

 एक  झा खिरी  fara  जो  मैं  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  मिनिस्ट्री  को  यह  देखना  होगा  कि

 इस  तरह  की  जो  सोसाइटियां  बनती  न  रही  हैं  कौर  उन  में  जो  मेम्बसं  करा  रहे  हैं  वह  fas

 टिव  नाम  के  एक् सप्लाय टेशन के  लिये  तो  नहीं  भरा  रहे  हैं  ?  हमें  ऐसे  आदमियों  को  ही  इनमें  देना

 चाहिये  जो  कि  कोश्नापरेटिव्स  को  सही  तौर  पर  मानते  हों  ५४  न  हो  कि  नापसन्दीदा  afar  श्री

 जाय॑  कौर  बाद  में  कोआपरेटिव  यूनियन  को  कहा  गाय  कि  उनकी  तालीम  का  इन्तजाम  किया  जाय  ।

 इसलिये  बेहतर  हो  कि  हम  कोग्रापरेटिव्स  का  सबजेक्ट  बाकायदा  स्कूलों  के  छोटे  बच्चों  से  लेकर  कालिजों
 wae  के  नौजवानों  को  बढ़ायें  और  इसकी  पढ़ाई  कम्पलसरी  करं  कोआपरेटिव  सों दा लिस्ट  तर्जे
 निधम  के  लिए  एक  अहम  दर्जा  रखता  है  इसलिये  यह  जरूरी  है  कि  खाने  वाली  नस्लें  की आपरेटिव  के

 उसूलों  से  पुरी  तरह  वाकिफ  ही  ।  यह  नहीं  कि  नापसन्दीदा  भ्रनांसिरं  उन  सोसाइटियों पर  | उ  करें
 और  फिर  essen  यूनिवर्स  कों  कहां  भायं  किं  उन  की  एंजुकेट  किया  ae  ।  अगर  मुहकमा  तालीम

 vee  तरफ  तवज्जह  दे
 ग्रहों  कीश्नापरेटिव  के  मजमून  को  तालीमी  निसाब  में  एक  कम्पलसरी  मुन्ने
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 करार  दिया  शोध  रोक  इस  तरह  से  पहले  से  ही  ताने  aol  नसलों  को  को  आपरेटिव  के  बारे  में  तालीम

 देकर  तैयार  कर  दे  तो  में  समझता  हुं  कि  ara  वाले  दिनों  में  ज्यादा  अच्छे  तरीके  से  इस  तहरीक  को  हम

 कामयाब  बना  सकते  हैं  |  शुक्रिया  |

 शी  क०  Ato  तिवारी  :  माननीय  अध्यक्ष  में  को-श्रापरेशन  शौर

 यतों  के  सम्बन्ध  जो  कि
 डेवेलपमेंट

 के  अन्तर्गत  जाती  चन्द  बातें  ्  करना  चाहता  हूं

 देश  की  शासन सत्ता  उसूली  तौर  पर  सेंट्रलाइज्ड  हो  या  इसी  पर  बुनियाद  है  ग्राम

 कोआपरेशन  कौर  सामुदायिक  विकास  योजनाओं
 की  ।  श्राज्ञादी  के  बाद  मुल्क  के  सामने  यह

 सवाल  पाया  कि  इस  समाज  का  विकास  किस  तरह  से  किया  धाये  शर  उसी  के  प्राकार  पर  सामुदायिक

 विकास  यो  घना  के  श अ्रन्तगत  ग्राम  को-झापरेटिव्ज  कौर  दूसरी  सब  योजनायें  चालू  की  गईं  |

 समाज  के  उत्थान  के  लिये  दो  बातों  की  झ्रावश्यकता  पड़ती  है--एक  तो  उस  की  आ्राधिक  मदद

 की  जायें  श्र  दूसरे  दिमाग़ी  तौर  पर  उस  का  काफी  विकास  किया  ये  ।  ४/ब  तक  समाज  के  लोग

 शिक्षित न  हों  ate  उन  को  इस  बात  का  ज्ञान  न  हो  कि  वे  किस  तरह  से  aaa  उन्नति  कर  सकते  हैं  प्रौढ़

 वह  समझ  होने  के  बाद  भी  अगर  उन  के  पास  आर्थिक  पड  न  उन  को  रुपए-पैसे  की  कमी  पड़

 तो  वे  soar  विकास  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  चूंकि  कभी  तक  हमारा  देश  पिछड़ा  हु  देश  गिना  जाता

 इसलिये  इन  दोनों  कामों  की  ज़िम्मेदारी  सरकार  के  ऊपर  झरा  कर  पड़ी  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  सारे  देश  से--प्रौढ़  खास  कर  उन  लोगों की  तरफ  जो  कि  गांधीवादी

 यह  मांग  हुई  कि  सरकार  के  कितने  भ्र घि कार  उनका  विकेन्द्रीकरण  होना  चाहिये  कौर  हर  बात  में

 केन्द्रीकरण  नहीं  होना  चाहिये  ।  इस  उसूल  को  मान  कर  प्रान्त  में  यह  नक्शा  बनाया  गया  कौर  चारों

 तरफ  यह  प्रोग्राम  लागू  किया  गया  कौर  मेरा  खयाल  है  कि  जितनी  wea  पार्टियां  वे  भी
 इस  पर

 राजी  हुई  हैं  ।

 अरब  देखना  यह  हैं  कि  सरकार  ने  जो  यह  स्कीम  बनाई  उसको  वह  ठीक  तरह  से  कार्यान्वित

 कर  रही  है  या  भ्ाधथिक  सहायता  की  ज़रूरत  वहां  वह  दे  रही  है  या  नहीं  भ्र ौर  लोगों  के

 बौद्धिक  विकास  के  उनमें  जागरुकता  लाने  के  लिये  प्रचार  कर  के  या  दूसरे  तरीके  अपना  कर

 उनको  दिक्षित  कर  रही  है  या  नहीं  ।  ये  दो  मूल  बातें  टन  पर  हम  को  विचार  करना  चाहिये  ।

 इसके  बाद  ही  हम  को  देखना  चाहिए  कि  waar  इस  कार्यक्रम  को  अपनाती  हैं  या  नहीं  |

 मंत्रालय  की  PER L—-RQ  की  रिपोर्ट  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  आंकड़े  दिए  गए  हैं  ।  उसमें  बताया

 गया  हैं  कि  प्राथमिक  कृषि  ऋण  समितियों  की  संख्या  में  १.  ०५  PEXY—-KE  में

 १.६०  लाख  र  में  २.१३  लाख  जबकि  तीसरी  योजना का  लक्ष्य  २.३०  लाख

 हैं  ।  जहा  तक  उनकी  सदस्य-संख्या का  प्रश्न  वह  में  ४४.  ०८  १९५५-५६  में

 ७७.  ६१  लाख  प्रौढ़  में  १७३  १८  लाख थी  इसी  तरह  से  रिपोर्ट  के  पृष्ठ  ५२,  ५२३
 पर

 उनसे  अगले  पृष्ठों  पर  प्राथमिक  कृषि  ऋण  कौर  बहुद्देश्यीय  चीनी  के  कारखानों

 करता  के  बारे  में  अन्य  झांकने  दिये  गये  हैं  ।

 इन  ऑ्रांकड़ों  को  देखते  से  यह  मालूम  होता  है  कि  जब  समितियों  या  प्राम  पंचायतों  को  श्रमिक

 सहायता  को  ज़रूरत  पड़ती  तो  सरकार  उन  को  सहायता  देती है  ।  वह  प्रोपेगेंडा  की  दुष्टि  से

 रिंसेज़  ate  सेमिनार  लिट्रेचर  तैयार  करने  कौर  सिनेमा  के  द्वारा  लोगों  को  शिक्षित

 करने  ग्रोवर  कल्चरल  प्रोग्राम्स  के  द्वारा  प्रचार  करने  का  काम  भी  कर  रही  है  ।  ये  बातें  ठीक  इससे

 इंकार
 नहीं  किया

 जा  लेकिन  साथ  ही  इस  बात  से  भी  इंकार  नहीं  करना  चाहिये  कि  कुछ  खामियां
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 भी  फिर  चाहे  यह  बात  विरोधी  दल  के  लोग  कहते  या  अपने  पक्ष  के

 कहते  हों  ।

 मैं  समझता  हुं  कि  जरगर  कोई  बात  कही  जाये  ग्रोवर  उसमें  सच्चाई  तो  यह  सोच  कर  उस  पर

 न  दिया  जाये  कि  चूंकि  यह  बात  विरोधी  दल  के  व्यक्ति  कह  रहे  मत  वे  ऐसे  ही  क्रिटिसाइज़

 कर  रहे  यह  सरकार  का  रुख  नहीं  होना  चाहिए  |  हमारे  जो  श्राफ़िसजं  छिनको  यह  काम

 करना  है  कौर  जिनके  जरिये  यह  प्रोग्राम  लागू  किया  जाता  उनका  भी  यह  ख्याल  नहीं  होना

 चाहिये  कि  इस  सदन  में  सदस्यों  ने  खरी-खोटी  सुनाई  वे  तो  सुनाते  ही  रहेंगे  कौर  जब  wa  यह

 हाउस  बैठता  इस  प्रकार  की  बातें  HAT  ही  ala  हैं  ग्रोवर  इसलिए  वे  जो  चाहे  बातें  कहते

 हम  तो  ara  रफ्तार  से  ही  जायेंगे  ।

 इस  सिलसिले  में  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  कार्यकर्ता  राज  किसी  ऊंचे  पद  पर  मिनिस्टर

 या  कोई  झाला  प्रीमियर  वह  यह  न  समझे  कि  झाल  वह  आफिसर  या  मिनिस्टर  या  डिप्टी  मिनिस्टर

 है  तो  कल  उसके  बच्चे  भी  श्राफ़िपर या  मिनिस्टर  होंगे  ।  इसके  जो  शभ्रादमी  are  किसी

 एडवान्टेजस  पोजीशन  में  यह  जरूरी  नहीं  कि  ag  कल  भो  बहीं  पर  रहेगा  ।  इसलिए  मैं  बराबर

 कहता  हूं--खासकर  श्राफिपरों  को  मैं  जरूर  कहता  हूं कि  हम  आजादी  के  लिए  श्रंप्रेजों  के  साथ

 लड़े और  फिर  शासन  का  सारा  काम  उन  के  पुपुल  कर  दिया  प्रौढ़  अरब  उस  को  बनाना  या

 बिगाड़ना  जितना  उनके  हाथ  में  उतना  हमारे  हाथ  म॑  नहीं है  ।

 गवर्नमेंट  की  योजना  तो  ठोक  लेकिन  मैँ  ag  कहना  चाहता  हूं  कि  प्लानिंग  की  एजेन्सी  एक

 हैदर  उसी  एवबसीक्पूशन  की  एजेन्सी  दूसरी  है  ।  जहां  तक  प्लानिंग  का  सम्बन्ध  वहू  बिल्कुल  ठीक

 लेकिन  जब  योजना  एक्जीक्यूशन  की  स्टेज  में  चली  जाती  तो  उसका  रूप  ही  अ्रजीब  हो  जाता  है  कौर

 वह  हमारी  समझ  में  नहीं  जाता  ।  ऐसा  मा नाम  होता  है  कि  जिस  मंजिले-मकसूद  पर  मुल्क  जाना  चाहता द

 हम  उससे  बहुत  पीछे  कौर  कभी  कभी  उल्टी  दिशा  मे  भी  चल  रहे  हैं  ।  इंस  से  लोगों  को

 तकलीफ़  होती  है  |

 इत  विभागਂ  a  सम्बन्ध  में  जो  क्रिटीसिज्म  किए  गए  वे  काफ़ी  हैं  ax  मैं  उनको  दोहराना

 चाहता  ।  मं  दो  चार  सजदा  तज  ग्रोवर  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  यह  बात  ठीक  है  कि  इस  सदन

 में  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  इस  विषय  में  अपने  विचार  रखे  हैं  ।  में  उनको  कहना  नहीं  चाहता
 क्योंकि  हमारी  डिप्टी  मिनिस्टर  ्र  श्राफ़िसजं  को  उनका  श्रतुभव  है  ।  मेरा

 खयाल  है  कि  अगर  उन  पर  तवज्जह  दी  तो  यह  काम  इस  में  शक  नहीं  कि  यह  एक  रिवोल्यूशनरी

 प्रोग्राम  है--जहूर  भ्रमणी  तरह  से  चलेगा  ।  इस  काम  के  जो  इनचार्ज  हम  उनकी  बातों  को  सुनते

 श्र  देखते  हैं  ।  उनमें  एक  are  लेकिन  वह  स.री  भाग  नीचे  जाते  जाते  बुझ  जाती  जिसको  वह

 महसुस  करते हैं  ।

 बी ०  डी०  को  का  जो  काम  है  वह  रेवेन्यू  कोलेकशन  कौर  डिवेलपमेंट  का  है  ।  ये  दोनों  काम

 उसक  जिम्मे  दोनों  काम  उसक  होने  की  वजह  से  कोई  भी  काम  ठीक  से  नहीं  चलता  है  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  बी०  डी०  को  के  पास  डिवलेपमैंट  का  काम  रहे भ्र ौर  रेवेन्यू  का  काम  उसके  पास  न

 रहे गर ौर  रेवन्यू  का  काम  किसी  ate  अधिकारी  के  जिम्मे  किया  जाए  ।  इन  दोनों  को  बाइफरकेंट  कर

 दिया  जाए  |  ag  बहुत  जरूरी  है  ।

 मैँ  यह
 भी  चाहता हूं  कि  ग्राम  पंचायतों को  एक  र  में  ही  सभीਂ  अधिकार  न  दे  दियें  जायें ।

 आप  जब  किसी  डिप्टी  कलक्टर  को  बहाल  करते  हैं  तो  फर्स्ट  क्लास  उसको  नहीं  दे
 देते  हैं

 शक  ही  रोज़  में
 और  न  ही  उसको  श्राप  कलेक्टर  की  पाव  दे  देते  हैं  या कलेक्टर बना  देते  हैं  ।  जैसे  जैसे

 वह  अनुभव  प्राप्त  करता  जाता  है  श्राप  उसको  अधिकार  देते  चले  जाते  ठीक  इसी  तरह  से  पंचायतों
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 के  काम को  भी  ara  जज  कीजिये  |  जब  डिवलेपमैंट  का  कोई  काम  ग्राम  पंचायत  के  सुपुर्द  कर  दिया

 जाता है  उसने  द  देखें  कि  डिवेलपमेंट  कितना  काम  उसने  किया  है  atc  किस  तरह  का  किया  है  ।

 पहली  स्टेज़  पर  उनकी  कुछ  दे  दूसरी  स्टेज़  पर  कुछ  ah  दे  तीसरी  पर

 श्र  इस  तरह  से  उसकी  को  कप  बढ़ाते जा  सकते हैं  ।  उनको  aly  डिवेलपमेंट  तका  से  तथा

 दूसरा  बातों  से  जज  की  जिये  |  श्राप  देखिये  कि  झगड़े
 वर्ग  रह

 तो  नहीं  बढ़त  शर झ्र गर  झगड़े

 बढ़ते  हैं  तो  क्या  वह  कम्प्रोमाइज  करा  सक्ती  हैं  या  नहीं  कौर  कितने  किस  में  उसने  कम्प्रोमाइज़

 है  |  इन  सब  चीज़ों  से  जज  खोजिये  तब  पांवों  उनकी  arm  बढ़ाइये  ।  इसके  लिए

 जो  चाहें  cess  रख  सकते  हैं  |

 ग्राम  पंचायतों  को  ज्यडिशल  कौर  एडजेक्टिव  दोनों  प्रकार  की  पावले  राज  दी  गई  है  ।  ये  दोनों

 पसीजे  ग्रुप  उनको मत  दी  जिये  ।  ग्राम  पंचायत  चंकी  चली  हुई  होती है  इस  वास्ते  उसक  पंच  सही  न्याय

 लोगो  ai  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  जिन  पंचायतो ंमें  झगड़ होते  हैं  वहां  तीन  या  चार  दल  बन  जातें

 एसी  हालत  में  व  जस्टिस  नहीं  कर  सक्ती  हैं  ।  ज्यूडिशल  तौर  एडजेक्टिव  ये  दोनों  अलग  अलग

 का  काम  श्राप  उनका  aye  रखिये  लेकिन  ज्यूडिशरी का  क्राम  उनसे
 न  करवाइये

 किसी भी  चुने  हुए  झ्रादमी  को  are  वहां  बिठा  दी  चूंकि  उसको  दुबारा  चुनाव  लड़ना  होता  है

 तभी यह  उसमें  रह  सकता  इसलिए वह  जस्टिस नहीं  कर  सकता  है  ।  इस  वास्ते  यह  बहुत  जरूरी

 है  कि  य  दोनों  पावज़  उसको  न  दी  जायें  ।

 एक  शिकायत  यह  भी  कि  कोप्रोप्रेटिव्ज  ्र  ग्राम  पंचायतों  के  एकाउंट्स  का  आडिट  नहीं

 होता  इनका  स्ट्रीट  आडिट  होना  चाहिये  ।  इस  जो  हिसाब  किताब  है  फ्लोर  जितना

 अप  देते  उसका  आडिट  नहीं  होता  है  ।  यह  होना  चाहिये  ।

 अन्तिम  ब।त  मैँ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जितनी  कम्पलेंट्स  कराती  हैं  ग्राम  पंचायतों
 के  खिलाफ़

 उनकी  इन क्या परी  होनी  चाहिये  ।  जिस  तरह  से  दूसरे  विभागों  में  चलता  विलम्ब  होता  है

 रेड-टूरिज्म  चलता  नगर  यही  चीज़  ग्राम  उं चाय तों  में  भी  चलेगी  तो  काम  क  तरह  से  नहीं  चल

 सगा  ।  वे  मोटली  फेल्पोग्न र  साबित  होगी  ।  इस  लिए  झगर  कोई  शिकायतें  कराती  हैं  तो  उनकी  जांच

 होनी  चाहिये  कौर  जो  इनक्वायरी  हो  वह  प्रापर  हो  और  जल्दी  हो  ।

 जहां  अप  यह  सब  करे  वहां  लोगों  को  शिक्षित  करनें  का  काम  भी  अपने  हाथ  म  लें  ।  इसको

 बहुत  बड़ा  अवसर  होगा  |  उनको  शिक्षित  करने  का  काम  झ्रच्छीਂ  तरह  से  किया  जाना  चाहिये  ।  झपने

 टूरिंग  सिनेमा  बाक्स  म  भेजे  हुए  हैं  और  रिकार्ड  सैट  भी  वहां  भेजे  हुए  जो  रिका डेज़  राज  वहां

 पर  सुनवाई  जाते  वे  अच्छे  नहीं  होते  हैं  ।  देखा  गधा  है  कि  प्रा वारा  की  तरह  के

 रिकार्ड  सुनाये  जाते हैं  ।  ये  घटिया  किस्म  के  fears  हैं  ale  उनका  बरा  असर  लोगों  पर

 पड़ता  है  ।  इत  तरह  क  रिकार्ड  सुनाव  जाने  चाहियें  जिससे  लोगों  में  देश  भक्ति  जागत  हो  कौर वे
 नागरक  बतन  |  झ्रापको  चाहिये  कि  अप  अच्छे  अ्र्च्छ्ध  रिकार्ड  भी  बनवाये  |  नैशनल  सांग्स  लो  हों  को

 प्रतीकों  सुनवाने  चाहियें  |

 meat  महोदय  :  मेरी  घंटी  की  gare  तो  मीठी  उसको  भी  नहीं  सुनते  |

 थ्रो  घ०  Alo  निवार  मत  खत्म  कर  दिया  है  ।

 ६ 1... है  ko  ्य  अध्यक्ष  कम्युनिटी  fea  wate  बार ेमें  जितने  भाषण

 हुए हैं
 मैं  उनको  सुना  है  ।  उनमें  काफी  दिक्कतों  की  जो  बातें  उनकी  कौर  ध्यान  श्रावित  किया
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 गया है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  देहाती
 जीवन  को

 ऊंचा
 करने  क  लिए  कौर  वह्म

 की
 गरीबी

 को
 मिटाने

 के  लिये  यदि  कोई  तरीका  हो  सकता  तो  वह  कम्युनिटी  डिवेलपमेंट  ar  ही  तरीका  हो  सकता  है  ।

 मगर  सवाल  इतना  सा  ही  है  कक  सको  किस  तरह  से
 ठीक

 तरीके  से  चलाया  जाए  ताकि  हमारा
 जो

 उद्देश्य  वह  पुरा  हो  सफे  ।

 जब  मं  रिपोर्ट  को  देखता हूं  तो  मुझे ऐसा  लगता है  कि  मिनिस्टर  साहब
 ने  तस वी

 र  का  एक  रुख

 ही  हमारे  सामने  रखा  एक  तरफा  सी  रिपोर्ट  हमारे  सामने  रख  दी  है
 ।  लेकिन जब  हम

 लोग

 डिफैक्ट्स की  arc  इशारा  करत ेहैं  तो  उनकी  तरफ  तो  ध्यान  दिया  ही  जाना  चाहिये  लेकिन  उसके

 साथ ही  साथ  मंत्री  महोदय  को  भी  चाहिये कि  रिपोर्ट में  लिखें  कि  पिछले  नौ
 सालों  में  किन  किन

 क्षेत्रों  में  कितनी  कितनी  कामयाबी मिली  क्या  क्या  गलतियां हुई  क्या  क्या  डि फैक्ट्स देखने  में

 पराए हैं  प्रौढ़  किस  तरह  से  उनको  वह  दूर  करना  चाहते =  |  कम्युनिटी  डिवेलेपमेंट का  उद्देश्य  कृषि

 उत्पादन  ग्रामोद्योगों  को  जो  जन-झक्की  देहातों  में  पड़ी  हुई  उसका  उपयोग  हो

 सकता  इसको  कार्य  में  लगाना  है  ।  इन  बातों  से  कितनी  तरक्की  हुई  है  प्रौढ़  क्या  कमियां रह

 गई  इन  सब  की  दौर  रिपोर्ट  में  इशारा  किया  जाना  चाहिये  ।  अगर  हम  गौर  से  देखते हैं  तो

 प्रता  चलता  है  कि  वाकई  में  इन  सभी  क्षेत्रों  में  हमें  काफी  कामयाबी  हासिल  नहीं  हुई  है  |

 कम्युनिटी  डिवेलपमेंट  में  सब  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  जो ग्राम  स्तर  पर  या  बलाक  स्तर  पर  काम

 करते  |  प्रकार  देखने  में  कराया  है  कि  जो  काम  करने  वाले  होते  वे  ए  तबके  के

 होते  हैं  जिन  को  उन  लोगों  ॥  बीच  में  काम  करके  खुली  अनुभव  नहीं  होती  है  ale  न  ही  उनकी  उन

 लोगों  के  प्रति  कोई  असली  हमदर्दी  होती है  ।  वे  उन  साथ  उठ  बैठ  सहीं  सकते  हैं  प्रौढ़  न  उनसे  साथ

 घुल  मिल  सकते  हैं  ।  विशेष  कर  जब  मैं  अपने  इला  ट्राइबल  नू ला कच्  में  देखता  हूं  तो  बी  ०  डी  ०्रो 9
 कौ  बात  को  तो  are  छोड़  विलेज  aa  ae  भी  उन  लोगों  की  भाषा  की  नहीं  समझता  है  tt

 उनके  बीच  रह  कर  उनको  काम  करना  होता  झगर वे  उनकी  भाषा  को  नहीं  समझते  हैं  तो  कैसे

 काम  चल  सकता  है  ।  उनक  मन  में  इन  लोगों  के  प्रति  घृणा  की  भावना  ह्स्ती  है  मजबूरी  में  उनको

 यहां  काम  करना  पड़ता  मै  मानता हूं  कि  बी०  डी०  wt  ०  तथा  दूसरे  लोगों  को  ट्रेनिंग  दी  जाती

 है  रोए  इसी  तरह  से  डिवेलपमेंट  कमेटी  के  जो  लोग  होते  उनको  भी  ट्रेनिंग  दी  जाती  है

 लेकिन  जितनी  ट्रेनिंग  दी  जाती  है  वह  बिल्कुल  नाकाफ़ी  होती  है  |  इस  वास्ते  इस  ट्रेनिंग  के  सवाल  पर

 झपको  गम्भीर रता  युवक  गौर  करना  चाहिये  शरीर  जो  लोग  वहां  उनको  वहां  की  भाषा  भी

 रानी  चाहिये  ।

 meatal  डिवेलपमेंट  का  जब  काम  श्राप  कहीं  पर  रूटीन  करते  हैं  तो  यह  निहायत  जरूरी  है  कि

 उस  इलाके  की  सब  से  पहले  जांच  हो  जाए  अर  पता  लगा  लिया  जाए  कि  उसकी  अधिक  स्थिति  कैसी

 सामाजिक  स्थिति  pars  ।  उदाहरण  के  लिए  मैँ  आपको  अपने  छोटा  गजपुर  के  बारे  में

 ही  बतलाता हूं
 कि  वह  पहाड़ो  इजाफा है

 ।  वहां  पर  ट्रेनिग-कम-प्रोडकशन  सैंटर  भें  जो  ट्रेनिंग  दी

 जाती  है  वह  लोहे का
 सामान  बनाਂ  की  दी  जाती है

 ।
 यह  ठीक  नही ंहै  ।  बेहतर  यह  होता  कि  चूंकि

 वहां  पर  बांस  बहुत  सवाई  घास  बहुत  कोका  वगैरह  काफी  तादाद  में  इनके  ही  इस्तेमाल

 को  कौर  इन  से  हो  खोजें  बनाने  की  उनको  ट्रेनिंग  दी  जाती  ।  इसकी  ट्रेनिंग  न  दे  करके  एल्यूमीनियम
 का  सामान  बनाने  लोहे  का  सामान  बनाने  की  ट्रेनिंग  उनको  दी  जाती  है  ।  यह  एक  नई  चोट  ४3

 लिए  है  कार  इसको  जबरदस्ती  उनके  दिमागों  में  घुसेड़ा  जाता  है  ।  इसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  श्रापकी
 रोक  जो  ट्रेनिंग  देन  की  होती  है  वह  नाकामयाव  साबित  होत है  ।  इस  वास्ते  सब  से  पहले  आपको
 साशा-इकौना

 मिक
 से  क  रवाना  की  सामाजिक  कौर  आर्थिक  स्थिति  की  जांच  करवानी

 तब  जा  कर  किसी  स्क म  को  हाथ  में  लेना  चाहिये  ।  झगर  इस  केस  में  पहले  से  ऐसा  करवा
 लिया  गया  होता  तो  इस  तरह  की  गीतों  नहीं  होती  ।
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 एक  ग्रोवर  भी  आपकी  श्र पक नता  का  का रग  है  |  नए  नए  बुलाक  हम  शुरू  करते  यह अच्छी

 बात है  ।  मगर  कई  ब्लॉक्स  में  हमनें  देखा  है  कि  बी०  डी ०  ग्रो ०  के  रहने  के  लिए  स्थान  नहीं  होता

 afar  के  लिए  जगह  नहीं  होती  है  प्रौढ़  जब  उसके  पास  ही  कोई  जगह  नहीं  होतो  है  तो  विलेज

 लेवल  वर्कर या  दूसरे  जो  लोग  एक्सटेंशन  प्रोफेसर  उन  लोगों  लिए  कहां  से  जगह  हो  सकती

 अप  ब्लॉक्स  की  एस्टेबलिशमंट  के  लिए  आर  मकान  वगेरह  के  लिए  रुपये  देते  हैं  ।  कया  कुछ

 रुपये  का  ऐसा  इस्लाम  नहीं  किया  जा  सकता  है  कि  कोई  टैम्पोरेरी  बी०  डो ०  तरो ०  तथा  दूसरे

 अफसरों  के  लिए  तथा  घूमने  ary  वालों  थ  लिए  बना  दिये  जायें  तब  तक  लिए  जब  तक  कि

 लिए  परमानेंट  स्ट्रकचजं  नहीं  बना  लिये  जाते  हैं  ।  स्थायी  मकान  बन  जाने  के  बाद  इनको  किसी  दूसरे

 काम  में  लाया  सकता है  |

 हमारे  में  खरसांवां  ब्लाक  न०  २  एक  बुलाक  चल  रहा  उसको  फर्स्ट  स्टेज  खत्म  हो

 गई  है  ।  फिर  भी  उसके  पास  मकान  वगैरह  न  होने  की  वजह  से  दूसरे  ही  बलाक  में  उसका  आफिस

 वगैरह  तापने  रखा  हुकमो  |  अब  यह  ब्लाक  किस  के  लिए  क्या  उनके  लिए  है  जहां  पर  इसका  आफिस

 रख  छोड़ा  गया  है  या  दतरों  के  लिए  ।  जिनके  लिए  यह  है  वहां  पर  तो  इसका  अाफिस  है  बाहर

 नतीजा यह  हैं  कि  धिक  से  श्रमिक लोग  इस  इलाके
 में  १६,  १७  मोल दूर  से  थ  दूसरे  ब्लाक

 मे  उन्हें  जाना  पड़ता  इसलिये  जिन  लोगों  को  इस  स्कीम  वालों  से  सलाह  वगैरह  लेने  के  दूसरे

 ब्लाक  में  जाता  पड़ता  है  उन्हें  काफी  दिक्कत  गातो  है  are  वे  तंग  जाते  हैं  ।  मिनिस्ट्री  के  लिये

 यह  कोई  मुश्किल  बात  नहीं  होनी  चाहिये  कि  ag  शेड्स  वगैरह  बनवा  दें  या  कोई  श्र

 इन्तजाम  कर  दें  ।

 मैं  एक  dea  कौर  कहना  चाहता हूं  ।  अभी  as कई  स्टेट्स  के
 अन्दर  कम्यूनिटी

 मेंट  के  काम  को  पंचायत  समितियों  कौर  जिला  परिषदों  के  जरिये  कराने  की  बात  हो  रही  है  |

 इस
 के

 लिये  जो  कानून  बनाये  vil  रहे  हैं  वह  बहुत  अ्रच्छी बात है श्रौर
 बात  है  शौर

 एक  सही  कदम  हैं  ।

 मगर  मैं  तो  यह  चाहता  हूं  कि  इस  नयें  कानून  में  इस  बात  की  व्यवस्था  की  जय  कि  उन  की  शझा मदनी

 बढ़  सकें  |  उन  के  जो  अपने  रिसोर्सेज  उन  की  जो  अपनी  आमदनी  होगी  श्रमी  उसके  @/%

 या  १/४  हिस्से  का  ही  इन्तजाम  उनके  लिये  किया
 गया  है

 |  में  चाहता हूं  मालगुज़ारी  wake

 लैंड  रैवेन्य  का  काम  शिला  परिषद्  से  ले  कर  ग्राम  पंचायत  को  दे  दिया  जाय  छणिससे  उन  की  झ्रामदनी

 बढ़  सके  |

 मैंने  एक  गौर  चीज  अपने  इलाके  में  देखी  है  कि  वहां  पर  जंगल  काफी  तादाद  में  हैं  और

 खन  से  काफी  झामदनी  होती  है  ।  मेँ  चाहता हूं  कि  जंगलों  की  आमदनी का  कम  से  कम
 वाघा

 हिस्सा  जिला  परिषद्  ate  पंचायत  समिति  के  लेवल  पर  दे  दिया  जाय  |  इतना  ही  नहीं  में अपने

 श्र  दूसरे  इलाकों  में  देखता  हूं  कि
 शराब  की  दुकानें  सरकार  बढ़ाती  चली  था  रही  |  जहा  एक

 झोर  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट  के  द्वारा  हम  देहात  के  लोगों  का  जीवन  स्तर  ऊंचा  करना  चाहते  हैं

 वहां  दूसरी  भ्रांत  दाराब  की  दूकानें  दिनों  दिन  बढ़ती  जाती  हैं  ।  यह  बहुत  बुरी  बात  है
 |  लेकिन

 सरकार  को  कम  से  कम  इतना  तो  करना  चाहियें  कि  जो  उस  की  एक्साइज  की  आमदनी  होती  है  उस

 का  ५०  परसेन्ट  पंचायतों  को  लौटा  दिया  जाना  चाहिये  ताकि  वे  अपनी  झोंक  स्थिति  सुधार

 सके ं।  यह  निहायत  wed है  ।

 हम  जानते  हैं  कि  हमारे  इलाके  में  एक  ate  तो  हम  कृषि  के  प्रसार  के  लिये  भ्रमित  जमीन

 चाहते  हैं  कौर  दूसरी  शोर  फारेस्ट  डिपार्टमेंट  के  लोग  कहते  हैं  कि  हम  को  फारेस्ट  बढ़ाना  है  कौर

 अधिक  जमीन  हम  नहीं  दे  सकते  ।  उन  को  जंगलों  का  एफारेस्टेशन  करना है  ।  मैँ  इस  को  मानता
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 जूं  कि  खेती  की  उन्नति  के  एफोरेस्टेशन  बहुत  wed  लेकिन  सवाल  यह  हैं  हमारे  इलाके

 के अ्रन्दर  फारेस्ट्स  से  जो  आमदनी  हो  उस  का  उचित  फायदा  लोगों  को  डाइरेक्ट ली  न  हो  तो

 लाभ  है  ?  इस  से  वहां  के  लोगों  को  निराशा  होती  इस  लिये  मैँ  यह  भी  जोर  दे  कर  कहूंगा

 fa  जो  नये  कानून  वगैरह  बने  हैं  उस  में  यह  जरूर  शामिल  हो  कि  जो  जिला  परिषद  और  पंचायत

 वगैरह  की  अपनी  इनकम  होती  है  उस  में  उनको  एक्साइज  कौर  फारेस्ट्स  की  झ्रामदनी

 का  ५०  परसेन्ट  हिस्सा  कौर  मिलना  चाहिये  |  इस  के  लिये  सलाह  दी  जानी  चाहिये  कि  जो  स्टेट

 गवर्नेमेंट्स  हैं  वे  इस  तरह  पर  कानून  को  बदलें  ।

 एक  चीज  मैं  सोशल  एजुकेशन  के  मामले  में  कहना  चाहता  हूं  ।  इसे  मामले  में  मैं  देखता

 हूं  कि  कई  जगहों  पर  बी०  डी०  थ्रो ०  का  जो  स्टांफ  हैं  उस  का  ध्यान  पूरी  तरह  नहीं  जाता  है  ।

 मैं  चाहता  हुं  कि  वे  म्यूजिक  कौर  कल्चर  की  तरफ  ज्यादा  ध्यान  दें  ।  में  छोटा  नागपुर  की  तरफ

 इशारा करता  हूं  ।  हर  एक  मौके  पर  जो  हमारी  अपनी  संस्कृति  हमारे  जो  aaa  बाजे  गाजे

 उन  को  सोशल  झ्रागनाइनसे  वगैरह  जो  होते  हैं  वे  एवरेज  नहीं  करना  चाहते  |  दूसरों  चीजों

 जिंन  से  हमारा  अपना  कोई  वास्ता  नहीं  वे  ज्यादा  ताल्लुक  रखते  हैं  ।  हम  जानते  हैं  हमारे

 राष्ट्रीय  जलसों  जैसे  कि  २६  जनवरी  तमाम  देश  से  आदिवासी  लोगों  के
 ट्र  दस

 जाते  हैं ग्र ौर

 उन  को  एवरेज  यहां  किया  जाता  है  ।  बहुत  भ्रमणी  बात  मगर  उनकीं  अपनी  जगह

 कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट  के  इलाकों  में  उन  चीजों  को  कोई  प्रेरणा या  प्रोत्साहन  नहीं  मिलता  ।

 अच्छी  बात  नहीं  हैं  ।  जबदेंस्ती  उन्हें  दूसरे  ढंग  के  वीजे  वगैरह  दिये  जायें  यह  बिल्कुल  गलत

 बात  waeedy  थोपने  की  चीन  है  ।  में  इस  are  मिनिस्ट्री  का  ध्यान  झ्राकर्षित  करना  चाहता

 हूं  कि
 कम  से  कम  वह  ध्यान  दे  कौर  जो  लोग  अपने  म्यूजिक  ae  कल्चर  को  सोशल  एजुकेशन  के

 बढ़ाना  चाहते  हैं  उन  की  इज्जत  करे  ॥

 श्री
 श्रीनारायण  दास  :  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  महात्मा  गांधी

 जी
 के

 कार्यक्रम  को  क्रियान्वित  रूप  देने  का  प्रयास  मात्र  हैं  ।  तथापि  जिस  प्रकार  यह  कार्यक्रम

 न्रिंयान्वित  किया  जा  रहा  हैं  उससे  न  तो  जनता  को  कौर  न  समाज  के  को  ही  संतोष  हुमा

 इससे  जनता  मे  कोई  उत्साह  नहीं  पैदा  हो  सकता  है  ।

 सामुदायिक  कार्यक्रम  से  यह  ara  की  गई  थी  कि  थोड़े  समय  बाद  यह  सारा  कार्य  जनता

 अपने  हाथों  में  ले  लेगी  किन्तु  ऐसा  नहीं  हो  सका  है  |  बलवंत  राय  मेहता  समिति  की

 नियुक्ति  की  गई  जिससे
 वह

 इस
 सम्बन्ध  में  सुझाव  दे  सके

 ।
 अरब  कई  राज्यों  ने  बलवंत  राय  मेहता

 समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कौर
 वे  उन्हें  क्रियान्वित  कर  रहे  हैं  ।

 पंचायत  राज  के  कार्य  से  हमें  जो  अनुभव  हनना  है  उससे  हम  इस  नतीजें  में  पहुंचे  हैं  कि  इस  मार्ग

 में  बड़ी  बाधा यें  हैं  पहिला  खतरा  यह  इन  चुनावों  ने  गुटबंदी  दलबन्दी  कौर  fate  को  खत्म

 दिया  हैं  |  जिसके  कारण  कई  देश  के  ख्याति  प्राप्त  नेतायों  जैसे  श्राचायं  विनोवा  भावे  तथा  जय

 प्रकाश  नारायण  तक  ने  इन  कार्यक्रमों  में  संदिग्धता  प्रगट  की  है  ।  इससे  संदेह  हैं  किं  यद्यपि

 यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  ase  चुनाव  किये  जायें  तथापि  मेरा  मत  यह  है  कि  वर्तमान

 स्थितियों  सें  चुनाव  कप  यही  ढंग  सर्वोत्तम  है  ।

 [art  मूल  चन्द  दुबे  पीठासीन

 मेरे  विचार  से  ऐसे  निर्दलीय  लोगों  की  एक  समिति  बनायी  uta  चाहिये  जो  कि  पंचायती

 राज  में  विश्वास  करते
 हों

 |  इस  समिति  की  शाखायें  सारे  भारत  वर्ष  में  हों  कौर  वहू  इस  बात  का

 मूल  sat  में

 $25  (Ai)
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 श्रीनारायण

 प्रयत्न  करे  कि  पंचायतों  के  चढ़ाव  सब सम् मिति  से  fat  जाय  ।  aaa  होने  के  पश्चात  पंचायत

 के  पदाधिकारी  को  कमर  कस  कर  विकास  कार्यों  में  जट  जाना  चाहिये  ।

 प्रतिकार  यह  होता  है  कि  ग्राम  सभा  बुनी  wil  के  उपरांत  केवल  ग्राम  सभा  की  कार्यकारिणी

 के  सदस्य  ही  कुछ  उत्साह  दिखाते  हैं  झवशेत्र  ग्रामीण  निष्क्रय  से  रहते  हैं  कौर  ग्राम  सभा

 भी  सभा  अधिकांश  गांवों  में  कोई  उत्साह  से  काम  नहीं  करती  हैं  ।  स्त  हमें  qe  प्रयत्न
 कानों

 चाहिये  कि  जनता  में  उत्साह  हो  दौर  ग्राम  सभायें  सक्रियता  से  कार्य  करें  ।

 यद्यपि  ग्रामीण  युवकों  को  पंचायतों के  उद्देश्यों  का  क्रियान्वित  करने  कें  कार्यो ंमें  प्रशिक्षण

 देने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  तथापि  इस  कार्य  में  सफलता  नहीं  मिली  है  ।

 मैं  एक  बात  कौर  कहना  चाहता हं  ।  मैंने  अपने  राज्य में  देखा  है  कि  वित्तीय  प्राक् रियाद ों

 के  कारण  विकास  काय  काफ़ी  रुक  गया  है  |  यह  देखने  में  प्राया  है  कि  सामाजिक  कार्यकर्ता  जब

 कोई  काम  करते  हैं  तो  उनके  बिल  शादी  पास  होने  में  भी  काफी  कठिनाइयां  जाती  है  किन्तु  दूसरी

 कौर  ठेकेदारों  कें  बिल  ग्रा सानी  से  पास  हो  ura  हैं  |  इस  प्रकार  सामाजिक  कार्यकर्ता प्र ों  का  काम

 इस  प्रकार  सिचाई  इरादी के  लिये  जो  अप्रसार  धनराशि  निर्धारित  की  जाती काफी  रुक  जाता  हैं  |

 है  उसका  कोई  उपयोग  नहीं  हो  पाता  कौर  वह  बेकार  चली  जातीਂ  हैं ।  अगर  इस  बारे  में  कोई

 जांच  की  जाये  तो  यह  बात  सिद्ध  हो  जायेगीं  ।  इस  प्रकार  सामाजिक  कार्यकर्ता  हताश  हो  जाते

 > ke  |  लेकिन  जरगर  किसी  दूसरे  तरीके  से  काम  निकालने  का  प्रयत्न  जाये  तो  काम  श्रासावी  से

 हो  जाता है  ।  लेकिन  सामाजिक  कार्यकर्ता  इस  प्रकार  का  काम  नहीं  करते  काम  बीच  में

 रुक  जाता है

 पंचायतों  का  चुनाव  होता  ब्लाक  समितियों  का  चुनाव  होता  है  लेकिन  उनमें  कार्य  करने के

 लिये  लगन  नहीं  हैं
 ।  एक

 से
 वे

 है
 ग  कारत  बह  है

 कि
 उनके  लिपे

 बन
 नहीं

 मिलता

 हम  चाहते  हैं  कि
 पंचायत  राज्य  सम्बन्धी  संस्थानों

 का
 विकास  हो  |  इन  पंचायत  राज्यों  को

 कर  शादी  नहीं  लगाना  चाहिये  इससे  इनकी  लोकप्रियता  को  धक्का  इस  लिये  कर  यदि

 लगाने  भी  पड़े  तो  वे  राज्य  सरकारों  द।'रा  ही  लगाये  जायें  ।  शर  इन  पंचायतों  को  काफी  मात्रा

 में  धन  दे  दिया  जाये  ताकि  पुरे  वर्ष  तक  ये  अपना  काम  करते  रहें

 देश  में  सहकारिता  आन्दोलन  के  बारे  में  सरकार  तथा  जनता  दोनों  ने  ही  काफ़ी  रुचि

 दिखाई  है  ।  इस  आन्दोलन  के  विकास  के  लिये  दो  समितियों  की  नियुक्ति  की  गई  थी  ।  रिज

 बैंक  इंडिया  तथा  अन्य  बंक  इस  आन्दोलन के  विकास मे  काफी  रुचि  ले  रहे  हैं  ।  किन्तु

 यह  उतना  प्रभावी  नहीं  हुमा है  जितना  कि  होना  चाहिये  था  ।  मेरा एक  सुझाव है  कि  कृषि  के

 विकास  के  लिये  कितने  धन  की  शभ्रावश्यकता  होगी  इस  बारे  में  भ्रनमान  लगाना  चाहिये  |  मेरा

 एक  सुझाव  हैं  कि  यदि  हम  चाहते  हैं  कि  ये  पंचायत  राज्य  संस्थाएं  ये  सहकारी  संस्थाएं  खाद्य

 उत्पादन  के  मामले  मे  तरक्की  करे  तो  हमें  इन  को  ales  से  अधिक  धन  देना  चाहिये  ।

 moat  हो  कि  एक  कृषि वित्त  निगम  की  स्थापना  को  जाये  ।  पहले  भी मेंने इसके  बारे  में

 एक  सुझाव  दिया  था
 ।  हालांकि  रिज  बैंक  इस  दिया में  कुछ  कार्य  कर  रहा  है  किन्तु  वह  काफ़ी

 नहीं  इसलिये  कृषि  वित्त  निगम  की  स्थापना  की  जाये  ताकि  वह  इन  सहकारी  संस्थानों  तथा

 किसानो  को  ऋण  दे  सके  ।

 wa
 में  मेरा  यहीं  विचार है  कि  कृषि  ऋण  एवं  उसके  वितरण  सम्बन्धी  कार्यकम  को तेजी

 से  चलाने  के  लिये  इस  बात  की  झ्रावश्यकता  के  सरकारी  तथा



 | है ब  शाख  2548.0  \  10  अ्नदानों  की  मांगे  Ros

 पंचायत  राज्य  सम्बन्धी  संस्थाएं  oe  सभी  सहयोग  |  जब  तक  हम  एसा  नहीं  करेगे  तब  तक

 तभी  कल्याणकारी  राज्य  की समाज  का  स्वप्न  पूरा  नहों  होगा I

 स्थापना  होगी
 ?

 थी  शिवमणि  स्वामी  पाध्यक्ष  महोदय  ,  तकरीबन  नौ  सान  से  इस  मुल्क

 में  कम्पनी  डवलपमेंट  तर  कोआपरेशन  का  काम  हम  कर  रहे  हैं  |  इस में  दक  नही ंहै  कि

 पंचायत  राज्य  को  इस  देश  में  एक  खास  मकसद  के  लिये  बनाया  गया  है  मकसद  यही

 था  कि  कि  हमारी  शासन  को  इकाइयां  इन  पंचायतों  को  माना  जाये  ।

 यह  खुशी  की  बात है  कि  सरकार ने  पंचायतों के  सम्बन्ध  में  रहे  चीज  मान  ली  है  कि  यह

 पंचायतें  बिलकुल  fara  हो  कर  काम  करे श्रौर  कोई  भी  पोलिटिकल  पार्टी  उन  थ  काम  में  दलल

 नद  एक  बिलकूल  निष्पक्षपू्ण  दृष्टि  से  इन  कोआपरेटिव  सोसाइटीज  को  चलाया  जाय  ॥

 पंचायत  ताल्लुका  बोड़े या  जिला  परिषद्  जो  भी  हों  यह  बिलकूल  डमोक्ूसी
 के

 उसूल  पर  चलने  चाहिये  |  लकिन  मुझे  अफ़सोस  ५  साथ  यह  कहना  पड़ता  है  कि  कांग्रेस  दल  ने

 सूसन  हमारी  मैसूर  स्टेट  में  जब  ताल्लुका  बोर्ड का  चुनाव  हम्ना  तो  उस  वक्त  जाब्ता  कांग्रस

 fem  कर  के  हर  एक  जिले  में  एक  अपने  लीडर को  भेज  कर  टिकट  देने का
 एक  बाजार

 गम  किया  प्रौढ़  उसी  का  यह  नतीजा है  कि  हर  ताल्लुक  बोर्ड  को कांग्रेस  के  टिकट के  उसूल  पर  हो

 बनाया गया  है  ।  इसकी  वजह  से  काम  में  बहुत  बाधा  पड़  रही  है  ।  ताल्लुका बोलें  के  द्वारों
 यह  जो  इरीगेशन  कौर  तकाबी  लॉस  दिये  जाते  हैं  वह  बिलकुल  पार्टी  बिस  पर  दिय  जाते  हैं

 =
 कौर  वह  कार्यकर्ता  जो  ताल्लुका  बारेमें  दरीक हो च* हो  चन  श  वह  बिलकुल  एक  पार्टी  आफिस

 या  कांग्रस सब  कमेटी  को  तरह  से  काम  कर  रहे  हैं  |

 इरीगेशन  शर  तकाबी  ala  में  किस  रद्  से  तरफदारी के  जाती है  उसे  लिय  में  आपको

 बतलाना  चाहता  किम  इस  बारे  में  खास  तौर  &  mad  जिले  रायचूर  ौर  कुष्ट गी  तसल्ली

 का  अत भव ट्रै है  जहां कि  हम  ने  देखा  कि  बावली  खोदने के  लिये  ate  इरीगेशन के  लिय  जो  वहां

 पर  परसा  बांटा गया  वह  हों लोगो  को  दलित  गया  जिन्होंने कि  उन वे  लिये  चुनाव  में  काम  किया

 pita  वे  कमियों  को  हो  यह  पेसा  दिया  गया  ।  wa  इस  चीज  को  लेकर  वहां  काफी

 बावला  मचा  कौर  यहां  तक  नौबत  आपी  कि  वह  लोग  जिन्होंने  कि  कांग्रेंस  पार्टी  के  उम्मीदवारों  क्रो

 वोट  न  द  कर  विपक्षी  दल  वालो  को  वोट  दिया  था  उन  लोगो  ने  पक्षकथन  हो  कर  वी०  डी०  अप

 के  अधिक में  इसके  खिलाफ  सत्याग्रह  किया  पौर  उसके  बाद  कहीं  जा  कर  उनको  रैली  मिली ।
 मेरे  कहने का  मकसद  यह  है  कि  जब  तक  हम  पालिटिक्स  को  इससे  बिल्कुल  दूर  नहीं  रखा  उस

 बात  तक  इस
 कोआपरेटिव  मूवमेंट

 को  सफलता  नहीं  मिल  सकेगी

 इस  के  बाद
 मैँ  अपन  जिले  रायचूर  को  डिस्ट्रिकट  डेवेलपमेंट  कौंसिल  की  Zo—¥—-RR

 को  iter is  लिये  वहां के  डिप्टी  कमिशनर ने  जो  मीटिंग  या  एजेंडा  भेजा  मिनिट्स श्राफ  मीटिंग

 भेंजे
 हैं

 उन  के  चंद  रीमेक स  मे  यहां  हाउस में  पढ़
 कर  सुनाना  चाहता  एसा  इसलिये  भी

 जरूरी  ह्  जाता  है  क्यांकि  यदि  म  कुछ  कहूं  तो  उसके  लिए  यह  कहा  जायगा कि  विरोधी  दल

 में
 होने  ५

 ः  कारण  कौर
 पाटों  स्प्रिट  में  कहा  गया  इस  वास्ते मैं  way  तरफ  से  कुछ न  कह  कर

 =

 के  दोदो  को  यहां  पर  पढ़  चाहता हूं  ।  कमिश्नर  रायचूर  ने  Ro-W—LERR

 होने  वाली  डिस्ट्रिक्ट
 न

 sina  की  मीटिंग के  जो  मिनिट  भेजे  उस  के  सफ  ६

 पर

 म

 ब्लाक  र्ट्ज-- के के  बारे  में  यह  रीमेक  किया है

 की  प्रगति  के  बारे  में  विचार  किया  गया ।  विकास-अधिकारी  का  काम

 संतोषजनक  था |  प्रेसीडेंट  ने  भ्रच्छा  काम  करने  लक्ष्य  की  पूर्ति  करते का
 रादेश  दिया ।”
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 [att  शिवमूर्ति

 टोटी  के  फलफूल  होने  का  तो  सवाल  ही  कुछ  भी  नहीं  |  सिवाये  दो  वावली

 खोदने  रा  को  तकानी  देने  के  कौर  चार  दीवानों  को  मेडिसिन  तकसीम  करने  के

 कौर  कुछ  नहीं  हमा  इस  के  अलावा  जहां  तक  मैं  समझता हूं  कोई  कौर  काम  वहां  पर  नहों  SAT

 इस  रिपोर्ट  से  भी  साफ  जाहिर  हो  जाता  है  कि  कया  क्या  काम  वहां  पर  बिलकुल  स्टैड स्टिल

 हो  चुका  है  ।

 केवल  मानवी  site  ललिगा सुगर  ताल्लुक
 से  PEGI-RR  के  संशोधित  प्राय-व्ययन  श्रककलन

 प्राप्त  au  2.0

 दस  ताल्लुका  में  से  सिर्फ  तो  ताल्लुका  से  रिवाइज्ड  बजट  एस्टिमेट्स  मिले  दूसरे  ताल्लुक

 बोलने  saa  रिवाइज्ड  एस्टिमेंट्स  समय के  gat  नहीं  सिर्फ  दो  ताल्लुक  बो  स  यानी

 रायचूर  कौर  नौंवी  ने  हो  अपने  रिवाइज्ड  एस्टिमेट्स  भेजे  लेकिन  उन  में  से  भी  मानवी  ताल्लुक

 के  बजट  एस्टीमेट  इन कम्प्लीट  थे  ।

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सु०

 :  श्राप  किस  तारीख  के  दस्तावेज़  से  यह  उद्धरण  दे  रहे  हैं  ?

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  ३०  १९६२ से

 डा०  मेलकोटें  :  मानवी मे  कितना  काम  पुरा  हो  गया  है  ।  वहां  बहुत  से  काम

 पूरे  नहीं हुए  हैं  ।  मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कितना  कितना  काम  हम्ना  है  ?

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  सभापति  मैं  आप  से  चार  पांच  मिनट  ale

 क्योकि  में  उन  की  प्रोग्रेस  बताना  चाहता हूं  ।

 यह  sma  रीव्यू  श्राफ  प्रयास  डर  रूरल  वाटर  चलाई  स्कीम  फार  दि  पीर

 १९  RR-—KR  से  शीर्षक  के  नीचे  दी  गई  हू

 रायचूर  ताल्लुका  विलेज

 मानवी  ताल्लुक  पाच  विलेज

 लिंगापुगुर  त/ल्लुका  तीन  विलेज

 यलबर्गा  ताल्लुका  दो  विलेज

 मैं इस  सम्बन्ध  dag  भी  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  हर  एक  ताल्लुक  में  १५०  से  कम  विलेज

 नहीं  लेकिन
 उन  में से  दो  तीन  विलेज में  बावलियां  खुदवाने का  काम  किया  गया है  ।

 जब

 ह्सीलदार  कौर  मामले दार  तो  वे  भी  यह  काम  करते  थे  ।  अब  इस  काम  के  लिये  स्पेशल  स्टाफ

 रखा  गया
 है  कौर  हर  एक  ताल्लुक में  लाखों  रुपये  ख़र्च  किये  जाते  लेकिन  फिर  भी  एक  दो

 विलेजिज  में  वावलियां  खुदवाने  का  काम  हो  पाता  है  ।  इस  के  बावजूद  सरकार  की  जोर  से

 कहा  जाता  है  कि  हम  बहुत  कुछ  सुधार  कर  रहे  हैं  प्रो  देश  में  क्रान्ति  ला  रहे  हैं  ।  यह  बात  बिल्कुल
 समझ

 में  नहीं  art है  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास  क्या  वहां  पर इन  दो  चार  गांवों  के  अलावा  किसी  भी  गांव

 में  बावलियां  नहीं  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  लेकिन  मैं  इस  फिनैंशल  are  की
 बात

 कर  रहा  हूं  ।

 डा०  मेलकोटें  माननीय  सदस्य  ae  बतायें  कि  तुंगभद्रा  प्ररियोजना  का  पानी

 कितने  तालिका  में  जाता  है  जहां  कि  gat  का  खोदना  बिल्कुल  जरूरी  नहीं  है  ।

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :
 वे  सब  बातें  इस  में  मोजूद हैं  ।  माननीय  सदस्य  उन  को  देख  सकते

 लेकिन  में  समझता हूं  कि  रायचूर  प्रापर
 के

 लिये  भ्र भी  तक  पानी  का  बहाव  शुरू  नहीं

 है  मानवीय  सदस्य  इस  वारे  मे  पूरी  सुचना  चाहते  तो  मै  पूरी  रिपोर्ट  हाउस  के  सामने

 रखने  के  लिये  amt हूं  ।

 इस  प्रकार  आप  देखेंगे  कि  इस  सम्बन्ध  में  जोਂ  काम  हो  रहा  उस  में  बहुत  खामियां  हैं  ।

 इस  में  शक  नहीं  कि  इस  में  सरकार  कछ  सदुद्देश्य  होगा  शरार  अपन  तरीके  से  एप्रीकल्चरिस्ट्स

 तौर  विलेज  में  रहने  वालों  की  ख़िदमत  करने  की  उस  की  अज  लेकिन  मेँ  इस  बात

 से  सहमत  नही ंहूं  कि  जितने  उद्देश्य  इस  किताब  में  बताए  गए  उन  की  पूर्ती  हो  रही  है  ।  में

 समझता  हूं  कि  जितने  विभागों  के  साथ  इसका  ताल्लुक  उनका  काम  सब  ठीक  तरीके  से  होना

 नामुमकिन  है  ।  अरब  इस  डिपार्टमेंट  का  प्लानिंग  कौन  भ्रांत  दूसरे  डिपार्टमेंट्स  से  जो  ताल्लुक

 उस  को  ख़त्म  कर  देना  क्योंकि  अब  ताल्लुक  बोर्ड  इनक्टिड  बोई  हो  चुका  हैं  ।  wa

 इस  डिपार्टमेंट  का  गाइडेंस  देने  का  काम  सम्भाल  लेना  चाहिए  ।  इस  वक्त  तो  वहू  ग्रान्ट्स

 देने  का  महकमा  बना  है  ।

 को-प्रापरेशन  के  वारे  में  मं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कोआपरेटिव  मूवमेंट  पचास  साल  से

 इस  मुल्क  में  चल  रही  है  ।  उस  में  क्रेडिट  वगेरह  सेक्शन  करने  में  बहुत  सी  खामियां  हैं  गौर

 जज  कौर  मवालात  में  बसने  वाले  लागों  को  हर  एक  स्टेज  पर  बहुत  तालीफ़ात  का  सामना

 करना  पड़ता  हैं  ।  उन  तक्लीफ़ों  का  दूर  किया  जाना  चाहिए  ।  इस  के  लिए  आवश्यक  है

 कि  लैंड  मौज  बैंस  को  एन करेज  किया  जाये  ।  आजकल  कर्जा  लैंड-रेवन्यू  के  बेसिस  पर  दिया

 जाता  है  |  जिस  का  लैंड-रेवन्यू  एक  रुपया  उस  को  दस  रुपए  कर्जा  मिल  सकता  है  ।  इस  का

 शाम  यह  है  कि  ग़रीबों  को  कुछ  नहीं  मिलता  है  कौर  सिर्फ  जमीन  बड़े  बड़े  साहूकारों  ग्रोवर

 पूंजीपतियों  को  पैसा  मिलता  है  ।  भ्रावश्यकता  इस  बात  की  है  कि  छोड़ी  छोटी  ज़मीन  पर

 बाड़ी  करने  वाले  लेंड लेस  लेबर  के  लिए  भी  कुछ  प्राचीन  किया  जाये  ।

 श्री  बाल्मीकी  :  उन  की  जमानत  कोई  नहीं  देता  है  ।  उन  की  जमानत  कौन

 देगा  ?

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  वे  लोग  कोआपरेटिव  सोसायटी  के  मेम्बर  होते  हैं  ate  सोसायटी

 खुद  रेसपांसीबिलिटी  लेती  फ़िर  उन  को  कर्ज़  देने
 मे

 काई  हर्ज  नहीं  है  ।

 गांवों  में  हरिजन  ai  अरन्य  मज़दूरी  क  काम  करने  वालें  बहुत  से  गरीब  आदमी  जिन

 को  सात  महीने  काम  नहीं  मिलता  है  फिर  वे  बिलकूल  बेकार  बैड  रहते  प्रश्न  यह  है  कि

 सरकार  की  थ्रोट  से  उन  को  काम  देने  भ्रांत  उन  से  सहयोग  लेने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 हमारे  काफ़ी  पे  डिटेक्टर  we  झाटों के द केट  बन  चुके  हैंगर  अपने  ग़रीब  भाइयों  के  साथ  मिलना

 और  उन  का  सहयोग  लेना  बिलकूल  दूर  की  बात  हो  चुकी  है  |

 हार्डिंग  की  स्कीम  के  काम  मे
 बहुत  घूतखो  री  होती  है  ।  उस  का  ख़त्म  करने  के  लिए  सरकार

 को  जल्दी  से  जल्दी  एक्शन  लेना  चाहिए  |

 जीमें क  दे मूल  ग्य
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 शिवमूर्ति

 दत्त  में  मै  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  पक्षाततीत  दृष्टि  से  स्थापित  पार्टी लेप  डेमोक्रेसी

 से  ही  वास्तविक  सक्सेस  हो  सकती  है  ।  हम  देश  का  विकास  कौर  प्रगति  करना

 चाहते  तो  हम  को  सैंटर  रोक  स्टेट  के  लेवल  पर  पार्टी लिस  गवर्नमेंट  बन।नी  चाहिए  ।  पार्टी

 गवर्नमेंट  से  कूछ  नहीं  हो  सकता  सिवाय  इस  के  कि  उस  के  पी
 डे  रहने  वाले  चन्द  लोगों  फ़ायदा

 होता  है  ।  लेकिन  श्राम  तौर  पर  देश  की  उन्नति  करने  के  लिए  इस  मुल्क  में  एक  नेशनल  गवरमेंट

 बनाना  अजीत  जहरी  है  ।  पार्टी लिस  गवर्नमेंट  की  ताईद  करते  हुए  मैँ  अरपना  भाषण  समाप्त

 करता हं  |

 श्री  राजेश्वर  पटेल  :  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय ने  श्रपना  €वां  प्रतिवेदन

 वस्तुत  किया  है  ।  यह मंत्रालय  पिछले  cant  सें  काम  कर  रहा  है  किन्तु  प्रभी  तक  अपने  उद्देश्यों  की

 पूर्ती  नहीं  कर  सका  ।  बलवंत राय  राय  समिति  ने  पंचायती  राज  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सिफारिशें  की

 थी  जिनमे  से  मंत्रालय  ने  कुड  पर  अमल  कियां  है  ।  पश्चिम  बंगाल  को  छोडकर  सभी  राज्यों  में

 प  चाहते  स्थापित हो  गई  है  ।  वहां पर  इस  सम्बन्ध्  में  विधि  बनाई जा  रही  है  ।

 पंचायती  राज्यो  की  स्थापना  गावों  के  विकास  के  लिये  की  गई  थी  ।  माननीय  सदस्यों  ने

 इस  वारे  मे  जो  भाषण  दिये  हैं  उनसे  यह  प्रकट  होता  है  कि  उनके  मन  में  प्रभी  तक  संशय  है  कि  व्या

 हमारे  देश  में  प॑  चा  प्रती  राज्य है  भी
 अथवा  नहीं  ।  अभिप्राय  यह  है  कि  पंचायती  राज्य  के  लिये

 यह  मंत्रालय  जो  कुछ  कर  रहा  है  उस  से  अधिक  करने  की  आवश्यकता  है  ।  कुछ  सदस्यों  ने  सुझाव

 दिया  है  कि  प्रशासन  की  निचली  सीढ़ी  पर  राजनीति  नहीं  पानी  चाहिये  ।  सभी  वर्गों  ने  कहा  है

 कि  जिस  ढंग  से  प॑  चाहती  राज्य  का  काम  हो  रहा  है  वह  ठीक  नहीं  है  ।  संविधान  के  अनुच्छेद

 vo  से  पंचायती  राज  किस  प्रकार  काम  करें  कौर  उनको  क्या  अ्रधिकार  हो  इसका  उल्लेख  किया

 गया  है  ।  इसलिये  मं  मालय  को  यह  प्रयत्न  करना  चाहिय  कि  पं  आयतों  का  गठन  संविधान  में  कल्पित

 रंग  एंव  भावना  के  साथ  किया  जाना  चाहिये  ।

 कुछ  लोगों  ने  यह  प्रश्न  उठाया  है  कि  पंचायती  राज  की  झ्रावस्यकता  है  या  नहीं  है  ।  क्या

 इसकी  स्थापना  की  जानी  चाहिये  अथवा  नहीं  |  कुछ  नेतायों  ने  इसके  बारे  मे  गम्भीरता  पूर्वक  विचार

 किया  mica  इस  निर्णय  पर  पहुंचे  कि  इसकी  आवश्यकता  है  ।  लोक  तंत्रीय  ढांचे  में  प्रत्येक  गांव  को

 सुगठित  रूप  से  तैयार  करना  चाहिये  |  गांव  वालो  में  यह  भावना  उत्पन्न  करनी  चाहिये  कि  जो  कुछ
 व  कर  रहे  हैं  वे  अपन  लिये  कर  रहे  हैं  ।  उनको  जिम्मेदारी  दी  जानी  चाहिये  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये

 हमें  उपयुक्त  विधान  बनाकर  उन  को  पर्याप्त  शक्तियां  प्रदान  करनी  चाहिये  अभी  उनमें  सरकारी

 अधिकारियों  का  बोत  बाला  है  यदि  योजना  को  सफल  बनाना  है  तो  पंचायतों  का  संगठन

 को  उचित  संसाधन  भी  उपलब्ध  किये शासी  एककों  के  रूप  मे  किया  जाना  चाहिये  ।

 जाने  उनको  केन्द्रीय  अथवा  राज्य  सरकार  की  पर  नहीं  छोड़ना  चाहिये  |  एक  ऐसा

 संगठन  बनाना  चाहिये  जो  खराब  काम  करने  वाली  पंचायतों  को  ग्रीन  हाथ  में  ले  ले  ।  यदि

 वास्तविक  सामुदायिक  जीवन  का  विकास  करना  है  तो  हमें  पहले  बेरोजगारी  ate  साक्ष  रता
 दांतों  को  समूल  नष्ट  कर  देना  चाहिये  ।  दिक्षा  कृषि  we  स्वास्थ्य  जैसे  विषय  पंचायतों

 को  ait  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  कुष्ठ  देव  त्रिपाठी  :  सभापति  अभी  अनेक  सम्मानित  सदस्यों  ने

 सामुदायिक  विकास  पंचायती  राज  कौर  सहकारिता  पर  भ्र पने  विचार  प्रकट  किये हैं  कि  किस

 तरह  से
 इन

 विभागों  की  योजनायें  यहां  काम
 कर  रही  ह

 ।
 उन  के

 काम  करने  में  क्या
 दिक्कतें

 हैं  कौर

 ढीला  sgt  में
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 कितनी  सफ  नया  उन  यो  जनाज़ों  को  मिली  हैं  ।  इस  पर  काफी  प्रकाश  डाला  था  चुका  है  ।  इस  में  कोई

 wer धन
 नहीं

 कि  पिछने  दस
 वर्षो  में  सामुदायिक

 विकास  यो
 जनाज़ों

 क  माध्यम  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  का

 पति विकास  करने  का  काफी  प्रयास  है  ।  इस  प्रकार  की  सामाजिक  क्रान्ति
 के  ऐसी  करारी

 पनिससे द ेदलित  के  रहने  वालों  का  जीवन  स्तर  ऊबा  हो  वे  प्रगति  कर  जो  देहातों  कौर  शहरों

 सें  इतनी  बड़ी  खाई  हो  गई  इतना  फर्क  करा  गया  इतनी  असमानता  वह  दूर  हो  इस  दिशा  में

 सामुदायिक  विकास  योजना  के  दवारा  एक  बहुत  अच्छा  श्र  बहुत  बड़ा  प्रयत्न  किया  जा  रहा  रोक

 इंस  बात की  कोशिश की  जा  रही है  कि  इस  के  द्वारा  जो  पिछड़ापन गंभीर  जींवन में  वह  दूर  हो

 सके  |  लेकिन  देखता  यंह  हैं  कि  जिस
 उद्देश्य

 की
 पूर्ति  के

 के  लिये  यह  यो  जना  शुरू  की  गई  थी  श्र  दस

 दिशा में  जो  प्रयास  किया  गया  था  या  कदम  उठायें  गये  उन  में  हमें  कहां  तक  सफलता  मिली  है  |  वास्तव में

 दस  वर्ज  का  समेत  काफी  बडा  समय  होता है  ग्रोवर  दस  वर्षों  में  एक  यो  को  कार्यान्वित  करने  से  यह

 स्पष्ट  हो  जाना  चाहिये  कि  agar  ता  किस  ae  तक  लोगों  के  दिल  कौर  दिमाग  को  बदल  पाई  हैं  कौर

 जिस  उदेश्य  के  लिये  उस  योजना  को  प्रारम्भ  किया  गया  उस  उद्देश्य  की  कहां  तक  पूर्ति  हुई  है  में

 दो  बातों  को  ग्रोवर  इस  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  ध्यान  श्रीकांत  करना  चाहूंगा  fag  से  यह  स्पष्ट  होगा

 कि  az  योजना  किस  ह्  तक  सफ  न  हुई  हैं  ग्रौर उस में उस  में  क्या  कुछ  तब्दीली  करने  की  आवश्यकता

 महोदय  पीठा  पीन  हुए

 एक  बात  यह  है  कि  सामुदायिक  विकास  यो  जना  लागू  होने  से  देहाती  व्यक्तियों  का  कितना

 went
 मिला  कितना  विश्वास  मिला है है  पौर  किस  तरह  से  उन्होंने  सक्रिय  रूप  से  इस  होना  में

 सहयोग  दिया  दूसरी  वीज  यह हैं  कि  जो  साधन  कौर  सुविधायें देहात  के  रहने  वालों के  लिये  उपलब्ध

 करने  को  बात  इस  के  माध्यम  दवारा  थी  वह  कहां  तक  सम्भव  हो  सकी  है  ग्रोवर  उन  लोगों  को

 कितनी  साधन  ate  सुविधायें  मिल  सकी  हैं  ।  मैं  बहुत  अदब  के  साथ  आपके  ध्यान  में  लाना  चाहूंगा  कि

 जितनी  सफ  नता  इस  दिशा में  मिलनीਂ  चाहिये  थी  वह  नहीं  मिली  है  ।  जैसा  में  ने  पहले  भीਂ  कहा  एक

 सही  एक  एसा  दृष्टिकोण  जो  ग्रामीण  जीवन  के  अनुसार  हो  रोक  दस  प्रकार  के  सामाजिक

 कार्यो  के  अनसार  हो  जो  कांय  सामदायिक  विकास  योजना  के  काम  के  द्वारा  किया  जा  रहा  ऐसा

 दृष्टिकोण  उन  कम  चोरियों  में  नहीं  है  जो  इंस  यो  जना  को  देहाती  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  कर  रहे  ~  |  इसका

 सब
 से

 बड़ा  कारण  यह  हैं  कि
 उन

 का  वर्ग  चरित्र  बिल्कुल  भिन्न  हैं
 ।

 वे
 जिस  वर्ग  से  ad  हें  वह

 बिल्कुल  भिन्न  उस  के  हित  बिल्कुल  विरुद्ध  हैं  ।  ज्यादातर  लोग  ऐसे  हैं  बरमाणा  जीवन से  कोई

 लगाव  नहीं  न  ग्रामीण  जीवन  की  उन  को  कोई  जानकारी  ने  ग्रामीणों  से  उन  को  कोई  सहानूभूति

 इत  लिये  पहली  बड़ी  अंड चन  इस  दिशा  में  यह  जाति  हैं  ।  यह  कर्मचारी  ऐसे  नहीं  हैं  जो  सही  ढंग  से
 काम  कर  सकें  ग्रोवर  उन  का  विश्वास  प्राप्त  कर  के  सहयोग  पा  सकें  |

 दूसरी  बात  जो  मे  ने  निवेदन  किया  वह  यह  हैं  इस  योजना  को  कहां  तक  सफलता  सिली  है  ।

 इस  में  यह
 दे

 बना  होगा  कि  वास्तव  में  जिन  पिछडे  दलित  शर  शोषित  व्यक्तियों  के  उत्थान  के  द्वारा

 ही  ग्रामीण  जीवन  का  उत्थान  सम्भव  उन  तक  वह  सुख  वहू  सहूलियतें  जो  दो  योजनाओं

 क  माध्यम
 दुबारा  देने  की  बात  पहुंच  सकी  हैं  या  नहीं  |  नगर इस  की  जानकारी  की  जाय

 हां  तक  ग्रामीण  जीवन  में  इस  योजना  के  कार्यान्वित  रूप  को  मैंने  देखा  मैं  बहुत  अदब  से  यह

 स्पष्ट  कहना  चाहता  हूं  कि  fint  व्यक्तियों  के  लिये  यह  योजना  वह  उन  तक॑  नहीं  पहुंच  पाती  हैं  ।

 निहित  स्वार्थ  इन  योजनायें  को  बीच  में  ही  समाप्त कर  डालते  हैं  प्रौढ़  यह  योजनायें  वहीं की  वहीं  रह

 वी

 तीसरी  चीज  यह  है  कि  इस  योजना के  कार्यान्वयन  का  जो  स्वरूप  जिस  तरह  से  इस  योजना

 में  शासन  त
 तथा  दूसरी

 खर्च  किया
 जाता  है हैं

 वह
 aga

 ही  दोषपूर्ण  बी०  डी०  तरो ०  को  एक
 उटा  गलत

 उ जीप  मिनती  वे  उस  का  जत  उपयोग  क  रते  a  ।  हमारा  FSi
 Pear  योग्यता

 प्रशासन  हैं  उस  के  लिये  बड़ी
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 कृष्ण  देवਂ

 बड़ी  इमारतें  बनाई  जा  रही  हैं  |  यह  चीजें  ऐसी  हैं  जो  हमारे  देश  के  ग्रामीण  जीवन  से  मेल  नहीं  खातीं

 इस  तरह  इमारतों  पर  खच  करना  या  जीप  पर  खच  निहायत  फुजूलखर्ची  है  ।  स्टाफ  का

 जैंसा  दृष्टिकोण  होना  चाहिये  कौर  जिस  दृष्टिकोण  से  ही  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  काय॑  करना  सम्भव

 ग्रामीण  क्षेत्रों
 के  रहने  वाले  लोगों  का  विश्वास  प्राप्त  करना  सम्भव  वैसा  नहीं  हो  पा  रहा  है  |

 इसलिये  आवश्यकता  इस  बात  की  हैं  कि  इस  बात  का  विशेष  ध्यान  रक्खा  जाय  कि  इस  विभाग

 में  काम  करने  वाले  कर्मचारी  वे  ही  लोग  हों  जिन  का  दृष्टिकोण  ग्रामीण  जीवन  में  काम  करने  से  मेल

 खाता  कौर  जो  वास्तव  में  दाहर  से  नहीं  ग्रामीण  क्षेत्रों  से  हों  ak  जो  समझते  हों  कि  देशवासी  एक

 बहुत  बड़ा  काम  इस  योजना  द्वारा  कर  रहे  इस  के  लिये  दूसरी  चीज  है  सादगी  का  वातावरण  ।  यह

 भी  बहुत  जरूरी  है  ।  बगैर  इस  वातावरण  के  हम  देहाती  क्षेत्रों  का  विश्वास  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  ।

 थोडा  सा  मैं  प ंचायतो ंके  सम्बन्ध  में  भी  निवेदन  इसमें  कोई  शक  नहीं  कि  हमारे  देश  में

 जो  प्रजातान्त्रिक  राज्य  व्यवस्था  लागू  है  यह  उस  के  भ्रनुरूप  ही  था  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  पंचायतों  की

 स्थापना  की  जाय  ।  पंचायतें  देश  के  लिये  नई  नहीं  हैं  ।  ब्रिटिश  राज्य  स्थापित  होने  के  पहले  इस  देश  में

 जगह  जगह  पंचायतें  थीं  शर  ब्रिटिश  हुकूमत  के  प्रारम्भ  पर  ही  इन  पंचायतों  को  समाप्त  किया  गया

 था  कि  ब्रिटिश  हुकूमत  यहां  पर  west  तरह  से  अपनी  जड़  Gay  सके  इस  लिये  यहां  पर  पंचायतों  का

 स्थापित  होना  प्रजातंत्र  के  हित  में  नितान्त  आ्रावश्यक  था  |  साथ  ही  साथ  यह  भी  भ्रावश्यक  हैं  कि  राज्य

 का  विकेन्द्रीकरण  हो  लेकिन  पंचायतों  को  जिस  तरह  से  रक्खा  गया  उन  को  जो  अ्रधिकार  दिये

 गये  बे  बहुत  कम  हैं  ।  आवश्यकता  इस  बात  की  हैं  कि  उन  के  अधिकार  बढ़ाये  जायें  र  सरकारी

 कर्म  चारियों  का  जो  नियंत्रण  कौर  हस्तक्षेप  पंचायतों  पर  अधिकांश  जगहों  पर  उसे  खत्म  किया  जाय

 एक  सुझाव  मैं  यह  भी  देना  चाहूंगा  कि  इन  पंचायतों  से  प्राइम री
 कौर  जूनियर  स्कूलों  के  अध्यापकों

 को  ज्यादा  से  ज्यादा  सम्बद्ध  किया  शय  ।  आखिर  गांव  में  वही  पढ़े  लिखे  लोग  हैं  ।  देहाती  क्षेत्र  में  हर

 गांव  में  प्राइमरी  स्कूल  हैं  वे  श्रध्यापंक  बहुत  महत्वपूर्ण  काम  कर  सकते  हैं  कौर  देहाती  क्षेत्रों  में

 उस  समाजिक  क्रान्ति  का  नेतृत्व  कर  सकते  हैं  जो  सामाजिक  क्रांति  इस  देश  में  हो  रही  अ्रौर  जिस  का

 बहुत  बडा  माध्यम  पंचायती  राज  हैं  ।  अगर  इनका  सहयोग  लिया  जाए  wie  इनको  पंचायतों  से  सम्बद्ध

 किया  जाए  तो  इसमें  कोई  दक  नहीं  कि  वह  पंचायतों  के  कार्य  को  कुशलता  से  चलाने  में  बहुत  बड़ा

 सहयोग  प्रदान  कर  सकेंगे  ।

 पंचायतों  कौर  कोश्रापरेटिव्स  के  सम्बन्ध  में  म्रक्सर  बात  कही  जाती  हैं  कि  इनके  काम  में

 एक  रूपता  नहीं  कहीं  पर  किसी  प्रकार  का  काम  हो  रहा  कहीं  पर  किसी  प्रकार  का  हो  रहा  हैं  ।

 यह  मुनासिब  नहीं  है  ।  जब  इस  तरह  की  बातें  उठायी  जाती  हैं  तो  कहा  जाता  है  कि  राज्यों  की  सरकारों

 ने  यहां  इस  तरह  से  किया  वहां  इस  तरह  से  किया  ।  लेकिन यह  बात  ठीक  नहीं  राज  हमारे
 देश  में  सौभाग्य  से  एक  ही  दल  का  शासन  है  ।  इसलिए  सहकारिता  में  ate  पंचायतों  में  शौर  ऐसे

 कामों  में  एकरूपता  होना  श्रावक  ही  नहीं  संभव  भी  है  ।  केवल  उन  क्षेत्रों  को  जिनमें  झ्र भी

 नीतिक  चेतना  पैदा  नहीं  हुई  दूसरी  तरह  का  राजनीतिक  स्वरूप  देना  होगा  ।

 तीसरी  बात  मुझे  सहकारिता  के  सम्बन्ध  में  कहनी  है  बहुत  से  लोगों  ने  बताया  हैं
 fe  सहकारिता  के  क्षेत्र  में  किस  तरह  से  दिक्कतें  शती  सोसाइटीज  को  रजिस्टर

 कराने  में  शर  झा फि शियल  इंटरफियरेंस  की  वजह  से  ।  ये  तमाम  बातें  कही  गयीं  ।  लेकिन

 मैं  केवल  कोआपरेटिव  फार्मिग  की  कौर  विशेष  रूप  से  झ्रापका  ध्यान  श्रीकृष्ण  करना

 चाहता  हूं  ।  अगर  इस  देश  में  क़षि  उत्पादन  बढ़ाना हैं  तो  सहकारिता  नितान्त

 आवश्यक है
 ।  यह  भी  जरूरी  है  कि  सहकारी  खेती  बलपूर्वक  नहीं  लादी  जा  सकती  ।  लोगों

 में  उसके  लिए  प्रेरण  पैदा  की  जानी  चाहिए  ।  उसके  लिए  मेरा  यह  निश्चित  सुझाव  है
 fF, |  हर  ब्लाक
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 में  एक  एक  गांव  ले  लिया  जाए  कौर  वहां  के  लोगों  को  समझा  कर  सामूहिक  रूप  से  सहकारी  खेती  शुरू

 की  जाए  लेकिन  उनको  यह  श्राइवासन  दे  दिया  जाए  कि  at  वाले  पांच  वर्ष  तक  उनको  कम  से  कम

 उतना  झ्रावश्य  मिलेगा  जिनकी  औसतन  वह  अपने  खेतों  में  पैदा  कर  लेते  हैं  अगर  एसा  भ्राइवासन  दे

 दिया  जाए  तो  इस  दिशा  में  प्रचार  के  रूप  में  हम  कार्य  शुरू  कर  सकते  हैं  ।  वह  जितना  प्रौसतर  पैदा  कर

 लेते  हैं  मगर  उनको  उतना  मिल  जाएगा  तो  उनको  कोई  शिकायत  नहीं  होगी  कौर  पांच  साल  में  सहकारी

 द्वारा  एक  गांव  का  उत्पादन  बढ़ा  कर  हम  दिखा  देगें  कि  किस  प्रकार  सहकारी  ५ खेती  से  इस  देश  की

 खाद्य  समस्या  को  हल  किया  जा  सकता  हैं  शौर  देहात  के  लोगोंको  खेती  की  एक  भ्रमणी  व्यवस्था  प्रदान

 की  जा  सकती  है  ऐसा  एक  बार  प्रदर्शित हो  जाए  तो  वह  पू  देश  के  लिए  एक  मिसाल  होगी  ax

 अज  जो  सहकारी  खेती  के  खिलाफ  तरह  तेरह  का  गलत  प्रचार  किया  णा  रहा  हैं  उसको  भी  दूर  करने  में

 सहायता  मिलेगी  ।

 श्री  मलिक  हमारे  देश  ने  सभी  प्राचीन  क्षेत्रों  में  उन्नति  की  हमारे  देश  में

 उत्पादन  भी  बढ़ा  है  ।  दो  योजना  श्रेणियों  के  दौरान  में  औद्योगिक  एवं  क़षि  उत्पादन  में  काफी

 वृद्धि  हुई  परन्तु  खेद  है  कि  शहरी  जनसंख्या  क़ी  तुलना  में  गावों  के  लोगों  की  स्थिति  में  सुधार

 नहीं  हुआ  है  ।  हमें  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  गावों  के  निर्धनतम  व्यवसायों  को  भी  विकास  कार्यों

 का  लाभ  प्राप्त  हो  सके  |  सरकार  बिना  भि  वाले  श्रमिकों  की  भ्रांत  अवस्य  ध्यान  दे

 उन  लोगों  क़ी  कार  जिनका  सम्बन्ध  अ्रनुसूचित  जातियों  तथा  जन  जातियों  से  है  ।  उड़ीसा  जैसे  बाढ़

 ग्रस्त  राज्यों  को  सहायता  दी  जानी  चाहिये  |  श्रस्पुध्यता  तथा  स्वास्थ्य  के  मामलों

 को  भी  सुलझाया  जाये  ।  उड़ीसा  के  गावों  में  शीघ्र  ही  उद्योग  धंधों  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये

 तथा  कृषि  के  ज़ार  किसानों  को  उचित  समय  पर  उपलब्ध  किये  जायें  ।

 उड़ीसा  में  प्रजातंत्रीय  विकेन्द्रीकरण  क्री  दिशा  में  काफ़ी  काम  हो  रहा  है  तथा  समुदायिक  विकास

 क़ी  दिशा  में  भी  ।  उस  राज्य  क़ो श्रौर  धन  उपलब्ध  किया  जाये  ।

 मेल कोटे  :  कांग्रेस शासन  के  दस  वर्षों  में  यह  पहिला  wae  है  जबकि

 गांवों की  पोर  इतना  ध्यान  दिया  जा  रहा  गावों  में  काफी  विकास  कार्यक्रम  चल  रहा
 है  ।  इस  प्रकार  हम  ग्रामवासियों  क्रो  दिये  गये  उस  वायदे  को  पूर्ती  कर  रहे  हैं  जो  हमने  स्वतंत्रता

 प्राप्त  करने  के  समय  उनको  दिया  था  |

 सामुदायिक  विकास  का  यहँ  कार्यक्रम  ae  में ्रारम्भ  कौर  सन्  १९४५२  से  इसने

 काम  करना  शुरू  किया  है  ।  शुरू  के  पहले  दो  तीन  साल  तो  इस  बात  पर  धन  व्यय  किया  गया

 लोगों  क्रो  यह  बताया  जाये  कि  हम  चाहता  क्या  हैं  ?

 गावों  में  शिक्षा  क्रि  बहुत  कमी  शहरों  से  पढ़े-लिखे  गावों  क़ो  जाते  हैं  लेकिन  अ्रधिक  दिन

 तक  वहां  रुक  नहीं  पाते  मत  काम  बीच  में  ही  रुक  जाता  है  इस  स्थिति  का  सामना  करना

 चाहि  |

 दि  SA आजकल  दौरे  धीरे  स्वयं  ग्रामीण  लोग  शिक्षित  होते  जा  रहे  हैं  ।  नेतृत्व  स्वयं  गांव  क्षेत्र  की

 ग्राह्यं
 से  होना  चाहिये  |  जिससे  ग्राम्य  क्षेत्र  का  उचित  विकास  हो  सके  तथा  हमें  उस  दिशा  में  प्रयत्न

 करना  चाहिये  |  इसमें  क्रोध  संदेह  नहीं  है  कि  कठिनाइयों  पर  काबू  पा  a  के  लिये  समय  नति  श्राव्य कता

 सन्  १९५४-५४  में  ऋण  समितियां  तथा  भूमि  बन्धक  बैंकरों  की  स्थापना की  गई  थी  किन्तु

 लोगों  ने  इसका  क्रोध  उपयोग  नहीं
 किया  क्योंकि  इससे

 जो  राशि  मिलती  थी  वह  बहत  कम  थी  ॥.

 मूल  ast  में
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 पिछले  दस  वर्षों  में  हमने  महान  प्रगति  क़ी  है  शौर  ot  भी  करते  रहेंगे  ।  सड़को  के  लिये

 हमें  हज़ारों  रुपये  की  झ्रावश्यकता  है  ।  इसी  प्रकार  शर  भी  बहुत  से  कामो  के  लिये  हमें  धन  की

 श्रावइ्यकता  है  ।  लेकिन  फिर  भी  हमे  ग्रामवासियों  को  आत्म  निर्भर  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 गावों  में  सड़कें  बनाई  जा  रही  ग्र स्प ताल  बन  रहे  हैं  ।  करं  बन  रहे  हैं  ।  इन  सब  कामों के  लिये

 निश्चय  ही  यह  मंत्रालय  बधाई  का  पात्र  है  ।

 =
 fat  प०  eer  :  सामुदायिक  विकास  कुछ  ऐसे  महत्वपूर्ण  काय  कर  रहा  g

 जिनका  सीधा  सम्बन्ध  साधारण  व्यक्तियों  से  है  ।  लोगों  क्रि  स्थिति  सुधारने  के  लिये  पिछले  €  वर्षों

 से  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  धन  भी  व्यय  किया  गया  है  किन्तु  स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  sare  ।

 गावों  क़ी  सदस्यों  के  बारे  में  यह  मंत्रालय  बिल्कुल  असफल  रहा  हैं  ।  जन  सधारण  के  रहन

 सहन  के  स्तर  में  क्लोई  भ्रातृ  नहीं  पाया है  ।  गावों  की  सदस्यों  के  बारे  में  जानकारी  के  श्राभाव  से

 बहत  सी  योजनाएं  फेल  हो  गई  हैं  ।  वहां  बड़े  तथा  छोटे  व्यक्तियों  में  महान  eat  है  ।  जब  तक  गांव

 वालों  से  श्राप  नहीं  मिलेंगे  ग्रोवर  उनका  संगठन  नहीं  करेंगे  तब  तक  उनका  भला  नहीं  होगा  |

 विकास  कार्यक्रमों  के  बावजूद  कृषि  उत्पादन  में  वृद्धि  नहीं  हुई  zat  प्रभी  भी  हम

 खाद्यान्नों  का  आयात  कर  रहे  हें  ।  गरीब  लोगों  को  खादानों  क्रि  कमी  के

 कारण  कष्ट  हो  रहा  है  ।  सरकार  मह  तो  रही  है  कि  हम  खाद्य  समस्या  बहुत  थोड़े  दिनों

 में  हल  कर  देगें  किन्तु  हल  नहीं  हो  सकी  है  |

 सामुदायिक  विकास  व  कृषि  के  मामले  में  जापानी  पद्धति  अपनाई  थी  ।  खाद्य  उत्पादन  के

 लिये  यह  बहत  भ्रच्छी  चीज  हैँ  ।  तकावी  ऋण  उचित  समय  पर  नहीं  बांटे  जाते  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 सरकार  कृषि  के  मामले  में  उचित  ध्यान  दे  ।

 खण्ड  विकास  पदाधिकारियों  शर  ग्राम  किसको  कों  किसानों  पहुंचना

 चाहिए  तौर  उन्हें  ग्रन्थि  तरह  चीज़ें  समझानी  चाहिए  ।  इसी  तरह  से  हमारे  योजना  के  लक्ष्य  पूरे

 हो  सकते  हैं  ।

 कई  सामुदायिक  विकास  योजना  व्यय  में  से  ५०  प्रतिशत  छोटी  छोटी  पुस्तकें  इत्यादि  छापने

 में  व्यय  कर  देते  हैं  ।  इससे  किसानों  करो  क्या  लाभ  होगा  ।  उन्हें  क्रियात्मक  ate  आधिक  सहायता

 देनी  चाहिए  तभी  खाद्य  समस्या  का  समाधान  होगा  ।

 ग्रामों  में  छोटे  उद्योग  खोलने  कनी  समस्या  क़ी  कौर  यथोचित  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।

 पिछले  दस  वर्षों  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नौकरियां  नहीं  बढ़ीं  हैं  ।  लोगों  कां  जीवन-स्तर  भी  नहीं  ऊंचा

 हन्  है  |

 कृषि  श्रमिकों  के  रहने  की  हालत  बड़ी  खराब  हूँ  ।  बेरोजगारी  से  मर  रहे  मंत्री  जी  को

 इस  पर  विचार  करना  चाहिए  प्रौढ़  ग्रामों  में  कटार  उद्योगों  क़ी  स्थापना  करके  कृषि  श्रमिकों

 क्रि  हालत  सुधारनी  चाहिए  |

 श्री  पारा दार  हमें  देश  में  सहकार  के  प्रोग्राम  क्रो  सफल  बनाना  है  ।  उस  के  बिना

 हमारे  देश  क़ी  अर्थ  व्यवस्था  ठीक  नहीं  रह  सकती  ।  arian  स्वराज्य  तभी  प्राप्त  हो  सकता  है

 जब
 सरकार  के

 प्रोग्राम  का
 क्रियान्वयन  किया  जाए  |

 नवल

 गजी में ग्रेजी मूल  रं
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 सरकारी  कौर  गैर-सरकारी  दोनो  कौर  से  वापस  में  मिल  कर  काम  किया  जाना  चाहिए  |

 कभी  कभी  मैं  देखता  ह  कि  सहकारी  विभाग  के  पदाधिकारी  गैर-सरकारी  कार्य  कर्त्ता
 से  अपने  ATT

 क़ो  अच्छा  समझने  हैं  उन  पर  भी  भ्रमित  आरोप  नहीं  जब  हम  देखते  हैं  कि  इस  देश

 के  चोटी  के  व्यक्ति  इस  विषय  क्रि  विशेष्रताश्रों  को  जानने  की  क्रोधित  नहीं  करते  सहकार

 मेरे  विचार  में  बहुत  पेचीदा  विषय  इस  में  जानकारी  न  होने  से  खराबी  होगी  ।

 इसलिए  में  सहकारी  शभ्रान्दौलन  के  सरकारी  ak  गैर-सरकारी  कार्यकर्त्ताओं  से  कहता

 हूं  कि  वे  भ्रामक  में  font  सलाह  करके  इस  बात  के  ढंग  निकालें  कि  वे  किस  तरह  से  इकट्ठे  काम

 इस  चालू ८५  fata  वर्ष  में  सवा  सहकारी  सोसाइटियों  से  केवल  चार  करोड़  लोगो  को  लाभ

 होगा  ।  इस  हिसाब  से  श  ४०  करोड़  लोगों  क़ो  सहकारी  क्षेत्र  में  लाने  के  लिये  १००  वर्ष  लगेंगे  |

 हमारा  ध्येय  होना  चाहिए  ।  ध्येय  की  पूर्ति  के  लिए  तिथि  निश्चित  करनी  चाहिए  ।  किसी  विशेष

 सहकारी  सोसाइटी  क्रो  चलाने  क़ा  उत्तरदायित्व  त्िशेत्र  व्यक्ति  पर  रखना  चाहिए  |  इस  तरह  से  हम

 सहकारी  भ्रान्दोलन  की  इस  देश  में  सफल  बना  सकते  हैं  ।

 श्री  go  To  पटल  :  सहकारी  संस्थाएं  मध्य जनों  द्वारा  शोषण  समाप्त  करने  के  लिए

 मैं  ने  कुछ  श्रम-सह  कारी  संस्थापकों  में  देख  हें  कि  मजदूरों  को  तो  साधारण  मजदूर  को  जो  मिलता

 है  वही  मिलता  है  त्र  मध्यजन  धन  कमाते  इसीलिए  में  कहता हूं  कि  श्रम-सहकारी  संस्था  को

 दस  मीलों  ay  परिधी  में  हो  काम  करना  चाहिए  |

 श्रम  सहकारी  संस्थापकों  HY  सरकार  SH  देने  में  प्राथमिकता  देती  है  ।  क्योंकि  इन  संस्थापकों

 में  मज़दूर  काम  करते  ह  इसलिए  उन  क्रो  ही  लाभ  होना  चाहिए  परन्तु  होता  कया  है  ?  यहां  संस्था

 के  सदस्य  रहते हैं  उससे  १००,२००,४००  मील  दूर  ठेका  लिया  जाता  है  ।  इसलिए  संस्था  के

 सदस्यों  को  कैस  लाभ  हो  सकता  तो  श्रम  सह  कारी  संस्था  कौर  साधारण  ठेकेदार  क्रि  नत  में  कया

 अन्तर  होगा  ?  इस  क्रि  जांच  करनी  चाहिए  |  यद्यपि  यह  विषय  राज्य  सरकारों  के  अधीन  हैं  तथापि

 केन्द्रीय  सरकार  को  इस  बात  की  चेष्टा  करनी  चाहिए  कि  श्रमिकों  के  लाभ  के  लिए  जो  कि  इन

 संस्थानों  के  सदस्य  कुछ  किया  जाए  ॥

 अब  म  कपास  सम्बन्धी  सरकारी  समितियों  की  कौर  ग्रा ता हूं हूं  ।  कूछ  कपास  धुनने  के  कारखाने

 हम  ने  दे  वह  सहकारिता  के  आधार  पर  चल  रहे  हमने  उन्हें  निर्यात  के  लाइसैंस  प्रदान  किये  |

 यह  सब  इसी  विचार  से  किया  गया  था  कि  किसानों  को  कुछ  लाभ  पहुंचे  ।  सरकारी  समितियां  माल

 का  निर्यात  करें  ate  धन  कमियों  परन्तु  हम  ने  देखा  ऐसा  हो  नहीं  लोग  लाइसस  लेकर  आगे

 बेच  देते  इससे  बीच
 के

 व्यक्ति  को  तो  लाभ  हो  जाता  है  श्रमिक  ate  किसान  मुंह  ही  देखते

 रह  जाते  हैं  ।  मैँ  निवेदन  करूंगा  कि  मंत्री  महोदय  को  इस  जोर  ध्यान  देना  चाहिये  ताकि  बीच  के

 आदमी  जो  किसानों  को  नुकसान  पहुंचा  रहे  उन्हें  रोका  जा  सके  ।

 पंचायतों  के  सम्बन्ध  में  मे  रा  निवेदन  है  कि  लोकतंत्र  के  निर्माण  के  लिए  पंचायत  राज  बहुत

 ही  आवश्यक  चीज  है  ।  हमारे  लोकतंत्र  क़ी  वास्तविक  जड़े  तो  पंचायत  राज  में  ही  हैं  ।  यदि  ग्रामीण

 लोगों  में  लोकतंत्रीय  भावनाश्रों  का  निर्माण  हो  जाये  तो  लोकतंत्र  के  जिद्दी  रहने  क्री  प्रतीक  वादा

 हो  सकती  है  ।  एक  बात  समझ  लेनी  चाहिये  कि  केवल  संसद  ate  विधान  सितारों  के  होने  से  ही

 लोकतंत्र  क़ी  रक्षा  नहीं  हो  सकती  ।  लोकतंत्र  क़ो  स्थायी  रूप  में  स्थापित  करने  के  लिए  पंचायत

 राज  कायम  करना  ही  होता  ।  साथ  ही  इस  बात  का  भी  पुरी  तरह  ख्याल  किया  जाना  चा  faa et

 म्रंग्रेजी  में
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 ये  यद  पं के  इन  पंचायतों  में  राजनीति  नहीं  आती  चाहि  चायतों  में  भी  राजनीति  घुस  गयी  तो

 सब  किया  कराया  नष्ट  हो  राजनीतिक  दलों  क्रो  पंचायतों  के  चुनाव  इत्यादि  मामलों  में

 हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  ।

 जहां  तक  सामुदायिक  विकास  का  सम्बन्ध  है  निश्चित  रूप  में  प्रगति  हुई  है  |  परतु  फिर  भी  बहुत

 अधिक  कार्य  करना  बाक़ी  है  ।  कभी  भी  समाज  के  ऐसे  पिछड़े  हुए  अंग  हैं  जिनके  जीवन  स्तर  क्रो  उठाना

 हो  पड़ेगा  ।  पुराने  दकयानुसी  विचारों  क्रो  समाप्त  करना  होगा  ।  गांवों  के  स्तर  पर  सामुदायिक

 भावना  का  निर्माण  कर  उचित  नेतृत्व  तैयार  किया  चाहिये  इसके  बिना  सामुदायिक  विकास

 का  कार्य  अधूरा  रह  जायेगा  |

 भी  बासप्पा  :  जिन  लोगों ने  हमारे  संविधान  का  निर्माण  किया  हन ष्ह्  पंचायत  राज

 के  आदर्श  के  प्रति  पूर्ण  रूप  से  जागरूक थे  तभी तो  उन्होंने  पंचायतों  के  निर्माण  क्रो  संविधान  सम्मलित

 किया  |  हमारे  राष्ट्र  पिता  भी  इसी  भावना  का  प्रचार  करते  थे  कि  पंचायतों  का  निर्माण  किया  जाय  ।

 हमारे  भारत  के  राष्ट्रपति  भी  वर्षों  अपने  अ्रभिभाषणों  में  इसी  बात  का  उल्लेख  करते  रहे

 इसीलिए  कि  ag  बात  हमारे  देश  क्रि  परम्परा  के  अनुसार  हैं  झ्र ौर  यदि  इस  साधन  कैमरा  ग्राम

 विकास  का  काय  किया  गया  तो  देश  क़ो  काफी  आगे  ले  जाया  जा  सकेगा  ।

 सरकार  अथवा  जनता  धरा  पंचायती  राज  के  विकास  के  लिये  पूरा  दिल  लगाकर  प्रयत्न  करना

 अधूरे  मन  से  नहीं  ।  देखा  है  कि  अधिकारीगण  वहुत  उत्साह  के  साथ  काम  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 मंत्रो  जी  क्रो  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  बे  विकेन्द्रीकरण  योजना  ौर  अरन्य  योजनाओं  सफलता

 ६  लिये  अपना  पूर्ण  योग  प्रदान  करें  ।  हमें  इसके  लिये  लोगो  में  उत्साह  पैदा  करना  है  ।  यदि  एसा

 न  किया  गया  तो  इस  दिशा  में  दरपे  क्षित  सफलता  प्राप्त  नहीं  हो  सकेगी  ।

 जहां  तक  पंचायतों  के  कार्यकरण  का  सम्बन्ध  विभिन्न  राज्य  सही  दिदा  में  बढ़  रहे  हैं  !

 झ्रावश्यकता  इस  बात  क्रि  है  केन्द्र  ग्रोवर  राज्यो  के  बीच  कौर  पं  चाय तों  ,  ताल्लुकबो्डों  अ्रौर  जिला

 परिषदों  में  समन्वय  हो  ।  पंचायतों  क्री  शक्तियां  तथा  संसाधन  बढ़ाये  जाने  चाहिये  ।  प्रशिक्षण

 केन्द्रों  में  उन्हीं  लोगों  क्रो  रखा  जाय  जिनकी  ard  में  वास्तविक  रुचि  हो  ।

 श्र  श्री  मान  म  सामुदायक  विकास  कौर  सहकार

 मंवालय  की  मागों  का  समर्थन  करने  लिये  खड़ा  हनना  मुझे  बहुत  प्रसन्नता  होती--कि

 इस  मंत्रालय  के  लिये  ate  अ्रधिक  धन  उपलब्ध  हो  सकता  |  हमने  गावों  को  विकास  की  तका

 सहकारी  आन्दोलन  भ्र  aaa  प्रगति  के  लिये  देहाती  क्षेत्रों  में  एक  एकायी  माना  हमारी

 योजना
 के

 निर्माताओं  ने  भी  इस  बात  को  स्वीकार  किया है  कि  योजना  निचे  से  शुरू  होनी

 चाहिये न  ऊपर  से  ।

 सहकारिता  के  सम्बन्ध  में  सबसे
 प्रथम  कांग्रेस  के  नागपुर  ग्र धि वेदन  में  प्रस्ताव  पास  हुमा  था

 तो  इस  बात  को  सर्वत्र  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  कि  गांवों  के  आधिक  विकास  के  लिये  यह  बड़ी

 अवश्यक  चीज  इस  सिद्धान्त  क  स्वीकार  किया  गया  है  कि  प्रत्येक  गांवों  में  एक  सेवा  सहकारी  संस्था

 होनी  चाहिये  |
 रिता  भ्रान्दोलन  में  लोगों  के  विश्वास  को  बढ़ाया  जाना  चाहिए  ।  जो  लोग

 सहकारी  संस्थायें  चला  रहे  हैं  वह  विश्वास  से  नहीं  बल्कि  मजबूरी  से  यह  कार्य  कर  रहे  हैं  |  महा  राष्ट्र
 में  कई  स्थानों  पर  इ  स  दिदा  में  प्रगति  बड़ी  शानदार  रही  है  ।  वहां  एक  जिले  के  सहकारी  बैंक  ने  एक

 वर्ष  में  सात  लाख  की  पूंजी  एकत्रित  की  अर  चार  ही  वर्षों  में  इसे  बढ़ा  कर  ८७  लाख  कर  लिया  |
 नन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  बक  द्वारा  किसानों  को  समूचित  कर्जा  दिया  जाता है
 ।  इस  बारे  में  मेरा  यह  भी  निवेदन है

 ford

 ब्रेक  तथा  सरकार  को  बैकुण्ठ  लाल  मेहता  समिति  की  सिफारिश  स्वीकार  कर  लेने  के  लिये  बधाई  दी

 जानी  चाहिये  ।  उनकी  सिफारिशों  में  ग्राम-निभे रता  के  सिद्धान्त  पर  वल  दिया  गया  था  ।  इसके  साथ

 ही  हमें  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  कृषि  विभाग  कौर  सहका  ग  समितियों  के  बीच  कर्जे

 के  मामले  में प्रघधिक  बरच्छा  समन्वय  हो  ?  विकसित  क्षेत्रों  में  ऋग  संगठन  में  परिवर्तन  किया  जाना

 चाहिये  ।  हमें  किसान  को  दीर्घ  काली  न  प्रायोजन  प्रारम्भ  करने  के  लिय  समर्थ  बनाने  के  लिये  बजट  ऋणों

 की  प्रणाली  चालू  करनी  चाहिये  ।

 सिचाई  तथा  बिजली  की  सुविधाघरों  के  लिये  ऋण  प्राप्त  करने  के  तरीकों  को  सरल  बनाया  जाना

 चाहिये  ।  इस  बात  का  हमेशा  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  कि  अन्तोगत्वा  हमारी  प्रगति  इस  बात  पर

 आधारित  है  कि  किसान  किस  योग्यता  ate  किन  साधनों  को  उपयोग  कर  उत्पादन  बढ़,ने  का  कार्य

 करता  इसके  भ्रर्तिरिक्त  हमें  इस  कौर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  कि  किसान  की  उत्पादित  वस्तुएं  उचित

 मूल्यों  पर  बाजार  में  बिक  सकें  ।  इसके  लिये  वियात  सुविधा घरों  का  विकास  किया  चाहिये  ।

 मुंगफली  के  बीज  जैसा  विभिन्न  कृषि  वस्तु ग्र ों  के  लिये  एकक  स्थापित  किये  जाने

 चाहियें  ।  सहकारी  क्षेत्र  में  शराब  बनाने  के  कारखाने  एवं  एसिड  तथा  रबड़  बनाने  वाली  संस्थायें  चालू
 को  जानी  चाहिये  ।  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  सहयोग  बढ़ाना  चाहिये  ।  अन्त में  मैं  यह  भी  क  हना  चाहता हूं  कि

 सहकारिता  का  आन्दोलन  मजबूरी  से  नहीं  वे  छा  से  किया  जाना  चाहिये  |  सरकार  द्वारा  इसमें  कम  से

 हस्तक्षेप  होना  चाहिये  |  यह  अ्रच्छी  बात  है  कि  सरकार  द्वारा  सहकारी  संस्थानों  पर  लोगों  को

 करने  का  सिद्धान्त  छोड़  दिया  गया  है  ।  इससे  लोगों  में  स्थानीय  नेतृत्व  का  विकास  होगा  ।

 सरोजिनी  महिषी  :  हमारे  देश  में  बहुत  बड़ी  क्रान्ति  हुई  है
 और  हमारे  दृष्टिकोण  में  भारी  परिवर्तन  ग्रा  चुका  है  ।  कोई  समय  था  लोग  अपना  व्यक्तिगत  बलिदान
 करके  समाज  का  काय  किया  करते  थे  परन्तु  राज  तो  सामाजिक  कार  कर्ता  भी  वेतन  लेकर  कार्य  करते

 हैं  ।  इसका  कारण  यही  है  कि  समाज  की  प्रगति  के  कार्य  को  करने  के  लिये  लोगों  को  इसमें  लगाया
 जाये  ।  यह  ह्य  विषय  है  कि  हमारे  देश  के  लोग  विभिन्न  प्रकार  की  विकास  क्रियाशीलता  के  शादी

 होते  जा  रहे  हैं  ।  हमारे  लोग  श्रमिक  एककों  का  प्रयोग  कर  रहे  ग्रामों  में  विकास  कार्य

 हो  रहा  है  कौर  वहां  दस्तकारी  की  श्रेणियां  भी  खोली  गयी  देश  भर  में  विकास  काय  Ruse
 विकास  खण्डों  में  यह  कार्य  हो  रहा  ६८१  फिर  विस्तार  खण्ड  इस  कार्य  को  कर  रहे  मुझे  इस
 बात  भी  बड़  ह्  दौर  सन्तोष

 है
 कि  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रमों  में  सांस्कृतिक  दिक्षा

 सम्बन्धी  अंगों  का  पूर्ण  रूप  से  ध्यान  रख  जा  रहा  कौर  इस  बात  की  पुरी  इरादा  है  कि  जवे  जैसे

 हम  श्राप  बढ़ेंगे  लोगों  के  दृष्टिकोण  में  कौर  अधिक  परिवर्तन  अता  जायेगा  ।

 हमें  प्राधिकारियों  की  निर्दय  नहीं  करनी  चाहिये  क्योंकि  वे  लोगों  के  पथप्रदर्शक  तथा  मित्र  का
 काम  कर  रहे  हैं  ।  लोगों  को  उन  सुविचारों  के  बारे  में  जानकारी  होनी  चाहिये  जो  सरकार  उन्हे  देने
 वाली  लाल  फीता शाही  को  कम  क्रिया  जाये  ।  इस  पर  नजर  रखी  जाये  कि  संगठन  तकर्ताश्रों  की  उप  क्षा
 के  कारण  योजनाकारों  को  पूरा  न  करने  से  स्वी कृत  राशियां  कालातीत  न  हो  जायें  ।  लोगों  को  पं  चायतों  को

 दी  गई  शक्तियों  के  ्र  योग  के  बारे  में  प्र शिक्ष ग  दिया  जाये  |  अनेक  सहकारी  संस्थाएं  बन  चुकी  हैं  जो  लोगों

 की  एक  बड़ी
 सें

 हया  की  श्रावश्यकताग्रों  को  पूरा  कर  रही  हैं  at  यह  भी  निवेदन  करना  चाहती  g  कि

 इन  सहकारी  संस्थानों  को  ७, अपन  क्षेत्र  में  लाभ  पाने  वाले  लोगों  की  संस्था  को  बढ़ाएं  |  हम  यह  भी  देखें

 कि  उनमें  ऐच्छिक  सेवा  की  भावना  जाए  ।  गरीब  कौर  अनपढ़  लोगों  के  शोषण  की  प्रगति  को  रोका

 जाय  ।  तभी  योजनायें  सकल  हो  सकती हैं  ।  जब  तक  लोगों  में  अ्रपने  कर्तव्य  के  प्रति  जागरूकता  पैदा  नहीं
 =

 मूल  मं प्रे जी  में



 अनुदानों को  माग WoRry  १२  PER

 सरोजिनी  महिषी

 होती  हम  arg  नहीं  बढ़  सकते  ।  यह  प्रसन्नता  का  विषय  है  कि  अब  लोगों  मं  अपने  अधि  कारों  के  प्रति

 जागरूकता  भ्र ौर  चेतना  रही  है  ।  पर्त  कर्तव्यों  के  प्रति  हम  अभी  बहुत  पीछे हैं  ।  जब  भ्र धि  कारों  रोक

 कैदियों  का  एक  साथ  निर्माण  होगा  तो  हमें  ग्राम  बढ़ने  से  कोई  नहीं  सकेगा  ।  फिर  योजना  अपने

 arg  ही  सफल  हो  जायेगी

 सामुदायिक  पंचायती  राज  तथा  सहकार  मंत्री  सु०  मझ  में  एक  स्वा

 भाविक  कमी  है  जो  कि
 देहातियों

 में  होती  वह  यह  कि  जब  तक  हमें  कोई  चोट  नहीं  लगती  हम

 जागते  ही  नहीं  ।  मानवीय  सदस्यो ंने  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रमों  की  आलोचना  की  उससे  कहीं

 में  स्वयं  इन  कार्यक्रमों  की  आलोचना  करता  हूं  ।  ऐसे  प्रश्न  हैं  जिनका  कोई  हल  निकाला  ही  जाना

 चाहिए  ।  में  बिल्कुल  भी  इस  बारे  में  सन्तोष  की  सांस  नहीं  लेना  चाहता  ।  हमें  अपने  ग्रुप  को  घोखा  न

 देकर  साम  कायिक  विकास  सम्बन्धी  सदस्यों  से  दो  चार  होना  ही  होगा  ।

 यह  देखना  तो  इस  सदन  का  काय  है  कि  मन्त्रालय  उत्तरदायित्वों  की  कसे  पूरा  कर  रहा  है  |

 सदन  aaa  जिस  प्रतिनिधि  को  मंत्री  बना  कर  कार्यभार  सौंपता  है  उसके  काबे  को  भी  देखा  ही  जाना

 चाहिए  ।  मन्त्रालय  के  उत्तरदायित्वों मे  समस्त  विकास  कार्य  सम्मिलित है  ।  श्र  गत  दस  वर्षों  में  जो

 कुछ  fer  जा  सकता  था  इस  दिशा  में  किया गया  है  ।  ग्राम  स्तर  से  लेकर  राष्ट्रीय  स्तर  तक  के  काय

 इसके  अ्रन्तगंत  जाते  रहे  हैं  ।  बरगला  काम  जो  मन्त्रालय  ने  करना  था  लोगों  की

 कारी  स्वैच्छिक  अभिकरण--जनाना  जिन  के  द्वारा  सरकार  की  योजनाश्रों  को  सफल

 बनाया  जा  सके  ग्रोवर  जो  सरकार  का  समर्थन  कर  सकें  काम  .  कर्मचारियों  रोक

 लोगों  के  प्रतिनिधियों  को  ग्रामीण  पुननिर्माण  के  कार्य  में  प्रशिक्षण  देना  था  ।  मन्त्रालय  को

 सुनिश्चित  करना  था  कि  सदन  द्वारा  दी  गई  राशियों  का  पुरा  पुरा  उपयोग  हो  ।  मन्त्रालय  ने  यह  भी

 देखना  है  कि  ग्राम स्तर  पर॑  लोग  राष्ट्रीय  प्राथमिकियों  को  ध्यान  में  रखें  ।  यदि  प्राथमिकता  कृषि  की

 है  तो  अ्रघिक  जोर  कृषि  पर  दिया  यदि  परिवार  विनियोजन  की  तो  परिवार  नियोजन  पर

 मन्त्रालय  का  अगला  दायित्व  यह  है  कि  वह  ग्रामों  के  लोगों  के  लिए  वकील  का  काम  करें  ।  यदि  कुछ

 सरका  '  कार्यक्रमों  में  लोगों  की  उचित  सेवा  नहीं  हो  रही  या  पर्याप्त  धन  उपलब्ध  नहीं  किया  जा  रहा

 या  लोगों  को  वस्तुयें  के  सभा  रण  या  सेवायों  के  बारे  में  कठिनाइयां  तो  मन्त्रालय  उन  कार्यक्रमों  था

 योजनाश्रों  को  बदलवाने  मे  सहायता  करेगा  ।

 wrt  में  मंत्रालय  का  कार्य  है  कि  वह  लोगों  की  जोर  उन  की  प्रतिनिधि  संस्थाओं  की  भाव नाश् ों

 दि  पहचाने  ग्रोवर  उन  के  अनसार  काम  करे  |  इस  पष्ठभमि में  में  मन्त्रालय  के  पिछले  वर्ष  के  कार्य  का  गौर

 अगले  वर्ष  वहू  कया  करना  चाहते  उसकी  समस्याएं  हैं  कौर  वह  उन्हें  रक  हल  इन  विषयों  के

 बार  म॑  कुछ  प्रकाश  डालना  ताकि  सदन  उसकी  सहायता  कर  सके  |

 इस  मंत्रालय  को  aa  सामुदायिक  पंचायती  कौर  सहकार  मन्त्रालय  का  नाम

 गया  है  ।  यह  उस  महत्व  प्रतीक  जो  देश  शौर  विश्व  भर  में  पं
 चाहती  राज  को  प्राप्त  है  ।

 पहले मेँ
 सामुदायिक  विकास  को  लेता हूं

 ।  पिछले  वर्षों  की  डालो  चना  को  देखते हुए  यह  कहा
 जा

 सकता  है
 कि

 कृषि
 के

 विषय  पर  अधिक  जोर  दिया  जाता  है
 ।  कार्यक्रम  शुरू  करते  समय  दोनों  सरकार

 झोर  लगों
 के

 द्वारा  कार्यक्रम  के  सुविधा  सम्बन्धी  पहलू  पर  अधिक  जोर  दिया  जाता  था  ।  कार्यक्रम  के

 उत्पादन  सम्बन्धी  पहलू  पर  इतना  जोर  नहीं  दिया  जाता  किन्तु  पिछले  कुछ  वर्षों  से  हम  दिल्ली
 राज्यों  के  श्र  ग्राम स्तर  पर  खाद्य  ग्रोवर  कृषि  मन्त्रालय  के  सहयोग  से  कृषि  उत्पादन  के  पहलू  पर  जोर

 ee

 मूल  diet  में
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 दिया  गया  है  ।  इस  पहलू  में  मौन  फन  सब्जियां  छोटी  सिचाई

 सभी  aa  हैं  ।

 किन्तु  अभी  शुरूप्रात  ही  हुई  है  ।  तक  केवल  इतना  ea  है  कि  अच्छा  खाद

 कीटनाशक  की  आवश्यकता  को  माना  गया  है  ।  इन  से  श्राधघुनिक कृषि  का  आरम्भ  ही  होता है  ।

 यदि  फल  शादी  का  पर्याप्त  मात्रा  में  पैदा  किया  जाना  है--इस  समय  इन  का

 उपभोग  अन्य  देशों  की  प्रपेक्षा  सब  से  कम  है--तो हम  ने  केवल  अभी  प्रारम्भ ही  किया  है  ।

 १०  या  १५  वर्षों  में  हम  ने  गंचषं  करना  है  ।  सौभाग्य की  बात  है  कि  दो  मंत्रालयों  के  संयुक्त  प्रयत्नों

 अझर  सदन  में श्रौर  बाहर  की  गई  झ्रालोचना  फके  घनी  खेती  के  महत्व  भ्र  श्रावव्यकता

 को  मान  लिया  गया  है  |  हम  इस  हद  तक  जा  सकते  हैं  कि  किसानों  को  कृषि  वस्तुएं

 प्राथमिक  सहायता  उपलब्ध  कराई  जायें  ।  ग्रामीण  उद्योगों  का  कार्यक्रम  बहुत  कठिन  कार्यक्रम  है  ।

 चूंकि  कृषि  उपकरणों  के  संभरण  पर  अधिक  जोर  दिया  जाता  है  कौर  प्रधान  मंत्री  भी  इस  सम्बन्ध

 में  उत्सुक हैं  ।

 श्री  क०  ato  तिवारी  :  में  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  योजना  का  काम  केसा

 रहा  है  कौर  यह  किस  हद  तक  सफल  रहा  है  ।  उन  के  मंत्रालय  की  जो  आलोचना  की  गई  उस  के

 बारे  में  उन  का  क्या  उत्तर है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  झ्र भी  अपना  भाषण  आरम्भ  ही  किया  है  ।  यदि  कोई

 प्रश्न  तो  वे  बाद  में  पूछ  सकते हैं  ?

 tat  go  हूँ  डे  :  मैं  अधिक  से  अधिक  प्रश्नों  का  उत्तर  दूंगा  ।  wins  तो  रिपो *  में  दे  दिये

 गये  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  कुछ  कौर  सामग्री  तो  मे  उसे  प्रस्तुत  करने  का  वचन
 देता  हूं  ।

 ग्रामीण  उद्योग  कार्यक्रम  के  बारे  हम  यह  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  छोटे  उद्योगों  द्वारा

 उपकरणों  का  उत्पादन  संभरण  के  भ्र नू सार  हो  ।  इसी  तरह  मकानों  के  बारे  में  भी  एक  सुधरा  gar

 कार्यक्रम  है  ।  उसके  लिए  भी  हमें  ई  2,  लोहा  कौर  लकड़ी  चाहिये  कौर  उन  के  काम  करने  के

 स्थान  चाहिये  ।  इन  के  लिए  भी  ग्रामोद्योगों  को  प्रोत्साहन  देना  पड़ेगा  ।  इस  प्रकार  हम  ने  वाणिज्य

 शर  उद्योग  मंत्रालय  के  सहयोग  से  ग्रामोद्योगों  का  एक  प्रोजित  कार्यक्रम  बनाया  है  ।  श्राप  कह

 सकते  हैं  कि  ग्रामीण  औद्योगीकरण  ग्रामीण  कारीगरों  को  सुधरे  हुए  उपकरणों  wie  औज़ारों  के

 संभरण
 से  शुरू

 होगा  ।
 कौर  ये  हम  ने  उन्हें  काफी  संख्या

 में
 दे

 दिये
 हैं

 ।  मैँ  आंकड़े
 बाद  में  दूंगा  ।

 दूसरी  योजना  में  हम  ने  २०  ग्रामीण  औद्योगिक  बस्तियां  शुरू  की  थीं  ।  तीसरी  योजना  में

 ३००  प्रौद्योगिक  बस्तियों  का  कार्यक्रम  है  में  से  ५०

 fat  पाराशर  क्या  वे  सब  सहकारी  क्षेत्र  में  हैं  ?

 शो  Go  Fo  डे  :  ये  सब  सहकारी  क्षेत्र  में  नहीं  हैं  किन्तु  जहां  भी  कारीगर  पर्याप्त  संख्या  में

 उपलब्ध  उन  से  कहा  जाता  है  कि  वे  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  प्रौद्योगिक  बस्तियों  में  औद्योगिक  सहकारी

 संस्थाएं  स्थापित  करें  ।

 FE Ro-KQ  में  राज्यों  के  लिए  ५०  ग्रामीण  औद्योगिक  बस्तियां  मंजूर  की  गई  हैं  कौर  उन्हें
 स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।  ये  बस्तियां  सुधरे  हुए  उपकरणों  के  लिए  सामान्य  सुविधा  केन्द्र  से  सम्बद्ध

 माननीय  सदस्य  इन  योजनाओं  की  प्रगति  के  बारे  में  सवाल  ७ पूदछधग  |  इन  का  उत्तरदायित्व  कुछ

 aaa  में
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 सु०  कु०

 पर  a  ।  ये  दोनों  मंत्रालय  माननीय इस  मंत्रालय  पर  है  पर  कुछ  वाणिज्य  दौर  उद्योग  मंत्रालय  दि  क  ठ

 सदस्यों  को  पूरी  जानकारी  दे  सकेंगे  ।

 समाज  के  कमजोर  तबके  अर्थात  अ्रनुसूचित  जाति  ate  ates  जाति  के  लोगों  के  बारे  में

 काफी  चिनता  प्रकट  की  गई  है  ।  इस  वक्त  मेँ
 आदम

 जातियों  को  लेता हूं
 ।

 दूसरी  योजना  में  ४२  ख़ादिम  जाति  विकास  खंड  जिन्हें  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  सहित  से

 क्रियान्वित  किया  गया  था  ।  तीसरी  योजना  हम  ३२८  एसे  खंड  चालू  करेंगे  जिन  के  अ्रर्दर  देश

 की  सारी  wife  जाति  संख्या  at  जायेगी  ।  इन  में  से  ३४५  खंड  PEG L—-KR  में  ग्रावंटित  कर  दिये

 गये  हैं प्र ौर  १९६५-६६  तक  सब  खंड  झ्रावंटित  हो  जाये  (lo  लाख  रुपये  गृह-कार्य  मंत्रालय  ने

 दिये  हैं झ्र  १२  लाख  रुपय  सामदायिक  विकास  मंत्रालय  ने  ।  ये  राशियां  साझे  कार्यक्रमों  के  लिए

 विभिन्न  मंत्रालयों  द्वारा  दी  गई  राशियों  से  अलग हैं  ।

 हम  ने  स्त्रियों  ate  बच्चों  के  लिए  एक  न्यूनतम  काय  क्रम  प्रारम्भ  किया  है  ।  इस  कठिन  कार्यक्रम

 के  बारे  मैं  सदन  के  सामने  अपनी  चिन्ता यें  प्रकट  करता  हुं  ।  यह  एव  ऐसा  क्षेत्र  है  जिस  में  बहुत  सी

 महिलाश्रों  के  लगाये  जाने  से  बहुत  सी  समस्याएं  पैदा  हो  जाती  हैं  ।  इस  लिए  हमें  पर्याप्त  संख्या  में

 प्रशिक्षित  काय  कर्ता  महिलाएं  चाहियें  ।  शुरू  पश्चिम  केरल  कौर  मद्रास  को  छोड़  कर

 अन्य  राज्यों  में  ऐसी  महिलाएं  प्राप्त  करना  लगभग  असंभव  था  ।  किन्तु  जब  सब  राज्यों  में  स्थिति  सुधर

 गई  उन  राज्यों  में  भी  जहां  स्त्रियां  परदे  से  बाहर  नहीं  प्रति  थीं  ;  लड़कियां  श्रघिकाधिक  संख्या  में

 नये  स्कूलों  में  प्रवेश  कर  रही  हैं  कौर  पिछले  ५  से  ८  वर्षों  में  स्थापित  किये  गये  स्कूलों  में  पढ़ी  हुई

 लड़कियों  को  परियोजनाओं  में  स्थान  दे  दिया  गया है  ।  स्थिति  प्रति  वर्ष  सुधर  रही है
 क्योंकि

 शिक्षित  महिला  कार्य  किताबों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  ।  महिला  कार्यक्रम  भी  अ्रधिक  लोकप्रिय

 हो  रहा  है  |  wa  इस  काम  के  साथ  वह  बदनामी  नहीं  रही  जो  पहले  हम्ना  करती  थी  ।  इसके

 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोले  र  इसकी  अध्यक्षा  धन्यवाद  के  पात्र  हैं  ।  उन्होंने  आलोचना  के  बावजूद

 महिला  कार्यक्रम  को  लोकप्रिय  बनाया  है  ।  भारत  के  ८  राज्यों  ने  हमारी  कई  साल  की  चेष्टा  के

 क्षेत्र  स्तर  पर  महिला  कार्यकर्तास्रों  के  ह ब», पर्यत्रेक्षण  कौर  मार्गदर्शन  के  लिए  राज्य  स्तर  भ्रमणकारी

 नियुक्त  किये  ताकि  इस  कार्यक्रम  को  प्रोत्साहन  दिया  जा  सके  ।

 इसके  हम  चाहत  थे--सदन  चाहता  था  कौर  प्रधान  मंत्री  चाहते  कि  स्कूल

 सामुदायिक  केन्द्र  बने  प्रौढ़  स्कूल  के  अध्यापक  सामुदायिक  विकास  के  कार्यक्रम  को  बच्चों  कौर  ग्रामीण

 लोगों  दोनों  में  फैलायें  ।  हम  ने  एक  कार्यक्रम  दारू  किया  जिसके  अन्तर्गत  अध्यापक  सामुदायिक

 सहकारिता  और  पंचायती  राज  में  विद्वेष  प्रशिक्षण  ले  रह ेहैं  ।  इन  भ्र ध्या पक  प्रशिक्षण

 कालेजों  के  लिए  tana  ने  fare  अध्यापकों  को  प्रशिक्षण  दिया  ताकि  वे  स्कूल  अ्रध्यापकों  को

 इन  तीन  विषयों  में  प्रशिक्षण  दे  सकें  ।  बहुत  से  अ्रध्यापक  प्रशिक्षित  किये  जा  चुके  हैं  ।

 जहां  तंक  गे  र-सरकारी  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  करने  का  सम्बन्ध  बहुत  से  सदस्यों  ने  कहा  है

 फि  बहुत  से  सरकार  पदाधिकारियों  तौर  अन्य  लोगों  का  दृष्टिकोण  या  रवैया  ठक  नहीं  है  ।  यह

 दष्टिकोण  केवल  प्रशिक्षण  कौर  दिक्षा  से  पैदा  किया  जा  सकता है  ।  इस  लिए  हम  ने  दिक्षा  के

 विषय  को  बहुत  महत्व  दिया  है  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  हम  ने  सारे  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोल  दिये

 जो  मधुरी  के  शिखिर  प्रशिक्षण  केन्द्र  से  ले.कर  ग्राम  स्तर  पर  ग्राम  सेवक  प्रशिक्षण  केन्द्र  तक  है  ।

 इत  में  विभिन्न  teal  के  ग  र-सरकारी  सदस्य  और  लोग  प्रशिक्षण  पाते  हैं  ।  इसी  तरह  हम  ने  fon

 पंचायती  राज  प्रशिक्षण  sex  दुरू  किये  इन  को  सव  सेवा  गांधी  स्मारक  afar  भारत

 सब  सेवा  संघ,भारत  सेवक  समाज  कौर  रामकृष्ण  मिशन  जैसी  संस्थाएं  चलाती  हैं  ।  जहां  भी  मद्  हूर
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 संस्थाएं  उन  से  पंचायती  राज  के  लिए  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने  के  लिए  कहा  गया  है  ।  चोटी  पर

 मंत्रालय  ने  अ्रखिल  भारत  पं  चायती  राज  परिषद  को  यह  काम  सौंपा  है  कि  वह  प्रशिक्षकों  को  प्रशिक्षण

 देने  के  लिए  एक  नयी  संस्था
 खोले  ।  यदि

 ये  १००  पंचायती
 राज  प्रशिक्षण केन्द्र

 सफल  हुए  तो
 रोक

 भी  ऐसे  क़द्र  खोले  जायेंगे  ।

 हम  ने  a  feta  आहार पुष्टि  कार्य  क्रम  शुरू  किया  है
 ।  सदन  को  मालूम  है  देश  के  अधिकांश

 भागों  में  म्ख्यतः  अनाज  ही  खाया  जाता  है  ।  संतुलित  झ्राहारपुष्टि
 केवल  नाम  मात्र  है  ।

 मांस  Wiz  डे  प्रतिकाश  लोगों  के  भोजन  में  नहीं  होते  ।  यदि
 वे

 मांस  न  भी  खाते  उन्हें

 सब्जियां  और  फल  खाने
 चाहियें

 ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  ने

 खाद्य  झ्र  कृषि  संस्था  के  सहयोग  से  एक  कार्यक्रम  शुरू  किया  है  ।  उड़ीसा  कौर  मद्रास  की  सफलता

 को  देखकर  हम  मे  भारत  फके  सभी  भागो  में  ग्राह मर पुष्टि  का  विस्तृत  कार्यक्रम  शुरू  क्या  है  ।

 त्रास  प्रदेश  उत्तर  प्रदेश  मद्रास  में  अच्छी  शुभ्रा  हुई  हम  मत्स्यपालन  मर्गीपालन

 राजधानी  को  प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं  ।  स्कूलों  में  भोजन  देने  ae  गर्भवती  स्त्रियों  को  भोजन  देने

 के  कार्यक्रम  शरू  किये  जा  रहे  हैं  ।  हमारे  कम  को  देख  कर  यूनिसेफ  ने  मंत्रालय  को  ३५  लाख  डालर

 की  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  विया है  ।

 दुरू  में  १००  खंडों  में  कार्यक्रम  को  अधिक  तेजी  से  क्रियान्वित  fear  जायेगा  ।  प्रत्येक  खंड

 को  मौन  क्षेत्र  कार  मुर्गीपालन  के  कार्यक्रम  के  लिए  ३  लाख  रुपये  दिये  जायेंगे  ।

 फिर  हम  सामुदायिक  विकास  शौर  गवेषणा  के  सम्बन्ध  में  एक  राष्ट्रीय  संस्था  स्थापित  करे

 रहे  हैं  ।  यह  मसूरी  में  किन्तु  इसे  हैदराबाद ले  जाया  जोकि  देश  के  मध्य में  है  ।

 मसूरी  भारत  के  मध्य  से
 बहुत

 दूर  था  |  उस  समय  इस  स्थान  पर  इमारतें  मौजूद  जिन  को

 गार  हम  काम  शुरू  कर  सबते  थे  ।  हमारे  पास  अन्य  किसी  स्थान  पर  इमारतें  नहीं  थीं  ।  यदि  हम

 मसूरी  न  तो  हमें  दो  वर्ष  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  ।

 श्री  पारावार  :  क्या  मध्य  प्रदेश  जगह  तलाश  की  गई  थी
 ?

 श्री  सु०  कु०  ह  हां

 fat  go  to  नश्ल  शिवपुरी  में  तभी  भी  बड़ी  बड़ी  इमारतें  खाली हैं  .।

 स०  कु० ड  कुछ  भी  हम  ने  यवक  नेताओं  के  प्रशिक्षण के  लिए  व्यापक  कार्यक्रम

 बनाया  पिछड़े  वर्ष  तारादेवी  के  राज्यों  के  विभिन्न  संगठनों  के  प्रतिनिधियों  क  एक  कैम्प  लगाया

 गया  था  ।  इम  के  परिणामस्वरूप  कुछ  कार्यक्रम  बनाये  गये  |  इस  के  बाद  राज्य  स्तर  पर  कम्प  लगाये

 गये  कौर  राज्यों  से  नीचे  स्तर  पर  युवकों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  कैम्प  लगाये  जायेंगे  |  यह  कार्यक्रम

 भी  शीघ्र  ढ़ी  जड़  पकड़  लेगा  ।  स्राव  राज्यों  में  राज्य-स्तर  के  कम्प  लगाये  जा  चके  हैं  सर  यवन

 कॉपर क्रम  की  देखभाल  के  लिये  कर्मचारी  रखें  गये  हैं  |

 आगामी वर्षों  के  लिये  हमने  जिन  कार्यक्रमों  का  आरम्भ  किया  है  उनका  मैं  पहिले  ही  उल्लेख  कर

 चुका  हूं  ।
 हम  afar  भारतीय  पंचायत  परिषद्  के  लिये  प्रशिक्षकों  को  प्रशिक्षण  दे  रहे  हैं  ।  हम  अपने

 सामान्य
 प्र

 शिक्षण  कार्यक्रम  का  कौर  विस्तार  करना  चाहते  हैं  ।  हमने  बहुत  बड़े  पैमाने  पर  बुनियादी

 ale  सांस्कृतिक  साहित्य का  वितरण  पंचायत  पुस्तकालयों में  श्नारम्भ  कर  दिया  हम  करते  हैं
 कि  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  हमारा  शिक्षा  मन्त्रालय  तथा  सुचना  तथा  प्रसार  मन्त्रालय
 के

 सहयोग  तथा  ग  र-सरकारी  प्रतिनिधियों  के  सहयोग  से  काफी  साहित्य  विक्रयार्थ  उपलब्ध  कर

 पाल  अंग्रेजी  में

 825  (81)  LSD—



 oRs  श्रनदानों  की  मांगे  १२  श्श् द्र

 सु०  Ho

 सकेगा  ।  इसके  अति  रिक्त  प्रौढ़  दिक्षा  काय  क्रम  में  भी  श्रमिक  ध्यान  दिया  जाय  ।  पहिले  यह  कार्य  केवल

 सामुदायिक  विकास  एजेंसी  के  द्वारा  ही  किया  जाता  था  i  wa  शिक्षा  मन्त्रालय  के  सहयोग  से  स्कूल  के

 विद्यार्थी  ्र  अध्यापक  भी  इस  कार्य  में  सहयोग  HTT  ।

 पिछले  वर्ष  के  get  सामुदायिक  विकास  मन्त्रालय  ने  २,१०,०००  नथ  कुएं  खोदे  तथा

 ३६,०००  पुराने  कुओं  का  उद्धार किया  ।  यह  प्रस्ताव  किया  जा  रहा  केवल  पीने  के  पानी के  लिये

 योजना  की  अर से  ३४५  करोड़  रुपये  केवल  पीने  के  पानी  के  लिये  व्यथ  किये  जायेंगे  ।  स्वास्थ्य

 न्याय  के  अधीन  राष्ट्रीय  ग्रामीण  जल  सम्भरण  की  एक  योज़ना  चल  रही  हूं  जिससे  कि  प्रधान  मन्त्री

 का  यह  रादेश  पूरा  हो  सके  कि  तटीय  योजना  के  अन्त  में  कम  से  कम  हर  गांव  सें  पीने के
 पानी  का  एक

 पक्का  जरिया  हो  |

 महिला  कार्य  किताबों  के  प्रशिक्षण  का  कार्यक्रम  पूरी  तेजी  से  किया  जा  रहा  है  ।  ग्राम  सेविका

 प्रदान  केन्द्रों  तथा  pes  सेविका  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  महिला  नेताश्रों  के  जो  कि  इस  क्षेत्र  में  इस

 कार्यक्रम  के  भ्र ग्र सर  होने  के  साथ  साथ  त्र  रही  प  थक  वि  भाग  खोले  जा  रहे  हैं  |

 इसके  अलावा  हम  किसानों  के  सम्बन्ध  में  हुए  अपन  अनुभव  का  भी  लाभ  उठाना  चाहते  हैं

 और  इन  य  वक  तथा  महिला  नेतायों  को  भारत  दर्शन  तथा  अ्रांशिक  भारत  दर्शन  यात्राओं  पर  ले  जाना

 चाहते हैं  जिससे  कि  वे  देख  सकें  कि  अन्य  में  उनके  सहयोगियो ंने  क्या  किया है  ।  इसके  लिय  हम

 राज्य  सरकारों  से  सुलतानों  की  जानकारी  मंगाते  हैं  जिससे  कि  प्रकट  दलों  को  वहां  ले  जाया  जाय

 प्रौर  वे  afar  भारतीय  क्षेत्र  में  aha  सफलता  का  लाभ  उठाते  हुए  प्रेरणा  प्राप्त  कर  सक  |

 ma मे  वह  गम्भीर  समस्या  लेना  चाहता हूं  जिसका  कि  मन्त्रालय  के  पास  भी  कोई  हल  नहीं है
 ।

 यह  समदाय  के  दुर्बल  वर्गों  की  समस्या  है  ।  सरकार  सब सम्मत  कार्यक्रमों  तथा  वित्तीय  are  टैक्नीकल

 संसाधन  उपलब्ध  करती  है  ।  इस  बात  का  क्या  श्रीनिवासन  है  कि  इनका  लाभ  समाज  के  सबल  वर्गों  द्वारा

 नहीं  उठा  लिया  जायेगा  हमने  इस  प्रश्न  का  विचार  करनें  के  लिय  जयप्रकाश  नारायण  तथा  उसके

 योगियों  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  नियुक्त  की  थी  ।  दुर्भाग्य  से  समिति  अपन  निर्देश  पदों  से  बहुत

 बढ़  गयी  कौर  उन्होंने  सामुदायिक  विकास  मन्त्रालय  की  सीमा  से  कहीं  अधिक  मसलों  को  ले  लिया

 यह  समस्या  योजना  ग्रा योग  को  सौंप  देनी  पड़ी  ।  वें  इन  सिफारिशों  को  भारत  सरकार  के  विभिन्न

 HATHA के  सहयोग  से  हल  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  यद्यपि इस  सम्बन्ध  में  व्यापक  निगम  किया  जा

 रहा  है  तथापि  मे
 सभा

 को  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हमने  भी  इस  मामले  में  कुछ  कदम  उठाये  हैं
 |

 हम  इस  बात  को  समझ  चूके  हैं  कि  यदि  हमें  सभा  के  उपेक्षित  वर्ग  की  सहायता  करनी है  तो  वह  केन्द्र

 से  रादेश  देकर  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  केन्द्र  की  उच्चतम  सरकार  इस  पहल  को  खण्ड

 जिला  स्तर  पर  ही  देखना  होगा  |  हमने  यह  निगम  किया  है  कि  खण्ड  भ्र  ग्राम  स्तर  पर

 दुर्बलों  की  सहायता  के  लिये  उपसमिति  होनी  ।  उन  पर  यह  दायित्व  होना  चाहिये  कि

 दुर्बल  वर्गों  के  लिये  ,  जो  अनुदान  की  राशि  दे  दी  गिने  है  उसका  लाभ  केवल  उसी  वर्ग  द्वारा

 उठाया  जाये
 ।

 तथा  उनका
 यह

 दायित्व  होगा
 कि  वे  यह

 देख
 कि  खण्ड  और  जिला  स्तर  पर  इस

 राशि  का  उपयोग  के  दुर्बल  वर्गों  को  उपयोगी  रोजगार  दिलाने  में  किय  जाये  ।

 इस  बात  का  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  मुर्गीपालन  तथा  कारीगरों  को  ऋण  इत्यादि  योजनाओं  में

 से  केवल  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  को  ही  लाभ  मिले  ।  सामुदायिक  विकास  मन्त्रालय  इसका  प्रयत्न

 करता  है  कि  ऋण  एक  विशेष  समुदाय  को  ही  fear  जाये  न  कि  व्यक्ति को  ।  इसके  साथ  सथ  राज्यਂ

 सरकारों से  यह  भी  कहा  गया  है  कि  वे  सहकारी  समितियों  द्वारा ऐसी  शर्तें  रख बायें  जिससे  कि  कम  भूमि



 BORE २२  ane  झतुदानों  कीं  मांगें

 वालों  को  Yoo  रु०  तक  का  ऋण  बिना
 किसी  बन्धक  के  उपलब्ध  हो  जाय  |

 कई  राज्य
 इस  योजना  को

 क्रियान्वित  कर  रहे  हैं  ।

 समाज  के  दुर्बल  वर्गों  के  लिये  गह  मन्त्रालय  के  अधीन  समाज  कल्याण  समितियों  द्वारा  गृह  निर्माण

 सम्बन्धी  सहायता  देने  के  लिये  योजनायें  मौजूद  हैं  ।  तथापि  इससे  समस्या  का  शांत  में  हल  नहीं  होता

 कि  क्योंकि  गांवों  में  २५  से  ३०  प्रतिशत  तक  व्यक्ति  किसी  प्रकार
 अपना  निर्वाह  भर  कर  सकते  हैं  |

 इस  समस्या
 का  हल  ग्रामीण

 औद्योगीकरण  से  ही  हो  सकता  है  |

 सभा  को  ज्ञात  है  कि  योजना  आयोग  ने  इस  सम्बन्ध  में  योजना  झ्रायोग  के  उपाध्यक्ष  की  अ्रध्यक्षता

 में  एक  उपसमिति  नियुक्त  की  है  जिसमें  श्री  जयश्रकाद्य  नारायण  तथा  खादी  ग्रामोद्योग  के  अन्य  सदस्य

 हैं  यह  समिति  ग्रामीण  औद्योगीकरण  की  समस्या  पर  गौर  करेगी  ।  आजकल  उद्योगों  का  केन्द्रीकरण

 बड़े  बड़े  नगरों  में  हो  रहा  है  हम  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि जिसकी  गति  बदल  कर  गांव

 किन्नौर  हो  सके  कौर  विकेन्द्रीकरण  के  ग्राधघार  पर  कुछ  उद्योगों की  या  सहकारी  उद्योग  की  स्थापना  हो

 सके  |  मैं  ara  करता  हूं  कि  asa  सहकारी  संघ  देश  के  विभिन्न  भागों  में  सहका री
 प्रौद्योगिक  उपक्रमों

 की  स्थापना  की  कोशिश  करेगा  |

 अरब  मेँ  खण्ड  को  लेता  हुं  जो  कि  प्रशासन  की  एक  इकाई  है  |  हम  पिछले  दस  वर्षों  से  इस

 समस्या  का  सामना  कर  रहे  हैं  ।  जब  हम  यह  कहते  हैं  कि  खण्ड  को  सभी  कार्यों  के  लिये  बुनियादी

 इकाई  माना  जाय  तौर  सारा  विकास  अनुदान  पंचायती  संस्थाओं  से  होकर  fear  जाय  तो  इससे

 सरकारी  तथा  राजनैतिक  कार्यकर्त्ताओं  के  मनमानेपन  पर  आधार  होता  है  ।  शताब्दियों  से  चलें  भराते

 हुए  इस  रवैये  को  एक  दिन  में  नहीं  तोड़ा  जा  सकता  है  ।  इसके  लिये  हमें  एक  ऐसा  सक्षम  जनमत  तैयार

 करना  होगा  जो  कि  विकास  कार्यों  के  लिये  खण्ड  को  इकाई  मानने  के  लिये  तैयार  हो  ।

 अब  मेँ  स्वेच्छिक गैर  सरकारी  संस्थाओं  को  लेता हुं  |  अ्रागामी वर्ष तंक देश में वर्ष  तंक  देश  में  २,५०,०००

 यतें  हो  जायेंगी  |  समान्य रूप  से  पंचायतों  को  सरकार  का  ही  विस्तार  कहा  जा  सकता  है  ।  तथापि  हम

 इसको  लोकतन्त्र  का  स्थायी  विस्तार  नहीं  कह  सकते  हैं  ।  लोकतन्त्र  का  स्थायी  विस्तार  तभी  कहा  जा

 सकता  है  जबकि  शक्ति  जनता  की  स्वेच्छा  संस्थाओं  के  हाथों  में  पराये  ।

 महोदय  पीठासीन

 यह  कार्य  सरकार  नहीं  कर  सकती  है  ।  यदि  देश  में  स्वेच्छा  संगठनों  की  स्थापना  करती  हे  तो

 राजनैतिक  स्वार्थों  से  विद्वान  वे  अच्छा  संस्थाओं  को  शहरों  से  हट  कर  गांवों  की  भ्रांत  जाना  कौर  गांव
 स्तर  पर  स्वेच्छा  संस्थाओं

 के  विकास  के  लिय  उचित  वातावरण  तैयार  होगा  |  उन  संस्थानों  को

 किसी  केन्द्रीय  संस्था  से  संबद्ध  नहीं  करना  चाहिये  |  क्योंकि  जैसे  ही  किसी  केन्द्रीय  संस्था  से  सम्बद्ध  करने

 का
 प्रदान  उत्पन्न  होता  है  वैसे  ही  कई  प्रतिद्वन्दी  खड़े  हो  जाते  हैं  ।  यह  एक  समस्या  है  ।

 wa  में  पंचायती  राज  को  लेता  हुं  ।  श्री  राजेश्वर  पटेल  ने  कहा  है  कि  मन्त्रालय  इस  सम्बन्ध

 में  गम्भी  रता पू वक  कोई  कार्य  नहीं
 कर

 रहा  है
 ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  केवल  ही  चाहता  हूं  कि

 इस  मन्त्रालय  ने  सारे  देश  में  पंचायती  राज  कायम  करने  का  प्रयत्न  इतनी  तेजी  से  है  कि  कई  लोग

 इस  गति
 को  अनुचित  कहने  लगे  हैं

 ।  देश  में  €  राज्यों
 में  प ंचायती  राज्य  के  कार्यक्रम को  क्रियान्वित  कर

 दिया  है  ।  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  गुजरात  कौर  मध्य  प्रदेश  में  भी  यह  योजना  क्रियास्वित  हो
 जायेगी  ।  पश्चिम  बंगाल  की  कौर  से  वहां  के  पं

 चाहत  मन्त्री  कौर  मुख्य  मन्त्री  की  श्र  से  यह  श्रीनिवासन

 मिला  है  कि  झ्रागामी  जुलाई  के  अधिवेशन  में
 प ंचायती  राज  विधेयक  विधान  सभा  में  रख  दिया  जायेगा

 तथा  काश्मीर  के  प्रधान  मन्त्री  ने  मुझे  यह  बताया  है  कि  वे  विभिन्न  राज्यों  में  पंचायती  राज  का

 काम  देखने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  कर  रहे  हैं  जिससे  कि  उनके  अनुभव  के  झ्राघार  पर  अपने
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 राज्य  के  लिये  समान  व्यवस्था  निर्धारित  कर  सके  ।  केरल  राज्य  ने  भी  विधान  तैयार  करना

 कर  दिया  है  ।

 श्री  न्र ०  शव  गृह  ने  यह  कहा  है  कि  पंचायती  राज  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  विधान  होना  चाहिये

 जिससे  कि  एकरूपता बनी  रहे
 ।

 सभा  पर  इस  विषय  पर  कई  बार  चर्चा  हो  चुकी
 तथापि  इस  सम्बन्ध

 में  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  यह  राज्य  का  विधय  |  केन्द्र  का  नहीं  ।  संविधान  के  ग्रीन  में  में

 पंचायत  पर  कोई  विधान  नहीं  रख  सकता  इससे  एक  लाभ  भी  हमने  यह  बात  राज्य  सरकारों  पर

 छोड़ी  है  कि  वह  जितनी  तेजी  से  चाहें  योजना  को  क्रियान्वित  करें  ।  केन्द्रीय  सरकार इस  विषय  में  केवल

 यही  art  कर  सकती  है  कि  वह  राज्यों  के  wera  को  समेकित  करे  ae  उसे  सभी  राज्यों  के  लाभ  के

 लिये  उपलब्ध  करे  i  जिससे  कि  पिछड़े  हुए  राज्य  भ्र ग्र गामी  राष्ट्रों  की  प्रतिद्वंदिता  कर  सकें  ।

 पंचायत  समाज  कौर  सहकारी  समाज  के  मामले  में  राज्यों  पर  काफी  छोड़ना  चाहिये  |  मेरी  जानकारी

 के  आधार  पर  राज्य  परामर्शदात्री  समिति  की  २८  बैठकें  हुई  प्रकार  प्रत्येक  राज्य  की  दो  दो  बैठक

 हुई  ।  हमारे  संसद  की  भी  ग्राम  या  सात  बैठक  हुई  हैं  ।  इस  प्रकार  संसद्  सदस्यों  तथा  राज्य  विधान

 सभाश्रों  के  सदस्यों  को  aaa  विचार  विनिमय  करने  तथा  इस  महत्वपूर्ण  योजना  के  सम्बन्ध  में  अपने

 से  दूसरों  को  लाभ  पहुंचाने  का  मौका  मिलेगा  ।  सभा  को  यह  जान  कर  खुशी  होगी  कि  न्याय

 पंचायतों  के  सम्बन्ध  में  विधि  मंत्रालयों  ने  जो  समिति  नियुक्त  की  थी  उसका  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  हो  चुका

 है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  विधि  मन्त्रालय  इन  सिफ़ारिशों  को  विस्तृत  रूप  देने  में  समर्थ  होगा  |  इससे  कई

 भ्रांतियां  are  शिकायत  दूर  हो  जायगी  ।  श्री  क०  aro  तिवारी,ने  यह  कहा  है  कि  विकास  पंचायतों  पर

 न्याय  पंचायतों  के  काम  का  भार  नहीं  डालना  चाहिये  ।  इस  समिति  ने  भी  यही  सिफारिश  की  है  इस

 सम्बन्ध  हि.) में भ्र्रेतर  जानकारी  विधि  मन्त्रालय  देगा  |

 सरकार  इस  बात  के  लिये  कटिबद्ध  है  कि  देश  में  न्याय  पंचायतों  की  स्थापना  क्योंकि  देश  में

 अन्याय  के  स्थान  पर  न्याय  की  स्थापना  यही  कर  सकती  है  ।  योजना  आयोग  के  भूतपूर्व  उपाध्यक्ष  ने

 यती  राज  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  जिला  प्रशासन  का  अ्रव्ययन  किया  तथा  यह  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया

 कि  इससे  परम्परागत  शासन  पद्धति  में  क्या  प्रभाव  हो  रहा  है  ।  उनका  प्रतिवेदन  लगभग  तैयार  हो  चुका

 है  ।  मैं  ara  करता  हूं  कि  वह  aver  हो  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।  इस  प्रतिवेदन  के  उपलब्ध

 होने  पर  हम  वर्तेंमान  प्रावश्यकताओओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रयास  में  सुधार  करने  को  राज्य

 सरकारों  से  कहेंगे  ।  मैं  श्रद्धा  करता  हूं  कि  उन  सिफारिशों  के  क्रियान्वित  होने  पर  कई  हिकायतें  जो  कि

 सभा  पटल  पर  सदस्यों  द्वारा  रखी
 गंवा  हैं

 x
 हो  जायेंगी  ।!

 कई  सदस्यों  ने  यह  कहा  है  कि  बुनियादी  स्तर  पर  अ्रथ्टाचार  है  ।  मैं  सभा  के  समान  अपने  दो

 महीनों  का  अ्तुभव  रख  ना  चाहता  ह  ।  मैंने  झपने  चुनावों  के  सिलसिले  में  सरकारो  शन  शौकत  को  दूर

 रख  कर  केवल  अपनी  पुत्री  के  साथ  एक  टूटी  हुई  जीप  में  किया  |  मैंने  गाव  वालों  से  पहिले  प्रश्न  यही

 किया  क्य  ग्राम सेवकों  में  भ्रष्टाचार  है  तथापि  ग्राम  सेवकों  ale  कहीं  कहीं  विकास  अधिकारियों

 की  उपेक्षा  को  शिकायतों  को  छोड़  कर
 मुझे

 कोई  शिकायत  सुनने  को  नहीं  मिली  ।

 जहां  तक  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  का  सम्बन्ध  जनता  के  प्रतिनिधियों  को  इतने  दायित्व

 दे  दिये  गये  हैं  कि
 सरकारी  कर्मचारी  के  चारों  झ्र  निगरानी  रहती  है  कौर  वह  तब  तक  कोई

 नहीं  कर  सकता  जब  तक  कि  ag  झपने  ऊपर  वाले  प्रतिनिधि  से  न  मिला  रहे  ।

 गृह  मन्त्रालय  के  श्रतुरोध  पर  विधि  मन्त्री  ड्  समिति  के  अ्रव्यक्ष  हैं  जो  कि  केन्द्रीय  प्रशासित

 प्रदेशों  में  प्रशासन  का  भावी  रूप  निश्चित  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही है  ।  जैसे  ही  उसका
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 वेदन  प्रकाशित  हो  जायेगा  वैसे  ही  हम  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  प्रदेशों  में  भी  उच्चतर  स्तर  पर  पंचायती

 प्रणाली  कायम  करने  का  प्रयत्न  ७१ च  |

 यहां  तक  इन  सब  क्षेत्रों  में  पंचायतों  का  सम्बन्ध  तो  पंचायतें  कायम  हो  चकी  हैं  वे  वरयम

 ी  रही  हैं  ।  श्री  श्रीनारायण  दास  जी  ने  शिकायत  की  थी  कि  ग्राम  सेवक  पंचायती  राज  के  आघार

 पर  नहीं  काम  कार  रहे  हैं  ।  हम  भी  जानते  हैं  कि  पंचायती  राज  संस्थानों  में  हमारे  नई  प्रतिनिधि

 संस्था  के  रूप  में  काम  नहीं  करते  हैं  ।  वे  व्यक्तिगत  रूप  से  काम  र ेहैं MUG  श्र  दूसरों  के  प्राधिकार  अपने

 प्राधिकार  समझते  हैं  ।

 दस  प्रशन  पर  भ्रमणी  तरह  से  विचार  करने  के  लिए  कौर  इस  बात  को  निश्चित  करने  के  लिए

 कि  ग्राम  सेवक  aaa  में  पंचायती  राज  संस्था  का  म्राघ,ार  बन  सकें  श्र  प्रधान  कौर  जिला

 परिषद  प्रतान  यथा  में  संस्थानों  की  रोक  से  उनके  मुख्य  अधिकारी  के  रूप  में  बाम  हम  एक

 अ्रध्ययन  दल  नियुक्त  कर  रहे  हैं  ।  मेरे  माननीय  मित्रों  ने  निर्वाचनों  पर  अ्रापत्तियां  प्रकट  की  हैं  ।

 इस  दो  सिरे  के  दृष्टिकोण  हैं  ।  एक  यह  हूं  कि  दलों  के  भ्राता  पर  चुनाव  नहीं  होने  चाहिएं  ।  २४

 राय  यह  है  कि  दलों  फे  श्रीधर  पर  चुनाव  होने  चाहिए  ।  इन  दोनों  के  बीच  में  नई  राए  हैं  ।  यदि

 ग्राम  के  स्तर  पर  कोई  एकता  नहीं  यदि  लोग  अनुद्धत  कौर  बारे  लोगों  जो  उनकी  सेठ  करेंगे  अरार

 जो  उनका शो  बन  में  भेद  न  कर  सकें  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  चुनाव  एक  मत  से  क्र  होंगे

 और  इस  समस्या  का  समाध।न  कं  हो  सकेगा  ।  यदि  एकता  न  तो  यदि  ws  तव  दलों  में

 भी  हो  जाए  कि  दलों  क॑  अधार  पर  चुनाव  न  लड़ें  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  इसे  क्रियात्मक

 रूप  दिया जा  सकेगा  ।  में  इसी  माइकल  में  हं  ।  विमान  परिरिथत्यों में  रज्जाक  ca  तो

 ग्रामों  को  अशान्ति  को  कौर  बढ़ायेंगे  ।  यदि  राजन  तिव  दल  वहां न  जाएं  कौर  वहां  जहालत  रहे  तो

 मस  नहीं  जानता  | ग्रामों  कें  वर्त  मान  ढाका  ar  जाते  हैं  ।  इसका  व्या  हल  होगा

 यह  मालम  करने  के  लिये  कि  सब  से  ग्रीवा  पद्धति  कौन  सी  इन  संस्थानों  के  प्रतिनिधियों

 aor  फ
 को  चुनने  के  चुनावों  का  कौन  सा  अच्छा  ढंग  है  हमार  इरादा  एक  उच्चस्तरीय  at

 करने  का  जिसे  इसकी  जानकरी  होनी  चाहिए  ।  यह  ८  स  समय  किया  जाएगा  जब  कि  नई पंचायत

 राज  को  संस्कारी  ने  चनावों  को  बहुत  से  राज्यों  को  तजरुबा हो  जाएगा  ।  यह  लगभग  डग्ले  वर्ष  के

 सोच  तक  हो  जाएगा  |  हम  इस  मामले  को  झ्रध्ययन  दल  जिसके  सदस्य  विशेषज्ञ  हैं  प्रौढ़  इस  मामले

 की  जांच  की  अकल  रखते  हैं  फे  हाथों  में
 छोड़  देंगे

 ।  वे  हमें  बताएंगे  कि  हमें  नया  करना  चहिए  ।

 इत  माम  पर  तदर्थ  नीलेंथ
 नहीं

 करना
 चाहता

 फौरन  कोई  तथा  सिफारिश  करनी  चाहता  चूंकि
 ऐसा  करने  में  बहुत  खतरा  ह  i

 पंचायती  राज  संस्थापकों  के  लिये  राजस्व  के  मामले  में  हम  बहुत  जागरूक  हैं  ।  आवश्यक

 संसाधनों  के  बिना  जनता  की  नई  संस्थाएं  बनाने  कौर  उन्हें  उत्तरदायित्व  देने  का  कोई  मतलब  नहीं  ।

 ज्यों  ने  स्वयं  ही  भिन्न  मात्राओं  में  संसाधन  पदा  किए  हैं  ।  महाराष्ट्र  ने  यह  निर्णय  क्या  है  कि

 सारा  राजस्व  पंचायती  राज  संस्थाओं  को  दिया  जाएगा  ।  कुछ  ने  ६  कुछ  ने  ५

 wa  दिया  है  कुछ  ने  ही  नहीं है  ।

 हम  पंचायती  राज  संस्थाओं  के  लिए  संसाधनों  के  मुश्किल  विषय  का  कौर  अधिक  नियमित  रूप

 से  भ्रध्ययन  का  इरादा  रखते  हैं  ,  क्यों  यदि  यह  अविवेकतया  किया  जाए  तो  यह  इतनी  कठिनाइयां

 उत्पन्न  करेगा  जितनी
 कि

 हल  नहीं  करेगा ।  हम  शीघ्र  इस  प्रश्न  का  पूर्ण  अध्ययन  करने
 वाले  हैं

 मेरे  विचार
 में

 मेरे  माननीय  मित्रों  श्री  अ  ०  चे  ०
 श्री  श्री  श्री  नारायणदास  कौर  श्री  राजेश्वर

 पटेल  की  चिन्ताएं  इससे  कम  हो  जाएंगी  ।
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 दों  के  पट  परिभाषा yy  देनी श्री  बेंकटासुब्बया  कहा  कि  जिला

 चाहिए  ।  म  उनसे  सहमत हुं
 कि  oer  प्रदेश  शर  राजस्थान  में  जि ला परिषदों  के  उत्तरदायित्व

 ऑ्रस्पष्ट  हैं  ।  ग्रान्ट्स  प्रदेश  ने  तदर्थ  ढंग  से  जिला  परिषदों  को  निश्चित  जिम्मेदारियां  देने  wie

 अघिकारियों  को  इन  फे  मंत्री  नियुक्त  करने  कं  निश्चय  कर  लिया  राजस्थान  सरकार  भी  तैसा  ही

 कर  रही  है  ।

 मैंने  स्वेच्छित  संस्थानों  क  जिक्र  किया  ।  पंचायती  राज  के  प्रचार  के  लिए  स्वैच्छिक  संस्थाएं

 चाहिएं  ।  यहां  राजनैतिक  दलों  की  सहायता  की  भी  आवश्यकता  हूं  ।  राजनैतिक  चुनाव  तो  पांच  द्य

 गे  हैं  ।  इस  oat  के  लिए  यह  सदन  पंचायती  राज  फे  सिद्धान्तों  श्र  उनके  क्रियान्वयन  के  लिए

 वक़्त  बद्ध  है  ।

 श्री  बासप्पा  ने  कहा  था  कि  पदाधिकारी  पंचायती  राज  प्रोग्राम  की  कौर  उदासीन  हैं  ।  मै

 कहना  चाहता  हूं  कि  wig  पंचायती  राज  प्रोग्राम  क्रियान्वयन  हो  रहा  उस  के  लिए

 विधेयक  at  काय  वाही  के  नियम  तेयार  आरम्भ  काल  में  प्रोग्राम  का  क्रियान्वयन  कौर  निरी  क्षण

 इत्यादि  का  बोझ  पदाधिकारियों  पर  होता  है  ।  इसके  कई  अपवाद  भी  है  परन्तु  वे  सरकारी

 fat nH ——  रियों  तक  ही  सीमित  नहीं  हैं  ।

 सह करो  संस्थानों  की  सदस्यता  अर  ऋण  दिए  गए  धन  को  राशि  में  वृद्धि  के  बारे  मंत्रालय  के

 वार्षिक  प्रतिवेदन  में  उल्लेख  किया  है  ।  यथा  में  पिछले  दस  वर्षों  में  सहकारी  संस्थानों  की  सदस्यता

 mie  ऋण  दिए  गए  धत  की  रहि  में  दस  गणा  वृद्धि  हो  गई  ।  देश  में  ७५  प्रतिशत  उसके  ग्राम

 सह करो  संस्थाएं  कर  रही  सहकारी  संस्थाएं  मिट्टी  के  Ga,  नमक  ग्रोवर  दूसरी  वरतश्रों

 का  जो  कि  विशेषकर  उन  क्षेत्रों  में  कम  है  जो  कि  रेल  तथा  सड़क  संचार  से  दूर  हैं  वितरण  भ्रधिकाधिक

 कर  रही हैं  ।

 सदन  को  पहले  हो  मालूम  हैं  कि  १४  प्रतिशत  चीनी  सहकारी  क्षेत्र  में  उतन्न  होती  हैं  जिसका

 मतलब  यह  होगा  कि  देश  में  जो  कलकन्द  चीनी  उपन्न  होती  है  उसका  VY  प्रतिशत  सहकारी  क्षेत्र  में  होगा

 ्र  देवा  में  शेष  चीनी  के  कारखानों  पर  इसका  महत्वपूर्ण  प्रभाव  होगा  ।  इस  बात  को  निश्चित

 करने  के  लिए  कि  इन  चीनी  के  कारखानों  को  प्रबन्ध  अर  देख  भाल  के  काम  में  बहुत  ऊंचे  दर्ज  का

 *नेक्तोकल  योग्यता  हमने  एक  राष्ट्रीय  सहकारी  चीनी  सिर्न्ड,केट  की  स्थापना  की  है  ।

 इस  सिंडीकेट  ने  अपनी  संस्था  बनाने  के  लिए  पहले  हीं  काम  प्रारम्भ  क्या  gare

 यह
 चीनी  बनाने  वाली

 इयों
 के  लिए  पुरज  बनाने

 के  विचार  कर  रहा  है  ।  निस्संदेह  हमारी  सहकारी

 कार्यवाही  में  यह  क्षेत्र  वहुत  अच्छा  काम  करेगा  |  महाराष्ट्र  न ेइस  काम  में  जो  रास्ता  दिखाया  है  उस  के

 लिये  धन्यवाद  |

 कपास
 बे

 चने  में  गुजरात  ौर  कर्नाटक  में  बहुत  प्रगति  हुई  है  ।  ऋण  और  विपणन  को  जोड़ने

 में  पश्चिम  उत्तर  प्रदेश  में  गह  के  सम्बन्ध  महाराष्ट्र  में  गन्ने  के  सम्बन्ध  गुजरात  में  कपास  के

 सम्बन्ध  मैनेजर  जम्मू  शौर  काश्मीर  में  चावलों  के  सम्बन्ध  में  प्रगति  हुई  है  ।  इरादा  यह  है  कि

 परिष्करण  ate  विपणन  को  सेवा  सहकारी  संस्था  शहरों  ऋण  जो  ये  देती  हैं  के  साथ  जोड़ा  जाएगा  ।

 ये  क्षेत्र  कई  राज्यों  में  कमजोर  रहे  हैं  ।  केवल  पिछले  पांच  वर्षों  में  विपणन  ie  परिप्करण  क्षेत्र

 बनाने  के  लिये  acer  की  गई  थीं  ate  यहां  भी  कपास  ौर  चीनी  को  छोड़  कर  हम  श्रारम्भ  में
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 कारा  स़्थान  द्वारा  तकाबी  ऋण  के  देने  के  बारे  में  महाराष्ट्र  अरार  मध्य  प्रदेश  में

 काम  आरम्भ  कर  दिया  गया  है  ।  योजना  आयोग  ने  एक  समिति  इस  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिए

 नियुक्त  की  है  जिसके  सभापति  योजना  wae  के  मंत्रणाकार  हैं  ।  यह  समिति  यह  पता  करेगी  कि

 राज्य  सरकारों  को  क्या  कठिताइया ंहैं  कौर  इनको  HA  दूर  किया  जा  सकता  ह  शर  सरकार

 करो  संस्थानों  दोनों  के  स्थान  पर  किस  तरह  एक  सहकारी  संस्था  द्वारा  तकाबी  ऋणों  का  काम

 लिया  जाएगा  |

 कर्व  रिता  में  प्रशिक्षण  प्रौढ़  शिक्षा  बहुत  महत्ता ण  विषय  है  ।  ag  समझा  गया  कि  यदि

 क  रिता  को  लोगों  अन्दोलन  बनाना  है  तो  प्रशिक्षण  कौर  संस्था  शिक्षा  सहकारी  संस्थानों  द्वारा  ही

 को  जानी  चाहिए  ।  पिछले  ay  सरकारी  पदाधिकारियों  ग्रोवर  गर  सरकारी  व्यक्तियों  के

 प्रशिक्षण  कौर  शिक्षा  का  q  उत्तरदायित्व  प्  में  राष्ट्रीय  सहकार  संघ  कौर  राज्य  सहकार  संघों  को

 देने  का  फला  किया  गया  था  ।  मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  इस  निर्णय  का  क्रियान्वयन  हो  रहा  है  |

 करो  कानूनों  में  कठिनाइयों  के  बारे  में  श्री  सरजू  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  ग्राम  श्री

 हा  ने  बहुत  शिकायत  की  हैं  ।  इन्हें  सरल  बनाने  फे  लिए  कहा  था  |  जम्म  प्रौढ़

 काइ्मोर,मद्रास  शर  गुजरात  ने  नए  कानून  बना  लिए  हैं  ।  दूसरे  राज्यों  में  भी  नए  कानून  बन  रह  हैं  ।

 इससे  रो  प्रक्रिया  में  प्रा सानी  नहीं  होगी  ।  सहकारी  प्रक्रिया  श्रासान  तब  होगी  जब  देश  में

 दार  सहकारों  गे  र-सरकारी  भ्रान्दोलन  जो  कि  लोगों  को  नेतृत्व  दे  सके  ।  यदि  यह  नहीं  तो

 दुनिया  के  सारे  कानून  कुछ  नहीं  कर  सकते  |

 ग्राम दान  और  भूदान  ग्रामों  का  एक  करोड़  रुपया  सहायता  के  रूप  में  दिया  ह  ।  इस  विषय  पर

 सब  सेवा  संघ  ग्रोवर  राज्यों  रोक  हमारे  मंत्रालय  के  प्रतिनिधियों  की  २५  जून  को  विशेष  श्र  ठक  में  विचार

 होगा  ।

 हमें  पता  हे  कि  विपणन  और  परिष्करण  क्षेत्र  में  कमज़ोरी  हें  ।  गर्त  हम  इस  क्षेत्र  के  विकास  के

 लिए  बहुत  ज़ोर  देने  की  कोशिश  कर  रह ेहैं  ।  हम  राज्य  सरकारों  के  कहने  के  अनुसार  करेंगे  कौर  जहां

 तक  सहकारिता  का  सम्बन्ध  ह  राज्य  सरकार  जनता  की  राय  पर  निर्भर  हैं  ।  यदि  राज्यों  में  होशियार

 आर  जोरदार  जनमत  नहीं  होगा  जो  कि  राज्य  में  सहकारी  भ्रादोलन  को  प्रबल  बनाने  के  लिए  न  कहे

 तो  इच्छा  रखते  हुए  भी  राज्य  सरकारें  सहकारी  प्रोग्राम  को  पुरा  नहीं  कर  सकेंगी  क्योंकि  विधायकों

 शर  जनमत  के  ज़ोर  से  वे  नए  नए  नई  सड़कें  सहकारी  आन्दोलन  की  अवहेलना

 करके  बनाने  पर  बाधित  हो  जाती  हैं  ।

 यथाथ  में  कई  विशेषकर  पूर्वे  क्षेत्र  हम  अ्रपनी  तरफ  से  उन्हें  जो  सहायता  पेदा  करते

 बे  इस  सहायता  का  लाभ  नहीं  उठा  सकते  हैं  ।  यह  दुनिया  बड़ी  सख्त  है  जिस  के  विरुद्ध हम
 टकरा  रहे हैं

 |  यहां  भो  राज्य  मंत्री  ग्रंथि  नहीं  कर  सकता  |  जनमत  को  मंत्री  को  कहना

 फिर  मंत्री  काम  ज  से  कि  यदि  are  यहां  पर  किसी  विशेष  त्रुटि  पर  बल  तो  यह  काम  को

 चाल  करवा  देगी  ।

 जिन  जिलों  में  खाद्य  art  कृषि  मंत्रालय  गहन  खेती  करवा  रहा  है  वहां  कृषकों  को  पुरी  झ्राधिक

 सहायता  देने  का  विशेष  प्रोग्राम  बनाया
 हूं

 ।  हमें  पूर्ण  श्रांथिक  सहायता  के  विषय  में  काफी  तजरुबा  हो

 जाएगा  जितसे  शेष  देश  को  काफी  लाभ  ।

 ह्म
 दहर

 कार्यवाही  को  विभिन्न  क्षेत्रों  में  लाने  की  चेष्टा  कर  रहे  हैं
 जिन  में  san  कता

 हका
 रौ

 श्रम  निर्माण  सहकारी  मुद्रणालय  सहकारी  संस्थाएं  श्र  रिवा
 खींचने

 1  Fa
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 सू०  क्०

 वालों  की  सहकारी  संस्थाएं  कौर  श्रम  सहकारी  संस्थाएं  भी  होंगी  |  इन  सब  क्षेत्रों  में  हम  झ्रागामी

 वर्ष  महत्वपूर्ण  प्रगति  कर  सकेंगे  ।  गर्त  इरादा  यह  है  कि  सहकारी  भ्रान्दोलन  केवल  कृषि  तक  ही

 सीमित  नहीं  रहना  चाहिए  ।  इसका  विस्तार  झ्राधथिक  काय  वाही  के  सभी  परिवहन Pr

 व्यापार  कौर  उपयोग  की  वस्तुएं--में  होना  चाहिए  |

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  कि  वे  sara  सहकारी  acaai——faarg  कर  सरकारी  कम चा  रियों

 के  लिए--को  fata  सहायता  देंगे  ।  गृह-कार्य  मंत्रालय  शोर  हमारे  मं  मलय  ने  देहली  में  एक  al

 उद्यम  के  रूप  में  एक  उपभोक्ता  सहकारी  स्थापित  करने  की  योजना  को  लगभग  अन्तिम  रूप

 दे  दिया  है  कौर  हम  इसी  योजना  की  सीमा  रिदा  ग्न्य  राज्य  सरकारों  से  सरकारी  कम  चोरियों  के  लिए

 चाहे  वे  रैली  में  काम  करते  हों  या  सचिवालय  करेंगे ।  सहकारी  खेती  के

 बारे  में  कुछ  कहता  हूं  ।  हम  सहकारी  खेती  इस/लए  करना  चाहते  क्योंकि  इसी  से  छोट  छोटे

 कृषकों  ग्रोवर  समाज  के  कमजोर  लोगों  को  सहायता  मिल  सफाई  है  ।  इस  देश  में  कई  लोग  इसके

 विरुद्ध  हैं  ।  इसलिए  प्रधान  मंत्री  से  लेकर  ग्राम  सेवक  तक  यह  स्राचवासन  देने  पर  भी  कि  यह  योजना

 किसी  पर  बलात्  लागू  नहीं  की  जायेगी  स्वेच्छा  से  अपनाई  इस  प्रोग्राम  के  कई  विरोधी  हैं  ।

 विरोध  के  होते  हुए  भी  हम  ने  कुछ  करना  आरम्भ  कर  दिया  है  कौर  मझे  आशा  है  कि  अगले  वित्तीय

 वर्ष  के  aa  में  मैं  जब  बजट  अनुदान  के  लिए  तो  सहकारी  कृषि  योजना  की  प्रगति

 के  बारे  में  जो  सदन  उस  पर  एवं  कर  सकेगा  |  हम  ने  अ्रद्िम  परियोजना  में  QUY  संस्थाएं

 स्थापित  कर  दी  हैं  ।  उन  क्षेत्रों  में  जहां  alas  परियोजनाएं  नहीं  हैं  ४५४  संस्थाएं  हैं  ।  ३२,०००

 एकड  भुनी  एकत्रित  हो  गई  २५५  ग्रीम  संस्थप्प्रों  में  ४,२७३  सदस्य  हैं  शौर  ६२,०००  एकड़

 भूमि  वाली  CUY  संस्थाओं  के  €,€६०  सदस्य  हैं  ।  उत्पादन  भी  बढ़ा  ।  मुझे  इस

 सदन  को  देश  में  सफल  सहकारी  प्रक्षेपों  की  सुची  देने  में  प्रसन्नता  होगी  ।  सदस्य  अपनी  इच्छानुसार

 वहां  जायें  ate  अपने  अनुभवों  के  बारे  में  मुझे  बताएं  |

 मेँ  ने  पहले  ही  कहा
 है  कि  योजना  के  उद् व्यय  में  सहकारी  खेती  श्र  अरन्य  विशेष  योजनायें  के

 लिए  ७०  करोड़  रुपये  श्र  कुछ  fears  निधियां  थों  ।  परन्तु  प्राय  मकानों  के  लिए  प्रतियोगिता  के

 दबाव  में  कई  राज्यों  में  यहां  होशयार  कौर  निश्चित  जनमत  न  हो  सहकारी  प्रोग्राम  को  सब  से

 पहले  काटा  जाता  है  ।  यहां  फिर  मे  इस  सदन  को  कौर  उन  के  द्वारा  विधानसभाश्रों  के  सदस्यों  तौर

 जनता  के  ग्रन्थ  प्रतिनिधियों  को  श्रावक  वातावरण  पैदा  करने  के  लिए  अपील  करता  हुं  ।

 सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  गत  दस  वर्षों  में  जो  कुछ  gars  उसकी  यहां  बड़ी

 ग्रा लोच ना  की  गई  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  हमारे  यहां  समुदाय  पिछले  कई  सौ

 ag  से  पीड़ित  है  ।  उनका  एकदम  सुधार  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  धीरे  धीरे  ही  इसकी  स्थिति

 में  सम्भव है  ।

 गांवों  तथा  बहरों  में  प्रति  व्यक्ति  की  अय  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  इसकी  जांच
 महलनोबिस

 समिति कर  रही  है
 ।  पंचायती राज  से  कोई  स्वर्ग तो  पृथ्वी पर  भ्राता  नहों  ।  य  संस्थाएं  तो  एसी  हैं

 जो  भ्रच्छाई प्रौढ़  बनाई  के  बीच  के  मतभेद  को  दूर  करने  में  सहायता  पहुंचा  सकती  हैं  ।  लेकिन

 यह  सत्य  है  कि  हमेशा  सत्य  की  विजय  होती  है  ।  इस  प्रकार  का  कार्यक्रम  करने  के  लियें  यदि  भावना

 ही  उत्पन्न  हो  साथ  तो  भी  काफ़ी  सन्तोष  की  बात  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  आवश्यकता  इस  बात  हैਂ

 कि  प्रत्येक  व्यक्ति  इस  सुधार  arg  को  निपटाने  में  सरकार  का  सहयोग  दे  ।  चाहता  हुं  कि

 सदन  मेरी  इस  बात  में  सहायता  करे  कि  जनता  इसके  लिये  शिक्षित  हो  जाय  कि  वह  भलां  बरा  सोच

 सके  शौर  अपनें  पैरों  पर  खड़े  होने  का  प्रयत्न  करे  ।  लोगों  को  दिक्षा  देने  की  आवश्यकता  है  ।
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 सामुदायिक  विकास  य॑  चायत  राज  तथा  सहकार  की  सफलता  के  लिये  एक  जागरूक  तथा  सु  जनमत

 की  श्रावइ्यकता  है  ।  भ्रगले  मानते  संसद  सदस्यों  का  एक  wea  शिविर  संगठित  किया  जा  रहा  है

 जिसमें  समस्त  प्रश्नों  पर  बहस  की  जायगी  ।  यह  भ्रध्ययन  शिविर  दिल्लो  के  विज्ञान  भवन  में

 दो  फोन  दिन  के  लिये  ठोंगा  ।  उस  में  यह  भी  विचार  किया  जाये गा  कि  व्या  मंत्रालय  ने  अपने  कर्तव्यों

 का  पालन  किया  अथवा  नहीं  ।  इत  मंत्रालय  के  कार्य  के  बारे में  ada  ही  war के  निदेशों

 का  पालन  किया  जायगा  tara  है  कि  पंचायती  राज  के  क्षेत्र  में  आ्रागामी  वर्ष  तक  हम  बहुत

 कुछ  काम  कर  पटकने  |

 अ्च्यकत  महोदय  द्वारा  सभी  कटोती  प्रस्ताव  रे  गये  ale  स्वीकृत  हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सामुदायिक  विकास  कौर  सहकार  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मांगे

 सतदान  क  लिए  रखी  गईं  तथा  श्रस्वं।छुत  हुई

 मांग  वीक धटी  रोड

 सख्या

 रुपये

 &  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  8,222,000

 8  साम  कायिक  विकास  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  तथा

 सहकारिता  RBI  ooo

 ११३  समुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  का  पूंजी व्यय  RARER
 —

 वैदेशिक  कार्प  मंत्रालय

 frat  महोदय  :  aa  वैदेशिक  का  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  होगी  ।  जो  माननीय

 सदस्य  कटौती  प्रस्ताव  रखना  चाहें  वह  १५  मिनट के  भीतर  अपने  कटौती  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  डकारने  ।

 वर्ष  १६६२-६३  क  लिए  बददिल-कार्य  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत  को
 ी

 माग  शीक  राशि

 साया

 स्प

 भ्ाषदिमजाति  at  ~  G2  88,0
 90.0

 १9  नागा
 uxt

 Volt  डयां-त्वेतसांग  क्षेत्र  ३े,१६,८  2,000

 पद  वैदेशिक-कार्य
 80,88, PE, 000

 g&  पांडिचेरी  राज्य  े  55,900

 २०  दादरा  ग्राम  नगर  हुबली  क्षत  "2  reo
 010

 २१  दमन  झ्र ौर  दीव  284,95,
 00%

 २२  बू  दैनिक-कार्य  मंत्रालय  का  तन्य  राजस्व-ठ  ra  26 0 vo

 =
 वे  रैखिक-को

 मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय
 _

 गप  अंग्रेजी  में  a
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 ral  इन्द्रजीत  गुप्त  :  पिछले  कुछ  दिनों  में  प्रवान  मंत्री  ने

 जो  कुछ  कहा  है  उसको  ध्यान  में  रखते  हुए  बिना  वैदेशिक  का  मंत्रालय  की  मांगों  पर  विचार  नहीं

 हो  सकता  |  आणविक  परीक्षण  किये  जा  रहे  हैं  ।  विश्व  का  हर  देश  राज  यह  सोच  रहा है
 कि  उसे

 क्या  करना  चाहिये  ।  जिनेवा  में  बातचीत  होनी  निरस्त्रीकरण  किस  प्रकार  हो  इसके  बारे  में

 विचार  किया  जा  रहा  कभी  कल  ही  की  बात  है  कि  meat  परीक्षण  हुजरा  ऐसा

 मालूम  होता  है  कि  शायद  इन  परीक्षणों  का  कोई  गर्त  नहीं
 है  ।

 निरस्त्रीकरण  सम्मेलन  हैं  कौर  यह  बात  wie  भी  weal  है  कि  भारत  जैसे  तटस्थ

 देशों  को  बातचीत  के  लिप  सम्मिलित  किया  गया  है  ।  लेकिन  इस  प्रकार  के  सम्मेलनों  के  कार्प

 व  इसके  परिणामों  को  ध्यान  में  रखकर  राज  हर  व्यक्ति  यह  सोचता  है  कि  इन  सम्मेलनों  से  कोई

 खास  परिणाम  तो  निकलता  नहीं  ।  wear  हो  कि  कोई  कौर  दूसरा  ही  तरीका  देखा  जाप  जिससे

 इन  परीक्षणों  का  भूत  कम  हो  सके  ।  इस  सम्बन्ध  में  इल  रसेल  ने  जो  प्रस्ताव  रखा  है  उस  पर

 अमल  किया  जाहिर  र  हमारी  सरकार  उस  पर  गम्भीरता  से  बिचार  करे  ।  इस  सुझाव  का  श्रभित्राय

 यह  है  कि  हमें  कोई  एसा  शांतिपूर्ण  रवैया  aoa  चाहिये  जिससे  कि  विश्व  में  शांति  उत्पन्न

 मेरी  शिकायत  यह  है  कि  यहां  इस  बारे  में  कभी  चर्चा  नहीं  की  गई  कि  इसे  रसेल  के  सुझाव

 के  बार  में  हमें  क्या  करना  चाहिए  ।  हमारा  देश  शुरू  से  ही  सत्याग्रह  करने  एवं  श्रहिसात्मक  कदम

 उठाने  के  लिय  प्रसिद्ध  रहा  है  ।  रसेल  गे  शायद  यहीं  सोचकर  सुझाव  दिया  था  कि  हम  वहां  अपन

 जहाज़  भेजें  कुछ  वालियन्टर  भेजें  क्योंकि  जो  कोई  भी  देश  अणु  परीक्षण  करता है  वह  सभी  देशों  के

 समक्ष  इस  बात  की  घोषणा  कर  देता  है  कि  अमुक  स्थान  पर  परीक्षण  जायगा  ताकि  उस

 समय  वहां  कोई  उपस्थित  न  रहे  ।  रसेल  का  विचार  यह  होगा  कि  wae  भारत  ने  ग्रसने  जहाज़

 वहां  भेजे  तो  अमरीका  वहां  परीक्षण  न  करेगा  |

 निरस्त्रीकरण  की  बातचीत  के  झ्र लावा  wa  हमारे  सामने  कोई  चारा  नहों  है  ।  शायद

 प्रधान  मंत्री  अधिक  स्पष्ट  रूप  से  हमें  बता  सकेंगे  कि  झ्राजकल  बातचीत  किस  स्थिति  पर  है  कौर  हमें

 क्या  करना  होगा  |  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  समाचा  ं  के  श्रीधर  पर  हम  उनकी  चर्चा  यहां

 नहीं  कर  सकते  |  लेकिन  हमारी  सरकार  ने  त्रेता  नहीं  किया  ।  मेरा  विचार  है  कि  नगर  सरकार

 ग कन णए्चा  करती  तो  हो  सकता  कि  फिर  दूसरे  तटस्थ  देश  भी  शायद  वा  करते  |  प्रधान  मंत्री  यह

 aaa  कि  निःद्यास्त्रीकरण  वार्ता  के  बारे  में  स्थित  क्या है  ।

 जहां  तक  परीक्षण  की  बात  है  अमरीका  तथ  रूत  में  भेद हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  इस

 मामले  को  भ्रच्द्ठी  तरह  स्पष्ट  जाप  नभ य्रार  जनमत  तैयार  किया  जाप  कि  स  प्रकार  के  परोक्ष

 बुरे  हैं  are  उनका  टीपो  किया  जाना  आवश्यक है
 |

 गोगा  स्वतंत्र  गया  है  हम  इसका  ग्र पार  स्वागत  करते  हैं  ।  गोधरा  पर  अधिकार  करने  के

 पहुचाई  पइचमी  देगों  ने  cae  कार्प  की  बड़ी  तीतर  आलोचना  की  थी  ।  हम  ने  उस  भ्रालों  उना

 की  कोई  चिन्ता  ait  की  क्योकि  हम  समझते  थे  कि  ऐसा  करना  हमारा  कर्तव्य  थ  जो  कि  बहुत

 दिनों  से  हम  नहीं  कर  सके  थे  ।  परिणाम  यह  दुगना  कि  वहू  आलोचना  कर्ब  समाप्त  हो  गई  ।  २६  ग्रिनेल

 के  स्टेट्समैन  मे  एक  समाचार  छाता  है  कि  भ्रमरी का  स्थित  भारतीय  राजदूतावास  के  कर्म  बारियों

 ने  गोझा  ti  बारे  मे  हम  ने  कायें  ह  की  है  उसी  बारे  में  एव  प्रचार  किया  है  मात  कम  उसके

 लियें  क्षमा  मांगी  ।  घरों  म/्मना  है  कि  यह  समाचार  गलत  हो  ।  लेकिन  भी  चुके

 यड़  किसी  सरकारी
 श्री  दत  वक्ता  ने  नहीं  कहा  है  मत  इसका  कोई  विशेष  महत्व  नहं  है  ।  अभी

 हाल
 मं  श्रीमती  इन्द्रा  ने  जो  वक्तव्य  दिया  है  वह  क  नहीं  है  प्रधान  मंत्री  इत  बारे

 में  अपने  विचार  व्यक्त  द  रें  कि  उनका  वक्तव्य  कहां  तक
 ala  है  ।

 क  ना  tt  rt  pre

 मूल  OT  जी  में
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 काश्मीर  के  बारे  में  भी  यहां  बहुत  सी  बाते  कहो  गई  हैं  ।  कश्मीर  का  मसला  उक  गंभीर

 समस्या  हैं  ।  इश्के  बहुत  से  पहलू  हैं  ।  सुरक्षा  परिषद्  में  इसकी  चर्चा  होनी है  |  यदि  सुरक्षा

 परिषद्  के  निर्णय  से  पाकिस्तान  संतुष्ट  न  gar  तो  वहां  सैनिक  कार्यवाही  की  धायेगी  ।  इसके

 अलावा  चीन  तथा  पाकिस्तान  में  काश्मीर  के  मामले  को  लेकर  हीं  बातचीत  चल  रही  हें  ।  हम  नहीं

 चाहते  कि  पाकिस्तान  इस  काश्मीर  के  मामले  में  किसी  दूसरे  देश  से  चर्चा  करे  ।  क्योंकि  हमारी

 राय  में  पाकिस्तान  ने  काश्मीर  पर  जबरदस्ती  अ्रधिकार  कर  लिया  है  ।  फिर  दूसरी  बात  यह  है  कि

 ware  के  बारे  में  पाकिस्तान  को  दूसरे  देश  से  बातचीत  करने  के  बारे  में  कोई  अधिकार  नहीं  है

 कौर  न  इससे  कोई  औचित्य  ही  हैं  ।  पाकिस्तान  का  कहना  हैं  कि  जब  तक  भारत  तथा  पाकिस्तान

 के  बीच  काश्मीर  के  बीच  में  कोई  निर्णय  नहीं  हो  सततता  तब  तक  लिये  ही  यह  बातचीत  अस्थायी

 तौर  पर  ary  होगी  ।  लेकिन  फिर  भी  हमारी  निगाह  में  पाकिस्तान का  यह  विश्वासघात  है  ।

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  काश्मीर  के  मामले  में  सारा  देश  एकमत  रहेगा  कौर  काश्मीर  की

 प्रतिष्ठा  एवं  उसकी  अ्रट्टता  को  बनाये  रखे  के  लिये  सतत  प्रयत्न बिल  रहेगा  ।

 जहां  तक  चीन  के  साथ  हमारी  का  सम्बन्ध  है  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन

 में  कहा  गया  है  कि  हमारे  सम्बन्ध  चीन  के  साथ  कौर  भी  खराब  हो  गय  हैं  ।  सम्बन्ध  खराब  होना

 कोई  भ्रच्छी  बात  नहीं  हैं  ।  गत  वर्ष  इस  मंत्रालय  की  अ्रनुदानों  की  मांगों  की  चर्चा  के  समय  प्रधान

 मंत्री  ने  कहा  था  कि  हम  ने  भरसक  प्रयत्न  किया  हू  ee)  चान  क  साथ  हुनर  सर्वस्व  विवि वि ि क क वि  ग  दों

 लेकिन  कोई  नर्तन  नहीं  निकला  ।  चीन  ही  एक  ऐसा  देश  है  जो  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  सदस्य  नहीं  हैं

 अर  उसके  साथ  हमारा  झगड़ा  चल  रहा  हैं  ।  अगर  यह  संघ  का  सदस्य  होता  तो  सीमा  सम्बन्धी

 झगड़े  निपटाने  के  लिये  कोई  कौर  उपाय  ही  अपनाये  गये  होते  ।  हमारे  प्रयत्नों  के  बावजूद  भी  कि

 वह  संघ  का  सदस्य  बन  जाय  किन्तु  फिर  भी  वह  सदस्य  न  बन  सका  |  उसे  सदस्य  न  बनाया  गया  |

 एली  स्थिति  में  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिये  दो  ही  रास्ते  रह  जाते  हैं  ।  एक  तो  युद्ध  है  कौर

 दूसरा  रास्ता  हैं  वहीं  जो  भारत  नैना  रखा  है  ।  इस  मामले  को  हम  राष्ट्र  संव  नहीं  ले  प्त  सकत

 क्योंकि  वह  राष्ट्र  संघ  का  सदस्य  नहीं  हैं  ।  शायद  राष्ट्र  संघ  वाले  यह  भ्रनुभव  कर  रहे  हैं  कि

 अगर  चीन  TT  का  सदस्य  होता  तो  वे  भारत  के  खिलाफ़  चीन  के  इस  रवैये  की  निन्दा  करत  रोक

 चीन  के  विरुद्व  कार्यवाही  करत े।

 हम  शांतिप्रिय  हैं  ।  हमारी  किसी  के  साथ  कोई  लड़ाई  नहीं  है  ।  छोटे  छोटे  झगड़े  हैं  किन्तु
 उनका  Al  तो  समाधान  होना  हूं  ।  प्रवान  मंत्री  यह  बतायें  कि  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  ग

 रही  हैं  ।  झपने  २१  मार्चे  के  प्रेस  सम्मेलन  में  प्रधान  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  मे  प्रश्नों  का  उत्तर  देते

 हुए  कहा  था  कि  rear  हो  कि  दोनों  देश  मिल  कर  कोई  मध्यस्थ  समझौता  कर  लें  ।  मैं  इस  पक्ष  के

 नहीं  हूं  क्योंकि  यह  बात  होगी  नहीं  ।  समझौता  सम्बन्धी  शर्तों  शादी  के  वारे  में  तो  बातचीत
 ड

 हो  सकता  ट  किन्तु  समझौता  नहीं  हो  सकता  ।  फिर  भी  मैं  यह  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री

 क  इत  सुझाव  a  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  क्या  चीन  को  भी  यह  बात  पसन्द  भाई  प्रिया  उसने

 भी  इसका  म्रतुबरण  किया ।

 पांडिचेरी  का  विधिक  तौर  पर  हस्तानान्तरण  होना  tt  दोष हैं  ।  att  कितने  दिनों  त्क

 इसका  लिये  प्रतीज्ञा  करती  होगी  ।  वहां  की  स्थिति  कया  है  यह  मैं  चाहता  हूं  ।  फ्रांस  नस्कर

 इसके  हस्तानान्तरण  के  मामन  में  देरी  कर  रही  प्रधान  मंत्री  ag  भी  बतायें  कि  ग्रल्ज॑[रिया  में  इवान

 सरकार  को  मान्यता  देने  के  बारे  में  हमारी  सरकार  का
 विचार

 क्या हैं  ?

 दक्षिण  विएतनाम  शौर  लागोस  के  सम्बन्ध  में  हमारे  का  रवैया  रहेगा
 ?  अ्रसरीका

 ने  वहां  सैनिक  गढ़  बना  लिये  हैं  कौर  वह  ase  रूप  से  सैनिक  कार्यवाही  कर  रहा  ह ै।
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 इन्द्रजीत

 कांगो  में  जितने  भी  देशों  ने  अपनी  सेनायें  भेजी  अब  वापस  केवल
 बुला  ली  हैं

 |  वहां

 हमारी  सेना  ही  उक्त  राष्ट्र  संच  के  काम  को  art  बढ़ाने  के  लिये  रह  गई  है  ।  में  यह  नहीं  कहता

 fe

 में  कल  ही  अपना  सेनायें  वापस  बला  लेती  चाहियें  .।  लेकिन  हमें  इस  पर  तो  विचार  करना

 aa  कि  कांगो  में  कितना  काम  हो  चुका  हैं
 रार

 अभी  कितना  बाकी  हैं  ।  क्या  लुमुंबा  की

 war के  सम्बन्ध  में  पुरी  छानबीन  की  जा  चुकी
 है

 सुरक्षा  पा  रघु  कें  २१  |  १६६१ &

 संकल्प  की  कार्यान्विति  किस  सीमा  तक  हो  चुकी  है
 ?  सारे  ख़तरों  का  सामना  हमारी  सेनाओं  को

 अकेले  करना  पड़  रहा  है  |  इसलिये  हमें  पूरी  परिस्थिति  का  cae  लेकर  यह  तो  निश्चित  करना

 चाहिये  कि  कोई  प्रगति  भी  हो  रही  या  नहीं  ।

 हमारी  नीति  किसी  भी  गुट  में  शामिल
 न  होने  की  हैं  ।  इसलिये  हम  उत्तर  कौर  दक्षिण

 वात नाम  रोक  विम्मी  दोन  Hi  समान  महत्व  देते  हैं--दोनों  के  साथ  हम  अपने  सम्बन्ध

 रखते  पर  समस  में  नहीं  area  कि  हम  पश्चिमी  जमना  को  तो  मान्यता  देते  पर  पूर्वी

 जमन  जनतांत्रिक  गणराज्य--को  मार  क्यों  नहीं देते
 ?

 क्या  यह  हमरी  बुनियादी  नीति  के  विरुद्ध

 नही  कया  यह  एवं  गट  दत  थ  देना  नहीं

 हमारे  दूतावासों  के  प्रशासन  में  कोई  सुधार  नहीं  हु  हैं  |  वे  इस  तरीके  से  काम  नहीं  करते  कि

 भारत  क  तटस्थता  भी  गट  में  शामिल  न  होने  की  नीति  का  अधिकाधिक  प्रचार  हो  ।

 वे  लोग  विदेशों  में  अपेक्षित  उत्साह  के  साथ  काम  नहीं  करते  |  में  तो  कहूंगा  कि  वें  तटस्थता  का

 अय  भी  भली  मातिन  नहों  समझते

 राष्ट्र  संव  को  ये  जे  वाले  हमारे  प्रतिनिधि-मण्डलों  का  भी  हाल  है  |  स्टेट्समैन  जे

 समाचारपत्र  थ  उनके  बारे  में  लिखा  हैं  कि.उनको  अपने  विषय  की  अच्छी  नकार  भी  नहीं

 वे  इत्यादि  कन-विकासित  देशों  से  ara  वाले  प्रतिनिधियों  के  साथ  एसे  बर्ताव  करत  हूं  जसे

 वे  हीन  si  |  इससे  उन  पर  बरा  बरसर  पड़ता  हैं  ।  इन  सभी  भ्रारोपों  की  बड़ी  गम्भीरता  से

 पांच  की  जाती  चाहिये  |

 हमारे  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  से  निकलने  वाली  पत्रिका--फॉरेन  एफेपर्स  रिकार्ड--को

 मासिक
 पत्रिका  बताया  जाता  है  ।

 परन्तु
 मैं  ने  संसदीय  पुस्तकालय  में  देखा  हैं  ।  PERV

 के  बाद  से  उसका  कोई  अंक  ही  नहीं  मि
 लता

 |  क्या  wa  निकले  थे  गौर  उनको  संसदीय  पुस्तकालय

 मं  नहीं  ये  य  गया  ?

 इत  मामलों  पर  ह्म  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।  मैं  हैं  कि  हमारे

 विदेश  लायसन्स  ate  दूतावासों  के  प्रेस-एपेचे  लोगों  की  सेवायें  स्थायी  नहीं  बनाई  uri  ।  उनको

 wey  सरकारी  कर्मचारियों  की  भांति  इत्यादि  की  सुविधायें  भी  नहीं  मिलतीं  ।  यह  नहीं

 होना  चाहिये  ।  उनके  कटों  का  निवारण  किया  नाना  चाहियें  ।

 आशा हैं हैँ  माननीय  मंत्री  इन  पर  विचार  करेंगे  |

 fat  ara  पाई  :  इस  मंत्रालय  के  काम  की  सब  से  अच्छी  टीका

 मंत्रालय
 प्रकाशित  प्रतिवेदन

 मेरा  ख्याल  fe  हमारी  वैदेशिक  नीति  बड़ी  बड़ी  सामयिक है  ।  लेकिन  इस

 निवेदन  :  से  उसका
 कोई

 नहीं  मिलता

 मूल  प्रंग्रेजी
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 प्रतिवेदन  में  गोशा  के  सम्बन्ध  में  केवल  इतना  कहा  गया  है
 कि  २०  ERR  को

 पुतेगा ली  उपनिवेश  के  अ्रवशिष्ट  भाग  में  भारत  के  नग  बन  गये  ।  इस  दिवस  का  महत्व  इससे  कहीं

 अधिक  था  ।  गोधरा  की  मुक्ति  के  लिये  हम  ने  कितने  प्रयास  fer  लेकिन  प्रतिवेदन  में  उनका  कोई

 उल्लेख  तक  नहीं  है  ।

 दूसरा  उदाहरण  लीजिये  |  नेपाल  के  बारे  में  कहा  गया  हैं  कि  उसके  साथ  भारत  के  सम्बन्ध

 करीबी  तौर  मैत्रीपूर्ण  बने  हुए  हैं  ।  इससे  नेपाल  के  साथ  हमारे  वर्तमान  सम्बन्धों  कप  झलक

 तक  नहों  मिलती  |  प्रतिवेदन  को  एक  सूची  जैसा  नीरस  बना  दिया  गया  हैं  ।  हम  नेपाल  के  साथ

 अपने  सम्बन्धों  में  सुधार  करेने  के  लिये  इतने  प्रयत्न  कर  रहे  लेकिन  प्रतिवेदन  में  केवल  इतना

 कहा  गया  है  कि  एक  रामलीला-मण्डली  ने  काठमाण्डु  मं  प्रदर्शन  किया  हैं  |

 पाकिस्तान  के  साथ  हमारे  सम्बन्धों  को  लेकर  इतनी  गरमागरमी  कौर  चख-चख  «a  रही  है

 इसका  भी  प्रतिवेदन  में  कहीं  कोई  आभास  नहीं  मिलता  ।  बस  कराची  में  भारतीय  उच्च  अ्रायक्त न्य

 द्वारा  प्रायोजित  एक  नृत्य  का  उल्लेख  भर  हैं  |

 चात  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  देश  के  लिये  सब  से  अधिक  समस्या मूलक  बन  गये  हैं  प्रौढ़  शायद

 अभी  प्रेमी  सौ  वर्ष  तक  बने  रहेंगे  ।  पर  प्रतिवेदन  में  उसकी  कोई  झलक  तक  नहीं  सिलती  |

 मेरा  सुझाव  है  कि  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  सभी  वरिष्ठ  झधिकारी  अगला  भरमे  रिकी  नामक

 पुस्तक  पढ़ें  ।  उसी  श्रम  रोकी  दूतावासों  में  काम  करने  वाले  अधिकारियों  पर  व्यंग  किया  गया  है  |

 उन  श्रम  रिकी  अधिकारियों  की  हमारे  दूतावासों  के  प्राधिकारी  भी  विदेशों  में  भारतीय  लोगों  का

 जो  चित्र  पेश  कर  रहे  हैं  वह  भारतीयਂ  का  ही  है  ।  उनका  सारा  काम

 dar  gi  भौंड़ा  होता  है  ।

 गोधरा  a  प्रशन  को  लेकर  विदेशों  को  जनता  के  मस्तिष्क  में  कई  ग़लत  फहमियां  पैदा  हो  गई  थीं  ।

 लेकिन  हमरे  दूतावासों  के  सराब  aha  ने  तरह-तरह  की  सफाई  तो  पेश  पर  सिवा-सीधा

 औचित्य  सताते  को  कोशिश  नहीं  को  ।  हमारा  प्रचार  प्रतीक  प्रभावशाली  होना  चाहिये  था  ।

 इसलिये  कि  पाश्चात्य  संतार  में  भारत  के  विरुद्ध  इतना  अधिक  प्रचार  किया  गया है  कि

 उतकों  सफाई  में  प्रभा  पचास  वर्ष  कौर  लग  जायें  ।  उसकी  सफाई  करने  का  दायित्व  हमारे

 दूतावासों  पर
 ही  हैं

 ।  पर  उनको  कोशिशें  एसी  नजर  नहीं  aah  ।  पश्चिमी  यूरोप  कौर  gat

 तथा  दास  ग  एशिया में  हमें  ऐसे  लोग  मे  iT  चाहियें  जो  तटस्थता  की  नीति  को  सचमुच  समझे  कौर

 37.0  एक  प्रभावशाली  ढंग  से  कार्यान्वित  करें  ।

 हुन रे  वैदेशिक  भीगते  पर  किस  प्रकार  का  नियंत्रण  रखा  जाता  है  ?  ग्न्य  देशों  में  इस  कार्य

 के  लिये  एक  वैदेशिक  कार्य  निरीक्षण  गाली  होता  हैं  जो  विभिन्न  देशों  में  जाकर  अपने  दूतावासों  के

 ary  करते  के  ढंग  को  बड़ा  बारातों  से  च  करता  हैं  ।  निरीक्षक  लोग  स्वयं  वहां  रह  कर  श्रपनी

 आंखों  से  सब  देखते  हैं  ।  हमें  Wi  कुछ  हिस्सा  ही  करना  चाहिये  ।

 मैं  पुछा  हूं  कि  हम  amar  को  कितना  महत्व  देते  हैं
 ?  ग्रफ्रोका  नये-नये  स्वतंत्र  हुएं  राष्ट्रों

 में  से  कितने  राष्ट्रों  में  हम  ने  भ्र पने  सर्वोत्तम  अधिकारी  भेजे  हैं  ?
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 aq  स्वतंत्र  होने  के  हाल  ही  प्रधान  मंत्री  ने  कई  राजनीतिक  ततारी  को  राजदूतों  के

 रूप  में  बाहर  भेजा  था  ।  वह  बड़ा  नववधू  था  ।  लेकिन  पता  नहीं  वाद  में  वहू  बन्द  कयों कर  दिया  गया  |

 श्र  हनुमन्तेदा  :
 वे  कहते  हैं  कि

 वरिष्ठ  सरकारी  अधिकारियों  ने  उनको

 सफल  सिद्ध  ए  से  सभी  पद  अपत  लिय  सुरक्षित  कराना  अरपना  कत्तव्य  समझा  |

 श्री  नाथ राई  :
 प्रधान  मंत्री  को  इस  की  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  में  श्री  हनुमन्तेंया  की  बात

 से  सहमत हूं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  राजनितिक  नताओं
 को

 एसे  पदों
 पर

 भजना  ठीक
 र  मा  |

 अब  राष्ट्रीय  हितों  की  बात  लीजिये  ।  चीन  ने  भारत  को  एशियाई  रंगमंच  पर  पीछे  छोड़  दिया

 है  ।  aa  उसने  भारत  के  विरुद्ध  एक  नया  व्यापार  अभियान  आरम्भ  किया  है  नेपाल  ,
 इंडोनेशिया

 और  बरमा में  ।

 नेपाल  को  चीन  के  प्रतीक  निकट  ढकेलने  का  श्रेय  हमारी  वैदेशिक  नीति  को  ही  है  ।  हमन

 iy  परिस्थिति  के  मामले  में  यथार्थ-दुष्टि  से  काम  नहीं  लिया  ।  हमने  चीन  के  प्रति  उचित  सकता

 नहीं  रखी  ।

 चीन  की  गतिविधियों  पर  बड़ी  सतर्क  दष्टि  रखनी  चाहिये  ।  चीन  सदा  से  विस्तारवादी  रहा  है  ।

 मझे  wal  हाल  में  किसी  सदन  टकरावी  संभावना  नहीं  दिखती  ।  लेकिन  चीन  की  राजनयिकता  बड़ी

 कुशलतापु्ण  रोक  चालाकी  से  भरी  हुई  है  ।  उन्होंने  बड़ी
 कुशलता

 से  acd  विस्तारवादी  नीति  का

 सचालन  किया  हैं  ।  वे  हमें  सदा  ही  एक  दूसर  मोर्च  पर  उलझाये  ङोर्
 पपनी

 नीति  amt  बढ़ते

 रहे  ।

 राज  नेपाल चीन  के  साथ  संधि  करन  में  अरपना  लाभ  समझता  ह  ।  इसका  दायित्व  हमारे

 ऊपर ही  ह  एसे  देवा  के  साथ  रहन  में  कौन  सा  राष्ट्र  सुरक्षा  महसूस  करेगा  जो  अपनी  सीमाओं

 की  रक्षा  स्वयं  नहीं  कर  सका
 ?  इसी  नीति

 के
 फलस्वरूप  छोटे  छोट  राष्ट्र  भारत  से  दूर  हट  कर  चीन

 के  साथ  सम्बन्ध  जोड़ते  जा  र६  हैं  ।

 दूसरी  भ्रोर  पाकिस्तान  सरकार  कौर  चीन  सरकार  के  बीच  कुछ  संदिग्ध  किस्म  की  वार्त्ता  चल

 रही  है  ।  चीन  का  see  भारत  को  कठिन  परिस्थिति  में  डालना  है  ।  चीन  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  शिष्टाचार

 की  तिलमात्र  परवाह  नहीं  कर  रहा  है  ।

 दूसरी
 प्रौढ़  पाकिस्तान सुरक्षा  परिषद्  में  कमी र  का  प्रश्न  उठाने  का  प्रयास कर  रहा  है  ।

 इतना  नहीं  तथाकथित  श्राजाद  सरकारਂ  के  सभापति  श्री ख ुरशीद ने  फिर
 धमकी  दी  है  ।

 चीन  att  पाकिस्तान  की
 यह गंठजोड़  आकस्मिक  नहीं  है  ।  इसके  पीछे  एप  गह  अर्थ  है  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यदि  हमारी  चौकियों  पर  कोई  aia  शाई  तो  हम  उसका  IGN? SEH

 दंगे  ।  यही  नीति  होनी  चाहिये  ।

 में  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  को  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हम  से  कोई  भी  नहीं  चाहता  कि

 चीन  के  साथ  हमरी  जंग  ठन  जाये  ।  हम  केवल  इतने  चाहते  हैं  कि  चीन  हमारी  भूमि  पर  से  अरपना

 कब्ज़ा  हटा  ले  ।
 हैम

 अपने  देश  की
 एक

 इंच  भूमि  भी  नहीं देना  चाहते  ।

 मिन  ग्वार  att  में
 मं
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 श्र  ब  सरकार  ने  चीन  के  प्रति  अपनी  जो  arta
 षड्  1  की  नीति  अपनाई  हम  उसके  लिय  प्रधान

 मंत्री  को  बधाई  देते  हैं  ।

 वैदेशिक  नीति  के  बारे  में  हमारे  दल  के  १ूणष्टिकीणे  को  जान  बूझ
 कर

 ग़लत  ढ़ंग  से
 पेदा  किया

 गया है  ।  हमन  कभी  भी  भारत  की  वैदेशिक  नीति  के  बुनियादी  तत्व  पर  उंगली  नहीं  उठाई  |

 इतना  भ्रष्ट  है  कि  हमारी  इतनी  अ्रच्छी  वैदेशिक  नीति  को  कार्यान्वित  करने  की  व्यवस्था

 अपर्याप्त  इसका  यही  है  कि  वैदेशिक  नीति  तो  बड़  ऊंचे  पाये  की  पर  राजनयिकता  उतनी

 नहीं  उठ  पाई

 मै  श्री  कृष्ण  मेनन  को  बधाई  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  बड़ी  योग्यता  पौर  कुशलता  के  साथ

 काश्मीर  के  मामले  पर  राष्ट्रसंघ  के  सामने  भारत  सरकार  की  नीति  रखी  है  ।

 मेरा  ख्याल है  कि  श्र  क्षत्र  में  रूत  कौर  अ्रमरीका  की  इतनी  चर्चा  के  उन

 दोनों  के  बीच  कुछ  सहमति  का  झा घार  बनता  जा  रहा  है  |

 हमारी  सरकार  उस  क्षेत्र  में  काफी  सराहनीय  ढंग  से  योग  दे  रही  है  ।

 राजप्रिया  के  मामले  में  हमन  अपनी  वैदेशिक  नीति  का  पूरा  पालन  नहीं  किया  ।  हमें

 रिया  की  जनता  श्ररौर  अस्थायी  सरकार  का  अधिक  मुखर  समर्थन  करना  चाहिये  था  ।

 हुम  उसके  कानूने  पहलू  को  राजनीतिक  पहलू  को  अधिक  महत्व  देना  चाहिये  था  ।  भारत

 सरकार  को  के  मामले  में  इस  तरह  दूर  खड़े  होकर  नहीं  देखना  चाहिये  था  । हमें  नये

 श्रलजीरिया  का  हार्दिक  स्वागत  करना  चाहिये  था  ।

 ara  है  कि  प्रधान  मंत्री  आपसे  मंत्रालय  की  ग्रा लोच ना  पर  ध्यान  देंगे  ।

 महोदय  :  wa  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  जायेंगे  ।

 ~  वे  दैनिक-काय  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती  seers  प्रस्तुत  किये

 गये  :--

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कठौती का  प्राकार  कटौती  की

 राशि संख्या
 प्रस्ताव
 सख्या

 ne  re  आट  कण  नथ  ब्  ली  जिन  गी

 ee  गल्  एक  ओए  A  er  ES  Sp  PPG?  it  अनय

 वध  १  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  तत्  ।  योजना  में  ख़ादिम  जातियों  १००  रुपये

 का  श्रमिक  कल्याण

 शद  २.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  जातियों  की  परम्पराओं  १००  रुपये

 के  सम्मान  की  नीति

 १७  ४  श्री  शिव-मूर्ति  स्वामी  पों  में  रीय  भावना  पैदा  १००  रुपये

 faa  अंग्रेजी  में
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 er  aed  es  ears  et  ec  ed  EG  eR  a  NE  a  SD

 १७  पर  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  नागा-क्षेत्रों  में  भारत  विरोधी  १००  रुपये

 वासियों  की  रोकथाम

 25  श्री  उमा नाथ  मलाया  wie  लंका  में  १००  रुपये

 भारतीयों  की  दुर्दशा
 ~

 25  Re  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  विदेशों  में  हमारे  दूतावासों  पर  १००  रुपये

 भारी  व्यय

 25  30  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  १००  रुपये
 दूतावासों

 के  जरिये  वैदेशिक

 व्यापार

 25  देर  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  पाकिस्तान प्रौढ़  चीन  के  कब्जे  से  १००  रुपये

 भारतीय  प्रदेश  की  मुक्ति

 25  देरे  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  पाकिस्तानी  राज्य  क्षेत्रों  में  १००  रुपये

 तीय  राष्ट्र जनों  के  अधिकारों

 की  रक्षा

 xe  द्  श्री  उमा नाथ  पांडिचेरी  का  हस्तांतरण  १००  रुपये

 १€  दे  श्री  त्रिदिब  कुमार  चौधरी  पांडिचेरी  राज्य  की  प्रतिष्ठा  अर  र  १००  रुपये

 प्रशासन

 २१  ३८  १००  रुपये श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  गोझा  को  मसूर  राज्य  में  मिलाने

 की  श्रावइ्यकता

 २१  Re  श्री  शिवभक्ति  स्वामी  गोझा  ,  दमन  शहरों  दीव  में  १००  रुपय

 दायी  शासन

 रश  Wo  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  गोझा  दमन  रोक  दीव  की  वर्तमान  १००  रुपये

 प्रशासकीय  व्यवस्था

 2G  ह. क  श्री  कोया  १००  रुपये लंका
 में  भारतीय  उद्भव  के  लोगों

 के  मामले का  निबटारा

 9G  CC  श्री  कोया  बरमा  में  भारतीयों  द्वारा  महसुस  200  रुपये

 किये  वाले  कष्ट

 १६  न  श्री  कोया  पांडिचेरी  का  अविलम्ब  हस्तांतरण  १००  रुपये

 aN  Yi9  श्री  कोया  माही  को  केरल  राज्य  के  साथ  १००  पये

 मिलाने  की  आवश्यकता

 ge  4S  श्री  कोया  री  में  यातायात  कर  हटाने  की  १००  रुपये

 RR  qo  श्री  कोया  हज  यात्रियों  के  कष्टों  का  निवारण  १००  रपये
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 डा०  गोविन्द  दात  :  व्यक्  प्रभी  जो  भाषण  मुझ  से  पहले  हुए--श्री  गुप्ता

 श्र  श्री  नाथ याई  उन  को  सुन  कर  मुझे  कुछ  श्राइचयें  ।  श्री  नाथपाई  ने  हमारी  वैदेशिक

 नीति  के  सिद्धान्तों  का  तो  समर्थन  परन्तु  रिपोर्ट  में  के  कुछ  ग्रंथों  को  पढ़  कर  हमा रे  कुछ  अफसरों

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  कह  कर  उन्होंने  एक  बहुत  छोटी  बात  की  ।  कम  से  कम  मैँ  उनसे  यह  अदा  नहीं

 करता  था  कि  जो  वैदेशिक  नीति  इतने  वर्षों  के  भीतर  इतनी  सफलता  प्राप्त  कर  चुकी  उसके

 सिद्धान्तों  का  समर्थन  करते  हुए  भी  श्री  नाथपाई  इन  छोटी  छोटी  बातों  को  कहेंगे

 श्री  नाथ  पाई  :
 वे  छोटी  नहीं  हैं  ।

 डा०  होस्ट  दात  :  . . . .  जो  कम  से  कम  मुझे  उनके  मुख  से  बहुत  शोभा प्रद  नहीं  जान

 पड़ी ं।

 महोदय  पीठासीन

 जहां  तक  हमारी  तैरे शिक  नीति  का  सम्बन्ध  में  प्रारम्भ  से  ही  उसका  बड़ा  भारी  समाज

 रहा  हूं  प्रौर  इत  विषय  पर  कुछ  त  कुछ  कहने  के  लिये  मुझे  सदा  मौका  मिलता  रहा  उसके  समन

 का  सबसे  बड़ा  कारण  यह  है  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति  भारतीय  संस्कृति  के  सिद्धान्तों  के  अनुसार  चलती

 भारतीय  संस्कृति  ari  तमाम  दुनिया  की  सबसे  पुरानी  संस्कृतियों  में  से  एक  है  ।  चार  देश  ऐसे

 जिनकी  संस्कृति  सब  से  पुरानी  मानी  लाती  चीन  शर  यूनान  ।  भारत  का  मैं

 रहते  वाला  हूं  ।  चीन  त्र  यूनान  को  मैंने  देखा  है  कौर  मैं  आप  से  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  राज

 हम  इन  देशों  में  नायें  वहां  पर  इनकी  प्राचीन  संस्कृति  के  दर्शन  करना  तो  वे  दर्शन  हमें

 या  तो  वहां  के  विहारों  में  या  वहां  के  प्रजाति-घरों  में  होते  हैं  ।  वहां  के  जीवन  में  हमें  ग्राम  वहां  की

 प्राचीन  संसक्ति  की  कोई  झनक  नहीं  देती  हैं  ।  केवल  भारत  हीਂ  दुनिया  का  ऐसा  देश  जिसकी

 प्रावोत  संस्कृति  को  परम्परा  हमें  अराज  के  भारतीय  जीवन  में  भी  दिलाई  देती  है  ।

 वह  पंक्ति  ग्रा वारित  है  दो  मुख्य  सिद्धान्तों  पर--एक  सत्य  कौर  दूसरा  रहिसा  |  गांधी  जी  ने

 एक नयें  रूप  में  हमारे  उन  पुराने  सिद्धान्तों  को  हमारे  सामने  रखा  रोक  हमारी  स्वतन्त्रता  के

 बापू  के  सामते  वह  स्वतन्त्रता  मिली--प्रौढ़  उसके  ga  भी  हमारी  वैदेशिक  नीति  उन्हीं  सत्य  और

 अहिंसा  के  सिद्धान्तों  पर  चल  रही  है  ।  ड्राप  देखें  कि  इसीलिये  हमें  कितनी  बड़ी  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ।

 आन  दुनिया  के  सारे  देश  दो  गुटों  में  बंट  गए  हैं
 ।  एक  का  नेतृत्व  झ्र मरी का  करता  हैं  झ्र  दूसरे  का  नेतृत्व

 रूस  प्रौढ़  चीत  करते  हैं
 ।

 बातें  थे  दोनों  गुट  प्रो  इन  दोनों  गुटों  के  नेता  शान्ति  की  करते  पर  लड़ाई

 की  तैयारी  करते हैं
 ।

 दुनिया  में  शायद  ऐसा  कभी  नहीं  हुसना  कि  बात  एक  की  जाये  प्रौढ़  कृति  दूसरी की

 यह  इसਂ  समय  को  दुनिया  की  विलक्षणता है  कि  बात  तो  शान्ति  की  की  जाती  है  कौर  तैयारी

 लड़ाई  की  की  way  हैं  ।  लेकिन  हमारी  स्वतन्त्रता के  पश्चात्  के  पहले  समय  को  श्राप  देखें  ।  कभी  हमारी

 झ्रालोचना  अमरीका  करता  कभी  हमारी  आलोचना  रूस  करता  था  ।  ग्राम  दोनों  दोनों

 देशों  के  दुनिया  के  विचारक  इस  बात  को  मान  गए  हैं  कि  संसार  का  कल्याण  नगर  किन्हीं
 सिद्धान्तों  से  हो  सकता  तो  वह  भारत  की  वैदेशिक  नीति  के  सिद्धान्तों  से  हो  सकता  है  ।  तो  इतनी

 बड़ी  सफ  जता  मिलने  के  पहचान  श्री  गुप्ता  और  श्री  नाथ पाई  के  वे  भाषण  मेरी  समझ  के  बाहर  थे  ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  प्राया  कि  उस  प्रकार  के  भाषण  कैसे  दिये  भा  सकते  थे

 निरस्त्रीकरण  की  हमारी  नीति  का  समर्थन  दोनों  गुट  करते  पर  खेद  की  बात  है  कि  एक  तरफ

 निरस्त्रीकरण  की  बात  होती हैं  दूसरी  तरफ़  झ  कौर  उफनना  बस  के  परीक्षण  होते  हैं  ।  मेरा

 निश्चित  मत  है  कि  निशस्त्रीकरण  हो  नहीं  जब  तक  कि  ये  परीक्षण  समाप्त  न  किये  जायें  ।
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 हमने  सदा  से  इसका  प्रयत्न  किया  ।  दुनिया  के  विचारक  ate  इन  दोनों  देशों  के  नेता  भी
 इस  बात

 को

 स्वीकार  करते  परन्तु  दुःख  की  बात  यह  है  कि  सेन  करते  हुए  भी  उसके  अनुसार  कृति  नहीं  हो

 रही  है
 ।

 यहां  पर  अल्जीरिया  की  बातें  की  गईं  |  अरब  देशों  से  हमारा  मैत्री  का  सम्बन्ध  दिनों-दिन  बढ़ता

 जा  रहा  है  |  अ्रल्जी रिया  की  स्वतन्त्रता  का  हमने  हमेशा  समर्थन  किया  है  ।  त्राण  भी  हम  उसका  समर्थन

 करते  हैं  ।  हमें  इस  बात  का  बड़ा  भारी  खेद  है  कि  फ्रांस  श्र  भ्रल्जीरिया  में  समझौता  होने  के

 जिसके  श्रतुसार  तीन  मदीने  के  बाद  रिफ्रेशर  होने  वाला  वहां  पर  इस  प्रकार  का  काले-प्राम  हो  रहा

 है  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  डीगाल  साहब  की  इच्छा  नीति  के  विरुद्ध  अल्जीरिया  के  फ्रांसीसी  इस

 क

 है
 ।

 cea
 को  कर  रहे  हैं  ।  शिन  लोगों  के  ऊपर  यह  विपत्ति  भराई  हुई  उनसे  हमें  पूरी  पूरी  सहानुभूति

 जैसाकि  मैंने  अप  से  निवेदन  किया  अलजी  रिया  की  स्वतंत्रता  का  हम  ने  सदा  समर्थन  किया

 है  श्र  राज  भी  हम  उसका  समर्थन  करते  मेरा  विश्वास  है  कि  जैसे  सद् सिद्धान्तों  की  ग्रस्त  में  विषय

 हो  कर  रहती  उसी  प्रकार  अल्जीरिया  की  स्वतंत्रता  भी  कर  रहेगी  |  उसे  कोई  रोक  नहीं  सकेगा  |

 कांगो  में  हमारी  फ़ौजों  को  भ्रत्यन्त  कठिन  परिस्थिति  में  शान्ति  बनाए  रखने  का  दत्त  करना  पड़ा

 इस  समय  का  जब  इतिहास  लिखा  जायेगा  कौर  कांगो  की  बात  कही  मूल  इस  बात

 का  विश्वास  है  कि  इस  बात  को  इतिहास  स्वीकार  इतिहासज्ञ  स्वीकार  करेंगे  कि  कांगो  में

 भारतीय  सेनाग्रों  ने  शान्ति  स्थापित  रखने  का  जो  प्रयत्न  उस  से  बड़ा  प्रयत्न  शायद  वहां  नहीं

 किया  रजा  सकता  था  ।

 mate  ait  वियटनाम  की  स्थिति  बहुत  नाजुक  है  ।  हम  रोज़  पत्रों  में  पढ़ते  हैं  कि  लागोस  में

 लड़ाई भी  हो  सकती  है  ।  परन्तु  वहां  भी  शान्ति  स्थापित  रखने  का  हमारा  प्रयत्न  चल  रहा  है  ।

 आप  देखें  कि  स्वतन्त्रता  के  पश्चात् वध  हमने  किस  प्रकार  से  ऐसे  ऐसे  झगड़ों  को  निपटाया  हैं  ।

 किया कोरिया  की  लड़ाई  के  वक्त  हमने  क्या  किया  ।  स्वेज़  कनाल  के  झगड़  के  समय  हमने  क्या

 मेरा  विश्वास  है  कि  जिस  प्रकार  हम  इस  सम्बन्ध  में  चलते  रहे  उसी  प्रकार  भविष्य  में  भी  चलेंगे

 हमारी  नीति  को  सफलता  प्राप्त  होगी  ।

 अरब  कुछ  बातें
 में

 अपने  पड़ौसी  देशों  के  सम्बन्ध  में  कह  जिनमें  पाकिस्तान  झ्र  नेपाल

 कराते हैं
 ।  श्री  नाथपाई  रिपोर्ट में  नेपाल  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कहा  गया  उस  पर  मज़ाक  करने  की

 बात  सूझी  ।  मैं  are  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  नेपाल  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  जो  कुछ  प्राचीन  उससे
 अधिक  हम  कौर  क्या  कर  सकते  थे  ।  खुद  नेपाल  के  महाराजाधिराण  यहां  जाए  |  हमारे  प्रधान  मन्त्री

 शर  उनके  बीच  बातचीत  हुई  ।  दोनों  का  एक  संयुक्त  वक्तव्य  निकला  जिससे  नेपाल  वालों  कौर  भारत

 दोनों  सन्तोष  पहनना  |  इसके  बाद  यदि  हमने  यह  की  कि  नेपाल  की  झ्र  हमारी  सैकड़ों

 नहीं  हजारों  वर्ष  से
 जो

 मैत्री  चली  श्री  रही  है  वह  कायम  रहेगी  बढ़ेगी
 तो

 इसमें  कौनसी
 गुनाह  की  बात  हमने  कह  यह  मैँ  समझ

 नहीं  पाया  हूं  ।

 श्री  पाई
 :

 बड़ी  गलतफहमी मेरे  बारे  में  फैलाई  जा  रही  मैंने इस  पर  टीका  कभी  नहीं  की
 कि

 इतनी  बड़ी  कठिनाई  पैदा  हो  रही  है
 ।

 मैंने  तो  इस  रिपोर्ट  का  ज़िक्र  किया  मालूम  नहीं  माननीय
 सदस्य  ने  सुना है  या  नहीं  ।
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 डा०  गोविन्द  दास  गलतफहमी  तो  फैलाने  का  काम  नाथपाई  साहब  ने  किया  में  कोई

 फहमी  नहीं  फैला  रहा  हूं  ।  मैं  तो  केवल  यह  कह  रहा  हूं  कि  उनको  सन्तोष  होना  चाहियें  था  उससे  जो

 संयुक्त  वक्तव्य  प्रकाशित  gar  हैं  ।  नेपाल  के  सम्बन्ध  में  कभी  जो  कुछ  ष्  उससे  उनके  भाषण
 से

 मुझे

 मालूम  gat  fs  उनको  सन्तोष  नहीं  हो  रहा  है  ।  इसलिये  मैंने  यह  बात  कही  है  |

 श्री  नाथपाई  :  रियों  से  सन्तोष  नहीं  है  ।

 डा०  गोबिन्द  दास  :  कागज  के  छोटे  से  टुकड़े  को  उसके  पृष्ठों  को  इधर  से  उधर  पलट  कर

 ग्रोवर  उसको  पढ़ कर  छोटी  छोटी  बातें  यह  कहां  तक  उचित है  यह  में  समझ  नहीं  पा  रहा  हूं
 |  मेंने

 पहले  भी  arse  कहा  शौर  अब  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  नेपाल  के  साथ  हमारा  सम्बन्ध  सैकड़ों  नहीं

 हजारों  वर्षों  से  मैत्री  का  रहा  है  ।  नेपाल  के
 महारा  शाधिराण  यहां  उनसे  हमारे  प्रधान  मन्त्री  की

 बड़ी  मैत्रीपूर्ण  चर्चा  हुई  कौर  हम  करते  हैं  कि  ग्राम  चल  कर  इसका  बहुत  अच्छा  नती जा
 निकलेगा  |

 उसको  बहुत  कम  समय र  बीता  हैं  यदि  उस  सम्बन्ध  में  कुछ  ब्यौरेवार  बातें  रिपोर्ट  में  नहीं  कही

 गई  तो  इसमें  कौनसा  अपराध  यह  मेरी  समझ  के  बाहर  है  |  महाराजाधिराण  नेपाल  हमारे

 प्रधान  मन्त्री  की  जो  बातचीत  हुई है  उसको  हुए  कितने  दिन  हुए  हैं  उन  बातों  का  क्या  नतीजा

 लता  इसको  जानने  में  कुछ  समय  लगेगा  ।  नगर  रिपोर्ट  में  उस  बातचीत  के  बाद  जो  अच्छी  बातों  की

 गरारा  व्योहार  Haw  नहीं  हु  ग्रा  है  तो  इसमें  रिपोर्ट  लिखने  वालों  का  कोई  बड़ा  भारी  अपराध

 यह  कम
 से  कम  मैं  मानने

 को
 तैयार  नहीं  वध |  में  इस  बात  पर  विश्वास

 रखता
 हूं  कि  नेपाल  के  भ्र ौर

 हमारे जो  सम्बन्ध  रहे हैं  वे  सम्बन्ध  फिर  से  mall  की  थोड़ी  गलतफहमी  के  दूर  हो  जाने  के  बाद

 महाराजाधिरा-ज  के  यहां  बराने  शौर  हमारे  प्रधान  मन्त्री  की  उनसे  बातचीत  होने  के  बाद  उत्तरोत्तर

 सुधरेंगे  कौर  नेपाल  के  हमारे  साथ  जो  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्ध  उन  गलतफहमियों  के  पहले  उससे  भी  बेहतर

 हो  जायेंगे  ।  मैं  बड़ा  ग्राशावादी  आदमी हूं  ।  इसलिये  मेरा  विश्वास है  कि  यह  होने  वाला हैं  |

 जहां  तक  चीन  कौर  पाकिस्तान  का  सम्बन्ध  में  कहुंगा  कि  चीन  के  मामले  में  श्री  नाथपाई

 साहब
 से

 में  बिल्कुल  सहमत  हूं  ।  एक  बात  में  कम  से  कम  मैं  उनसे  सहमत  चीन से  हम  लड़ाई  नहीं

 यह  सत्य
 बात  है

 ।  लेकिन  मैँ  उनके  एक  एक  शब्द  का  सेन  करता  हूं  जब  उन्होंने  यह  कहा  कि

 के  कब्ज़े  में  हमारी  जो  एक  एक  इंच  जमीन गई  उसको  एक  एक  इंच  हम  लेकर  रहेंगे  ।  इस  विषय

 में  हमारे  प्रधान  मन्त्री  ने  स्पष्ट  घोषणा  कर  दी  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  गलतफहमी  की  जरूरत

 नहीं  है
 ।  भ्र कसर कहा  जाता हैं  कि  हम  घोषणा यें तो  कर  देते  हैं  लेकिन  उनको कार्यरूप में  परिणत  नहीं

 करते  ।  गोगना  का  दृष्टांत  हमारे  सामने  मौजूद  है  ।  हमने  घोषणा  की  थी  कि  एक  समय  गोझा

 वर्ष  का  अ्रविभाज्य  प्रंग है  पर
 उसको  हम  लेकर  रहेंगे  ।  हम  मौका  देख  रहे  समय  देख  रहे  थे  |  बेवक्त

 कोई  बात  नहीं  की  जा  सकती  ।  जब  मौका  मिला  हमने  गोधरा  को  ले  लिया  ।  इसलिये  जरगर  चीन  के  ऊपर

 हम  ग्राम  ग्रामीण  नहीं  कर  रहे  हैं--प्राकार  तो  हम  कभी  करेंगे  भी  नहीं--लेकिन  चीन  के  पास

 जो  हमारी  जमीन  उसको  नगर  वापिस  लेने  के  लिये  अराज  हमारी  सेनायें  चीन  की  तरफ  कूत  नहीं

 कर
 रही

 तो  उसका  यह  मतलब  नहीं  है  कि  कभी  नहीं  करेंगी
 ।  मौका हम  देख  रहे  जब

 जाएगा  मुझे  विश्वास  जिस  तरह  से  गोधरा  हमने  लेकर  छोड़ा  उसी  प्रकार  चीन  जो  हमारी  जमीन

 ले  चुका  हैं उसको भी  हम  लेकर  छोड़ेंगे  श्र एक  इंच  जमीन  भी  हमारी  चीन  के  पास  नहीं
 |

 पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  में  भी  हमारी  स्पष्ट  नीति  है  ।  काश्मीर  का  ही  एकमात्र  ऐसा  झगड़ा  हैं

 जो  कटुता  बनाए  हुए  हैं  पाकिस्तान  कौर  हमारे  बीच  में  ।  लेकिन  हम  इस  बात  को  स्पष्ट  कह  चुके  हैं
 कि

 काश्मीर  इस  देश  का  अविभाज्य  रंग  है  कौर  रेवरेंड  या  जनमत  संग्रह  की  wa  कोई  चर्चा  नहीं  हो

 सकती  वहू  लिया  नहीं  जा  सकता  ।  पाकिस्तान  चाहे  कुछ  भी  हमने  स्पष्ट  कह  दिया  कि  जहां  तक

 काश्मीर  का  सम्बन्ध  हैं  वह  भारतवर्ष  का  रहेगा  और  उसको  कोई  नहीं  छीन  सकता  |
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 मैं  कटना  चाहता  हूं  कि  हमारे  जो  पड़ोसी  नेपाल  चीन  कौर  उन  तीनों

 के  सम्बन्ध  में  हमारी  राज  जो  स्थिति  हैं  वह  इसके  पहले  जब  इस  विषय  पर  बहस  हुई  थी  उससे  कहीं

 वां  ata  2
 ठा  ys  तर  स्थति  है  ।  मेरा  विश्वास

 हैं
 कि  नेपाल  से  हमारे  सम्बन्ध  उत्तरोत्तर  प्रेमपूर्ण  होंगे  |

 चीन  जो  जमीन  हमारी  ले  चुका  है  उसको  हम  लेकर  रहेंगे  ar  पाकिस्तान  काश्मीर  हम  से  नहीं

 ले  सकेगा  ।

 अति क मैरे  इत  बात  को  प्रारम्भ  में  कहा  और  इसको  ग्रस्त  में  मैं  फिर  दोहराना  चाहता  हूं  कि  हमारी

 वैदेशिक  नीति  का  मैं  बड़ा  भारी  समर्थक  रहा  ga  उसका  समर्थन  मैं  सदा  इसलिये  करता
 रहा  हूं

 किवह  नीति  भारतीय  संस्कृति  ate  गांधी  जी  के  सिद्धांतों  के  अनुरूप  चलती

 हमारे  पास  wa  धन  नहों  हमारे  पास  सेना का  बड़ा

 बल  नहीं  है  ।  यह  सब  कु  a  होने  पर  भी
 उस

 नीति  पर
 चलते  के  कारण

 भारतवर्ष  का  ara  दुनिया  में  ऊंचा  स्थान  हो  गया  है  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  दिनों  दिन  वह  नीति

 दुनिया  श्रविकाधिक  समझती  ना  रही  है  ।  हमारी  इस  नीति  को  अमरीका  भी  समझने
 लगा  रूस

 भी  समझने  लगा  दुतिया  के  दूसरे  देश  भी  समझने  लगे  हैं  कौर  दुनिया  के  विचारक  राज  इसका

 समर्थन  करते  हैं  ।  उत्  नीति  पर  चलकर  भारतवर्ष  ही  केवल
 उत्तरोत्तर  उन्नति  नहीं  करेगा

 बल्कि

 दुनिया  में  वद  सच्ची  शान्ति  स्थापित  रखने  का  प्रयत्न  भी  कर  सकेगा  |

 इत  शब्दों  के  साथ  में  इत  मंत्रालय  की  अनुदान  की  मांगों  का  समर्थन  करता हूं
 ।

 tat  दी  ao  शर्मा  अन्य  विषयों  के  बारे  में  बोलने  से  पहले  मैं  विदेशों  में  पने

 दूतावास  प्रतिनिधि  मंडलों  कौर  प्रचार  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  मैंने  कुछ  विदेशों  का  दौरा

 किया हैं  प्रौढ़  Hs  सकता  हुं  हमारे  दूतावासों  वित्तीय  सितारों  के  अन्दर  रहते  हुए  बहुत  ही

 अच्दा  काम  दिखाया  हैं  we  उन  में  काम  करने  वाले  करमचारियों  का  वहां  के  लोगों  द्वारा  प्राइस

 किया  जाता  है  ।  नीति  का  क्रियान्वित  करने  में  उन्हों  देश  कीਂ  बहुत  बड़ी  सेवा  की  है  ।

 qa  erat  राष्ट्र कंब  में
 भे  जे

 गये  प्रतिनिधि  मंडलों  की  आलोचना  सुनकर  बहुत  झ्राइचये  FAT

 क्योंकि  उन  का  काम  इतना  ग्रीवा  रहा  है  कि  विदेशों  में  हर  एक  ने  उन  की  प्रशंसा  की  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हुगली  पोत-चालकों  के  बारे  में
 राधे  घंटे

 की  चर्चा  होगी  ।

 जंगली  पोत-चालकों  हडताल

 ओ  इजी त  गुप्त  :  कलकता  पत्तन  का  संकट  अभी  चल  रहा  है  श्र  मैंने
 यह  चर्चा  इसलिये

 चलाई  है  कि  इस  झगड़े  की  जल्दी  निपटारा  हो  सके  ।  कलकत्ता  पत्तन  आयतों  के  अध्यक्ष  हाल

 में
 चालकों  को  हड़ताल  के  सम्बन्ध  मे  जो  वक्तव्य  दिये  उन

 से  झगड़े  के  निपटारे में
 बाधा  पड़  रही  है

 श्र
 ग्रन्तग्रस्त  प्रश्न  शर  प्रतीक  उलझ  रहा  है  ।

 पुरानी-बंगाल  पतन  सेवा  पहले  कई  वर्षों  तक  भारत  सरकार  कौर  राज्य  सरकारों  के  अधीन  था  ।
 बाद  में  उसे  पत्तन  आयुक्तों  को  हस्तांतरित  कर  दिया  गया  ।  चालकों  ने  उन  के  अधीन

 एक  आ्रारवासन  के  अ्रांधार  पर  काम  करने  का  निर्णय  किया  जो  उन्होंने  दिया  था  ।  इस  भ्राइवासन

 से
 संतुष्ट

 होने  के  बाद  उन्होंने  aaa  के  alts  काम  करना  माना था  ।  वह  श्रीनिवासन जो  2eWa
 में  दिया

 गया  यह  था  कि
 उनकी

 सेवी  की  शर्तों  में  कोई  ऐसा  परिवर्तन
 नहीं

 किया  णायेगा  ण्य ससे

 sist  में



 २२  १८८४  हुगली  पोत  चालकों  की  हड़ताल  केਂ  बारे  में  २०४७

 उनकी  स्थिति  अन्य  समुद्री  dara  के  समुखीन  और  भी  खराब  हो  यह  श्रीनिवासन  चालकों

 ने  वस्तुत  किया  है  ate  उसकी  एक  प्रति  मेरे  पास  भी  है  ।  इस  में  कहा  गया  हैं  कि  उन  के  वेतन  इरादी

 अन्य  समुद्री  सेवाशर्तों  के  वेतन  आदि  में  जो  अन्तर  वह  बनाये  रखा  १९४५१  में  कलकत्ता

 पत्तन  झायुकतों  के अ्रध्यक्षों  द्वारा  इस  श्राइवासन  का  उल्लघंन  किया  गया  अबकि  अन्य  समुद्री  सेवाशर्तों

 के  वेतनों  ante  में  परिवर्तन  किया  गया  शौर  इस  काम  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।

 ये  चालक उस  समय  ही  अरपना  त्याग  पत्र  दे  सकते थे  किन्तु  वह  १९५१ से  PEER  तक  अभ्यावेदन

 करते  चालकों  को  इस  समिति  के  पर्थावलोकन  से  निकाल  दिया  गया  था  ।

 प्राधिकारियों  ने  बातचीत  का  दरवाजा  बन्द  कर  दिया  है  ।  पहले  तो  उन्होंने  श्रीनिवासन  को

 मानने से  इन्कार  किया  परन्तु जब  चालकों ने  कारण  प्रस्तुत  किया  तो  उन्होंने  कहना  शुरू  किया  कि

 वह  झा इवा सन उन  पर  सदा  के  लिये  बन्द  नहीं हो  सकता  ।  चालक  अपने  वेतन  में  बिना  किसी  वृद्धि

 के  काम  पर  लौट  wt  के  लिये  तैयार  हैं  यदि  उन्हें  सरकारी  सेवा  में  वापस  ले  लिया  wed  |  वह

 कलकता  पत्तन  प्रारूप  के  अधीन  काम  नहीं  करना  चाहते
 |

 उनको  सेवा  में  वापस  ले  लेने  में
 कोई

 कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये  ।  यदि  ऐसा  करने  के  लिये  किसी  नये  विधान  की  तो  वह

 पेश  किया  जा  सकता  है  ।

 यदि  उनकी  हड़ताल  भारी  रही  ,  तो  जहाजों  के  चलने  में  बहुत  बांधा  होगी  ate  यदि  बिना

 अ्रनुभव  के  लोगों  को  उन  के  काम  पर  लगाया  तो  काम  बिल्कुल  रुक  जायेगा  ।  यदि  नया  विधान

 लागू  करने  में  छ  मास  भी लग  तो  इस  में  कोई  हानि  नही ंहें  ।  वह  इस  विलम्ब  को  सहन  कर
 यदि  चालकों  को  पहले ही  बता  दिया  गया  होता  कि  वह  झ्राइवासन  कलकत्ता  पत्तन

 पर  बाध्य  नहीं  होगा  तो  उन्हों  ने  उन  के  भ्रमित  काम  करना  स्वीकार  ही  न  किया  होता

 में  समझता  हूं  कि  स्थिति  बहुत  गम्भीर  होती  णा
 रही  है  ग्रोवर  जो  तरीके  श्री  अपनायें  था  रहे

 उनसे  यह  टूट  न  सकेगी  ।

 यदि  श्राप  ग्रा इवा सन  को  पसन्द  नहीं  तो  स्पष्ट  कहना  चाहिये  अर  चालकों  को  छोड़

 wt  की  अनुमति  भी  देनी  चाहिये  ।  किन्तु  वे  तो  काम  करना  चाहते  हैं  ।  इसलिये  तुरन्त  कार्यवाही
 करना  झ्रावश्यक

 1  भी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 हड़ताल  के  बारे  में  नवीनतम  परिस्थिति  क्या  है  ?  किस  की

 बातचीत  हुई  है  तथा  चालकों  की  कौन  सी  शिकायतें  सरकार  के  भ्रनुसार  स्वीकार्य  नहीं  है  ?

 स०  ६. हु०  सामन्त  :  इन  चालकों  की  को  सरकार  के  पास हस्तांतरित

 करने  में  क्या  कठिनाई है  ?

 ब०  Fo  दास  :
 क्या  इस  श्रीनिवासन  को  सरकार  के  ध्यान  में  आरम्भ  में  लाया

 गया ?  यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  का  क्या  फैसला  था  ?

 रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  है  कि  चालकों  की  सेवा  की  दाँतों  में  भ्रमण

 समुद्री  tat  की  सेवाशर्तों  की  दाँतों  के  मुकाबले  में  १६५८  से  खराब  होती  भाई  हैं  ?

 तथा  सं  वार  मं  मालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  श्री  इन्द्रजीत  ने  गुप्त

 कहा हैं  कि  चा  लगों को  केन्द्रीय  सरकार  की  सेवा  मे  छे  श्राना  कोई
 कठिन  बात

 एक
 अधिनियम

 पारित  किया  जाये  शर  यह  हो  सकता  किन्तु  यह  इतना  आसान  नहीं  है  जितना
 i  उन्होंने  समझा

 है  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 ove  हुगली  पोत  चालकों  की  हड़ताल  के  बारे  में  १२  १४६२

 उन्होंने  अपना  TH  उपसभापति  श्री  अय्यर  द्वारा  दिये  गये  आश्वासन  पर  शआधघारित  किया  है

 श्री  इन्द्रजीत  का  यह  खयाल  है  कि  हम  इस  ग्रा इवा सन  को  जाली  समझते  हमने  कभी  ऐसा  नहीं

 किया  |

 यह  पतना  म्रायूकतों  के  तक  का  म्र/वार  उन  वास्तव  में  उन्होंने  जो  कुड  कहा  उस

 पर  नियाज़ी  यति  श्री  तुम  राय  पर  पूरा  विवार  किया  था  |  उत  की  रिपोर्ट  के  श्रुति  १०००  रुपये

 या  इससे  where  बे  तन  पाने  वीजे  परिधि  कारियों  की  से  था  के  मामले  शराकत  केन्द्रीय  सरकार  की  अबू-च्

 मति  से  तय  कर  सकते  थे  ।  इ  पी  तरह  सभापति  को  cae  सक्षम  नहीं  था  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  सभापति

 चालकों  के  अति निधियों  के  साथ  सेवा  की  शर्तों  के  बारे  में  बातचीत  कर  रहा  था  ।.  वास्तविक  बैठक

 बाद  में  १४५  करो  १६  अमान  को  श्री
 सु

 व  ०७ कर  के  सभापतित्व  में  हुई  थी  ।  इस  बैठक  में  निम्न  उपस्थित

 थे  श्री  श्री  » T To  एम०  अय्यर  प्रौढ़  पत्ता  के  अन्य ऊं  ते  ग्र धि कारी  ग्रोवर  १२  कालक

 कारी  जिनमें  श्री  ी  ०  एस०  हाजिरी  भी  थे  ग्रोवर  संघ  का  एक  अधि  कारी  श्री  वी  ०  Fo  राजदान  |  सब

 शर्तें  जिन  पर  उन्हें  लिया  जा  रहा  उन्हें  बताई  गई  थीं  प्रौढ़  पिछली  चर्चाएं  भी  उन्हें  बताई  गई  थीं  |

 इन  सब  १२  चालकों  ने  इन  शर्तों  को  मान  लिया  था  ग्रोवर  श्री  TAA  ने  सब  की  ग्रोवर  से  दस्तावेज़  पर

 हस्ताक्षर  किये  यह  उन्हें  १५  को  दिया  गया  था  उसे  पढ़  कर  उन्होंने  १६  को  वापस कर  दिया

 था  १६  को  मजदूर  air  कारियों  ने  कहा  कि  वे  शर्तें  उन्हें  मं  जून  है
 पत्तन  झापुक््तों  के  प्रचीन  काम

 करने  के  लिए  तयार  उन्होंनें  कुढ़  मामूली  बातें  उठा ई
 जिन  पर  श्री  सुख वंकर  ने  विचार  करने

 का  वचन  दिया  था  ।  श्री  फारे  ने  लिखा  है  सहमत हूं  कि  उपर  जो  कुछ  लिखा  हमारा  बह  बैठक

 के  निष्कर्षों का  ठीक  ठीक  वर्णन  है  1.0  ।

 सनत  उस  अराई वासन  को  बहुत  उछाला  जा  रहा  है  |  यह  सब  संक्षिप्त  वृत्तांत  है  जो  कि

 पारीक  बातचीत  का  नतीजा  है  ।

 वेतन  भत्तों  शादी में  भेद  होने  का  प्रदन  ही  यदि  उस  अनौपचारिक  बैठक  में  श्रीनिवासन  का

 कोई  प्रशन  तो  इसकी  कौर  अगले  दिन  निदेश  किया  गया  होती  ।  we  स्थिति  कया  है  ।  जिन्होंने

 त्यागपत्र  दिया  उनमें  से  दो  या  तीन  bq  से  पहले  समय  के  हें  ।  बाकी  सब  को  पत्तन  गायक्त भ्  ने

 नई  शर्तों  पर  भर्ती  किया है  ।  उन्हें  प्रतीक  वेतन  भत्ते  आदि  किस  प्रकार दिये  जा  सकते  हैं श्रौर उनके उनके

 काम की  तुलना  सहायक  हार  मास्टरों  के  काम  से  करना  भी  उचित  यह  कहना  बहुत  कठिन  है
 कि

 कौन  सा  कठिन  है  कौर  कौन  सा  प्रशासन  |  सहायक  होबर  मास्टरों  को  जहाज  नहर  के  उस  हिस्से

 में
 लेजाने

 पड़ते  हैं  जहां  उनकी  भीड़  रहती  हैं  किन्तु  चालक उन  हिस्सों  में  जाते  हूं  जहां  कम  जहाज

 होते  उन  को  काम  कई  घंटों  का  होता  उस  के  लिए  शक्ति  are  ध्यान  देने  की  ग्रावइ्यकता होती
 उन

 का  काम  मशीन  के  काम  की  तरह  है  जिसमें  हर  एक  पुर्जे  का  काम  महत्वपूर्ण  होता  ष्ह्  एक

 के  खराब  होने  से  दूसरा  भी  खराब  हो  जाता  वेतन  आदि  में  अन्तर  तो  तब  पैदा  होगा जब  एक

 काम  दूसरे  से  ७ अधिक  कठिन  हो  ।

 मैं  अपने  माननीय  मित्रों  को  बताना  चाहता  हुं  कि  सहायक  erat  मास्टरों  को  भी  अपने

 कारों  are  हितों
 का

 बहुत  खयाल  है
 ।  उन  की  राय

 में  उन  के  साथ  अच्छा  व्यवपार  नहीं  हो
 रखा

 बपौती  उन्हें  भी  इन  लोगों  के  स्तर  पर  लाया  जा  रहा  क्या  इन  लोगों  की  भावनाश्रों  की  उपेक्षा  की

 जायें
 ?

 श्री  राय  ने  सारे  प्रश्न  की  जांच  की

 पहली  पत्ती  उन्होंने  GYUV-YY  में  उठाई  थी  |  उन  को  संतुष्ट  करन  के  लिए  श्री  लोकल  को

 नियुक्त  किया  गया  था
 |  उनसे  वे  नहीं  हुए  ।  फिर  श्री  रहा  राय  को  feat  किया  गया  ।

 यह  सब  कूछ  मेरे  विचार  में  ga  रिज़वान  के  प्रश्न  में  पड़ता  उचित  नहीं  होगा



 RoVE २२  १८८४  )  हुगली  पोत  चालकों  की  हड़ताल  के  बारे  में

 श्री  इन्द्रजीत  ने  का  हवाला दे  कर  कहा  है  कि  समझौते  का  दरवाज़ा  बन्द  कर  दिया

 गया  है। मैं  पृष्ठ भूमि  बतलाता  हूं  ।  पहले  वे  मेरे  पास  ग्रंथ  थे  और  कहा  था  कि  वे  केन्द्र  सरकार  के

 mala  जाना  चाहेंगे  |  उन्हें  अधिक  वेतन  शादी  दिये  नहीं  तो  वे  बिना  वेतन  के  काम  करते

 उनके  वेतन  इरादी  बढ़ाना  लगभग  एवं भवन  क्योंकि  जांच  स्मिति  ने  इस  बदन  की  जांच  कर  ली  थी  |

 हमने  ऐसा  कहा  ।  फिर  उन  की  मांग  थी  कि  उन्हें  केन्द्रीय  सरकार  के  ala  लाया  जाये  ।  फिर  मेरे

 वरिष्ठ  सहयोगी  ने  एक  अपील  जारी  की  कि  वे  देश  की  भ्रथंव्यवस्था  के  हित  में  काम  पर  वापस

 उन  का  उत्तर यह  था  कि  वे  काम  पर  जाने  के  लिए  तैयार  है  इस  aa  पर  कि  १९४८  का  श्रीनिवासन

 क्रियान्वित  किया  जाये  ।  इस  झ्राइवासन  के  बार  में  अप  स्थिति  जानते  है  ।  हमें  अनुभव  करना

 चाहिये  कि  इन  परिस्थितियों  में  वेतन  नदी  बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  विचार  करना  असंभव  है  ।  एक  नया

 ग्र धि नियम  लागू  करना  भी संभव  नहीं  है  क्योंकि  बम्बई  भ्र  मद्रास  में  चालक  समुद्री  सेवा  में  इन

 को  पत्तन  की  समुद्री  सेवा  से  अलग  करने  के  क्या  कारण  हो  सकते  हैं  ।  °e¥s  में  जो  निर्णय

 संविधान  सभा  ने  किया  उसको  बदलने  के  अब  कया  कारण  हो  सकते  हमारे  पास  कोई  कारण

 नहीं  है  ।

 इन  दो  मूलभूत  प्रदेशों  को  छोड़  कर  यदि  हम  इन  चालकों  को  संतुष्ट  करने  के  लिए  जो  कुछ

 कर  सकते  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  उसके  लिए  दरवाज़ा  बन्द  नहीं  है  यदि  उन  के  वेतन  शादी

 मैं
 अन्तर  किया  जाये  तो  अन्य  समुद्री  सेवाएं  असंतुष्ट  होंगी  |

 इसके
 लोक-सभा

 की  बैठक  १४  2EER/R  gaay  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई
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 विषय  पुष्ट

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विशय  की  ate  ध्यान  दिलाना  ..  REEG— Rook

 (१)  श्री  सुबोध  gear  ने  qd  पाकिस्तान  में  हाल  ही  में  हुए  साम्प्रदायिक

 दंगों  से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  पाकिस्तान  स्थित  भारतीय  .

 युक्त  द्वारा  वस्तुत  किये  गे  प्रतिवेदन  की  a  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान

 दिलाया  ॥

 (२)  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती ने  दिनांक  १०  FERR  के  की  और

 प्रवान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  जिसमें  पाकिस्तान  में  स्थिति  विशेष

 संवाददाता  श्री  रावत  saga  द्वारा  लिखा  गया  ग्रोवर  न्यूयॉर्क  टाइम्स

 में  प्रकाशित  पश्चिम  बंगाल  के  मालदा  नामक  स्थान  में  उपद्रव  वी ड़ित

 व्यक्तियों  का  हाल  उद्धृत  किया  गया  है  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  का  त्री  तथा  ay  शक्ति  जवाहरलाल

 ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 अनुदानों  की  मांगें

 Rook——VE

 समदायिक  विकास  ग्रोवर  सहकार  मंत्रालय  के  लिये  ge  2-  ३  की  श्रतुदानों  की

 मांगों  पर  चर्चा  जारी  रही  ।  चर्चा  समाप्त  हुई  कौर  मांग  पूरी  पूरी

 स्वीकृत  हुई  ।

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  लिये  वर्ष  ge  ६२-६३  की  अनुदानों की  मांगों  पर  चर्चा

 आरम्भ  हुई  ।  चर्चा  समाप्त नहीं

 राधे  घंटे  की  चर्चा |  क  e  YovgE—VE

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  हुगली  पोत  चालकों  के  बारे  में  तारांकित  प्रत  संख्या

 भ्र ौर  २८३  के  ३०  अप्रैल  को  दिये  गये  उत्तर से  उत्पन्न  होने  वाली  बातों

 पर  ५५  घंटे  की  चर्चा  उठाई  |

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  ने  चर्चा

 का  उत्तर  fear

 १४  28RR/2¥  १८८४  के  लिये  कार्यावलि

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  बारे  में  अनुदानों  की  मांगों  पर  ata  चर्चा

 Roo
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